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БОКС НАМ СУДЬЯ
«А он все бьет — здоровый черт! Я вижу — 

быть беде. Ведь бокс — не драка, это спорт отваж-
ных и т.д.». Ну почему? Почему строки Владимира 
Семеновича Высоцкого не были закончены в 
московском спорткомплексе «Олимпийский» в 
ночь с 21 на 22 июля? Александр Усик не оставил 
Мурату Гассиеву шансов. Финал Всемирной бок-
серской суперсерии (WBSS) выявил абсолютного 
чемпиона мира по боксу в первом тяжелом весе, 
а трофей имени Мохаммеда Али нашел своего 
обладателя. 

Москва, проспект Мира, Вечер бокса на-
чался уже час назад, но у арены полно людей. 
Процентов 70 из них — с символикой Северной 
Осетии. Они поют, веселятся, скандируют: «Му-
рат, Мурат!» — но внутрь не заходят.

Кафе и рестораны в окрестностях «Олимпий-
ского» переполнены: найти хотя бы один свобод-
ный столик удалось лишь после 40 минут гуляния 
вокруг арены. «Извините, мест нет» — фраза, 
которую мы стали слышать чуть чаще, чем споры 
и прогнозы на предстоящий бой. 

Что это? Неужели та самая атмосфера, ко-
торую так хвалили коллеги, работавшие на чем-
пионате мира-2018 по футболу? И это — после 
того, как нас избаловали мундиалем, и ожидания 
от крупных спортивных событий автоматически 
очень высокие? Это все — в, как казалось еще год 
назад, умирающем боксе, да еще и в России?!

…Стадион заполнялся медленно. В 22.30 
у входа еще толпились болельщики, но теперь 
они были с украинскими флагами. Сюрреализм 
2018-го, подумалось в этот момент. Но я тут же 
ответил сам себе, что, вообще-то, так и должно 
быть — с братаниями и бо-
лением за своих, а не про-
тив чужих. 

Читайте 7-ю стр.

ДОРОГА К КАЖДОЙ ТРЕТЬЕЙ ШКОЛЕ ОПАСНА ДЛЯ ДЕТЕЙ
Ежедневная общественно-

политическая газета
Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

www.mk.ru

понедельник

июля 2018Московский     
      коМсоМолец

23
Moskovskij koMsoMolets

Читайте 8-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Читайте 3-ю стр.

РУССКИЕ ФИНАНСЫ 
ЗАПЕЛИ АМЕРИКАНСКИЕ 
РОМАНСЫ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС, 
журналист

ЗЛОБА ДНЯ
Алексей САФОНОВ, 
редактор интернет-

проектов «МК»

ПУТИН ОТМЕТИЛ ВКЛАД 
СОБЯНИНА В РАЗВИТИЕ СТОЛИЦЫ

Московский урбанистический 
форум для столицы каждый год — 
как экзамен: к нему долго готовятся, 
чтобы потом облегченно выдохнуть. 
Тем более в этом году «экзаменато-
рами» стали футбольные болельщи-
ки со всего мира: именно им выпала 
возможность оценить московский 
транспорт, реконструкцию улиц и 
общественных пространств.

Изменения в городе и отдель-
но работу мэра столицы отметил и 
Президент России Владимир Путин: 
«Сергей Собянин показал готовность 
брать на себя ответственность, 
работать последовательно, вести 
открытый диалог с москвичами в 
интересах города, в интересах жи-
телей города. Сегодня мы видим, 
что Москва стала настоящей зако-
нодательницей мод по качеству и 
комфорту городской среды и задает 
стандарты развития в современных 
мегаполисах».
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«Москва стала настоящей 
законодательницей  

мод по качеству  
и комфорту городской 

среды»

№153 (27.737)

Об арестах людей, подозреваемых в шпио-
наже или госизмене, мы с вами больше можем 
не услышать. Как передает источник ИТАР-ТАСС, 
база судов Москвы (а именно в столице обычно 
рассматриваются такие дела) перестанет ото-
бражать их фамилии.

Что это значит?
Что человек, которого задержали по подо-

зрению в страшном преступлении, просто сгинет 
для всех. Никто не узнает о нем и его дальнейшей 
судьбе, если только его нечаянно не найдут в 
СИЗО члены ОНК. 

Даже в советские годы имена шпионов и из-
менников предавались огласке, чтобы народ, так 
сказать, знал «героев» и покрыл позором.

Чего же тогда боятся нынешние следователи 
и судьи?! Виновен или невиновен человек — это 
никак не должно отразиться на условиях его со-
держания за решеткой. Пока же зачастую следо-
ватели пытаются внушить арестованным по делам 
о госизмене и шпионаже, что они — особенные и 
не могут рассчитывать на все то, что полагается 
обычным заключенным. 

Истории жительницы Калининграда Антонины 
Зиминой и самого пожилого на данный момент (74 
года) «изменника» — ученого Виктора Кудрявцева 
из Королева — тому печальное подтверждение. 
Женщина все три недели, что за решеткой, рас-
чесывает волосы пальцами, а тающий на глазах 
старик мечтает о коробке спичек…
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СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНЫЕ 
ИЗМЕННИКИ РОДИНЫ

23 июля — Всемирный день китов 
и дельфинов. Но в то время, как в 
Индии, Бразилии, Англии, Хорватии, 
нескольких штатах США дельфина-
рии — по сути, тюрьмы, где содер-
жатся эти необычные существа, — 
объявлены вне закона, а сами эти 
морские млекопитающие признаны 
личностями, в России и на Украине 
развлекательный бизнес на рабстве 

и крови живых существ набирает 
обороты. Недавно в Одессе прямо 
во время представления под апло-
дисменты толпы родила несчастная 
дельфиниха…

Чем же виноваты дельфины, что 
человек никак не оставит их в покое, 
и как их спасти — выяснил «МК».
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ДЕЛЬФИНАРИЙ 
СТРОГОГО РЕЖИМА

Они рожают в неволе  
от скуки, безысходности 

и тоски по морю

Почему спецслужбы скрывают 
арестованных по подозрению  
в преступлениях против государства?

У ЛАЙМЫ НА «РАНДЕВУ»
Братья Кристовские, наверное, обладают особой 
аурой, что помогает очаровывать дам
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МИТИНГУЮЩИЕ ПРОТИВ МВД
Полицейские могут обойти постановление 

Верховного суда о незаконности  
ареста за митинги 

Задержания за участие в несогла-
сованной с властями акции для про-
тестующих стали делом обыденным. 
В Сети публикуются инструкции, как 
вести себя в камере и что захватить с 
собой, а, отправляясь на митинг, оп-
позиционеры морально готовятся к 
тому, что в качестве «бонуса» могут 
отправиться в спецприемник на пару 

недель. Но, как оказалось, примене-
ние к митингующим статьи 19.3 КоАП, 
подразумевающей наказание в виде 
ограничения свободы, незаконно. 
Однако стражи порядка смогут найти 
лазейку для того, чтобы продолжить 
сажать протестующих.

Читайте 2-ю стр.
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Государство  
вводит новые правила 

борьбы 
с самостроем

На этой неделе Госдума может принять 
во втором и третьем чтении закон о важных 
изменениях в правилах борьбы с само-
вольными постройками. Альтернативой 
сносу станет реконструкция, а решение 
по поводу жилых домов будет принимать 
только суд, кроме тех случаев, когда речь 
идет о некой «угрозе жизни и здоровью». 
Новые правила могут вступить в силу уже 
в августе.
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ИЗ-ЗА САМОВОЛЬНОЙ 
ПОСТРОЙКИ МОЖНО 

ЛИШИТЬСЯ ЗЕМЛИ

СИЗО «Лефортово», где содержатся  
секретные заключенные.

Антонина Зимина — 
одна из обвиненных  
в госизмене.

Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА, Светлана РЕПИНА, Татьяна АНТОНОВА, Юлия ГРИШИНА и др.

ЗОНТЫ И ДОЖДЕВИКИ  
СТАЛИ ЛУЧШИМ ПОДАРКОМ  

ДЛЯ ЧИНОВНИКОВ
Бурный всплеск спроса на 

зонты и дождевики среди чи-
новников произошел из-за 
капризов погоды этим летом. 
Средства спасения от нети-
пичных для нашего климата 
тропических ливней госслу-
жащие станут вручать в каче-
стве презента и инвалидам, и 
юным победителям олимпиад 
по информатике.

Как стало известно «МК», 
госструктуры начали активно 
закупать плащи-дождевики 
и зонтики. Так, одно из под-
разделений Росстата на юге 
страны объявило на портале 
госзакупок тендер на постав-
ку 523 дождевиков. В них чи-
новники планируют нарядить 
людей, которые станут со-
бирать у местных фермеров 
данные для сельхозперепи-
си. Как указано в документах 
конкурса, плащи должны быть 
длинными — не менее 110 см, 
выполнены из прочного по-
лиэтилена, с нейтральным 
запахом, минимум четырьмя 
липучками и обязательно зе-
леного цвета. Правда, цена за 
комфорт переписчиков объ-
явлена сравнительно невысо-
кая — всего 49 тысяч рублей за 
всю партию. А госслужащие 
подмосковной соцзащиты ре-
шили, что лучшим подарком 

для инвалидов может стать 
зонтик. Для этого подразде-
ление ведомства в Можайске 
закупает ко Дню инвалида 
полуавтоматические зонты. 
Причем требования к буду-
щим подаркам довольно 
жесткие: диаметр не менее 
метра и стальной каркас, 
способный выдержать даже 
участившиеся в столичном 
регионе нашествия ураган-
ного ветра и проливного до-
ждя. Кроме того, все зонтики 
должны быть произведены 
не раньше 2017 года — ста-
рая продукция чиновников 
не устроит. Более того, ан-
тидождевая одежда станет 
полезной наградой даже для 
юных хакеров и подающих 
надежды программистов. 
Тендер на закупку 500 до-
ждевиков объявил Москов-
ский физико-технический 
университет. Плащи плани-
руется дарить учащимся цен-
тра IT-образования при вузе 
и участникам олимпиад по 
информатике. Плащи будут 
закупаться четырех цветов: 
черные, бирюзовые, золоти-
стые и зеленые, по 125 штук 
каждого цвета. На каждом 
экземпляре планируется 
поместить логотип учебного 
заведения. 

«НИССАН» СВАЛИЛСЯ НА «ЯГУАР» 
КАК СНЕГ НА ГОЛОВУ

Из-за неудачного маневра 
буквально влетел на парковку 
с дорогими иномарками ав-
томобиль «Ниссан» на 29-м 
километре МКАД. В ночь на 
субботу машина выскочила 
с трассы на стоянку дилер-
ского центра, перевернулась 
и протаранила два дорогих 
«Ягуара». Двое пассажиров 
«Ниссана» погибли.

Как стало известно «МК», 
всего в автомобиле ехали во-
дитель и трое пассажиров. 
«Ниссан» гнал по шоссе со 
скоростью более 100 км в час. 
Пытаясь обогнать впереди 
едущее авто, водитель резко 
вывернул руль вбок. Машину 
занесло и стало крутить по 
дороге. Сделав несколько 
пируэтов, белая иномарка 
вылетела на парковку ди-
лерского центра.

— Я как раз заехал на ра-
боту за документами, — рас-
сказывает менеджер салона 
Александр. — Прямо на моих 
глазах автомобиль пролетел 
метров десять и упал к нам 
на стоянку. Судя по всему, 
ехал он с большой скоростью 
и к нам влетел задом, так как 
колеса даже не зацепили га-
зон. Я сразу же подбежал к 

пострадавшим. Водитель 
был зажат между сиденьями 
и что-то бормотал. Рядом с 
ним была бездыханная де-
вушка. Один из пассажиров 
в шоке сидел внутри поко-
реженного салона. Второй 
же выбежал и зачем-то стал 
собирать обломки автомоби-
ля в багажник — видимо, он 
тоже был в шоке, поэтому не 
понимал, что делает… 

Ожидая «скорую», очевид-
цы пытались помочь девуш-
ке. По их словам, в один мо-
мент она даже снова начала 
дышать, но ненадолго. Вну-
три салона все было в кро-
ви, машину сильно помяло, 
поэтому, чтобы не сделать 
хуже, свидетели происше-
ствия побоялись вытаскивать 
пассажирку и водителя до 
прибытия врачей.

Но медикам «скорой» 
оставалось лишь констати-
ровать смерть 30-летнего 
Александра Косинова (у него 
остался малолетний сын) и 
24-летней Фирюзы Гапуджа-
новой. Одного из пассажиров 
с сотрясением мозга госпи-
тализировали в НИИ имени 
Склифосовского. А водитель 
не пострадал.

ДЕБОШИР ПЕРЕСТРЕЛЯЛ ВСЕХ ЗАЩИТНИКОВ СВОЕЙ СУПРУГИ
Сердобольные граждане 

оказались на больничной 
койке после того, как попы-
тались защитить женщину 
от ее разъяренного супруга. 
Выпивший мужчина решил 
объяснить прохожим, что не 
стоит лезть в его семейные 
разборки, с помощью травма-
тического пистолета.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел поздно 
вечером в субботу, 21 июля, на 
улице Рудневка во дворе дома 
№9. Чета местных жителей 

возвращалась домой на такси. 
Оба были нетрезвы. В дороге 
даму укачало, и она опорож-
нила свой желудок прямо в 
автомобиле. Это привело 
ее мужа в ярость. Выйдя из 
машины, благоверный стал с 
помощью кулаков объяснять 
своей суженой, что она была 
не права.

— Женщина кричала: «Помо-
гите!», а он не останавливал-
ся, — рассказала очевидица 
произошедшего. — Муж бил ее 
кулаками по телу что есть сил. 

Она упала на землю, но он про-
должал ее пинать. Вокруг бы-
стро собралась толпа. Люди 
словами пытались уговорить 
пожалеть несчастную, но это 
не подействовало. Мужчина 
лишь огрызался в ответ. Тогда 
трое мужчин стали его отта-
скивать. Женщина поднялась 
с асфальта и проследовала в 
подъезд. Нападавший пошел 
за ней, он сильно ругался и 
крыл всех матом. Заступники, 
которые пытались прекратить 
скандал, испугались, что он 

ее убьет, и решили проводить 
жертву тирана до квартиры.

Поднявшись на свой этаж, 
мужчина взял из дома трав-
матический пистолет и рас-
стрелял защитников. Одному 
из них пуля угодила в челюсть, 
второму — в шею и область 
сердца. Задело и третьего 
заступника. Всех мужчин го-
спитализировали. Сотрудники 
полиции приехали буквально 
за пять минут, поэтому стре-
лок не успел скрыться и был 
задержан.

АИСТЫ СЛИШКОМ УВЛЕКЛИСЬ ДЕТОРОДСТВОМ
Счастливое семейство аи-

стов, в котором появилось 
сразу 5 (!) птенцов, обнару-
жили орнитологи на севере 
Московской области. Такое 
значимое с зоологической 
точки зрения событие экспер-
ты тут же отнесли к разряду 
уникальных.

Как стало известно «МК», 
экологи сделали свою находку 
в деревне Нушполы Талдом-
ского района. Здесь у пары 
белых аистов, гнездящихся 
на водонапорной башне, вы-
лупилось одновременно пол-
десятка птенцов, чего ранее у 
этих представителей фауны в 
Подмосковье не наблюдалось. 
Как правило, белые аисты за 
одно лето становятся родите-
лями не более двух раз, а по 

мировой статистике из 100 
самок всего одна в итоге ста-
новится матерью-героиней. В 
целом по итогам учета птиц из 
отряда голенастых, в Москов-
ской области на сегодняшний 
день гнездится порядка 80 
пар аистов. По предположе-
нию орнитолога Евгения Ко-
блика, рекордное количество 
аистят в одном гнезде (пять 
— верхний предел возмож-
ностей аистов-родителей) — 
это просто подарок природы 
и никакой закономерности в 
данном событии нет. «Аисты, 
в отличие от хищных птиц, не 
способны понять в начале 
гнездования, насколько бу-
дет успешным этот год с точки 
зрения кормовых условий, — 
заключил Коблик. — Поэтому 

только время покажет, все 
ли аистята встанут в итоге на 
крыло».

Несмотря на то что рацион 
питания грациозных птиц до-
статочно богатый (они едят 
грызунов, крупных насеко-
мых, ящериц и даже птенцов 
других пернатых), выкормить 
одновременно пятерых жел-
торотиков им будет очень 
сложно. Дело в том, что аи-
стята очень прожорливы — 
им нужна добыча величиной 
с кулак не менее трех раз в 
день, а самостоятельно ис-
кать пропитание они начинают 
достаточно поздно, только к 
осени. Так что их родителям, 
пока малыши сидят в гнезде, 
придется изрядно потрудить-
ся, разыскивая им еду.

СУД РЕШИЛ, ЧТО ПЕДОФИЛА 
ИСПРАВИТ ТОЛЬКО МОГИЛА

К пожизненному заключе-
нию приговорил Мосгорсуд 
педофила, который совер-
шил новое преступление 
практически сразу же после 
того, как вышел из тюрьмы. 
В итоге судьи решили боль-
ше на свободу его не выпу-
скать.

 Как стало известно «МК», 
первый срок москвич Сергей 
получил в 2003 году за над-
ругательство над школьни-
ками. Случаи нападения на 
детей начались в конце 2002 
года, некоторых мальчиков 
преступник только грабил, 
других — подвергал сексу-
альному насилию. Чтобы 
иметь прямой доступ к своим 
жертвам, негодяй познако-
мился с охранником школы. 
Одного из мальчиков Сергей 
нагнал, когда тот вышел из 
учебного заведения. Схватив 
сзади за горло, прошипел 
в ухо, что это «маленькое 
ограбление», и затащил за 
гараж, где велел раздеться 
и надругался над ним. Пой-
мать преступника удалось 
благодаря удачному стече-
нию обстоятельств. Один из 
детей вырвался из рук педо-
фила и попросил прохоже-
го защитить его. Мужчина 
погнался за преступником 
и узнал в нем своего соседа. 

Все жертвы маньяка полу-
чили серьезную моральную 
травму. Один из детей даже 
упал в обморок при опозна-
нии негодяя.  

 На свободу Сергей вы-
шел только в 2017 году, но 
уже спустя три месяца на-
шел себе новую жертву 
— 13-летнего спортсмена, 
который спешил на заня-
тия в бассейн. Преступник 
подстерег его в лесопарке 
Покровское-Стрешнево, 
приставил к горлу нож и из-
насиловал. Мальчик нашел в 
себе силы дойти до бассей-
на, там рассказал обо всем 
тренеру и уже вместе с ним 
обратился в правоохрани-
тельные органы.

Преступник был задержан. 
Эксперты признали его пе-
дофилом, а судьи пригово-
рили Сергея к пожизненному 
заключению. Кстати, на су-
дебных заседаниях он был 
в маске, а в зале пришлось 
установить аппарат, дезин-
фицирующий воздух, потому 
что педофил оказался болен 
открытой формой хрониче-
ского туберкулеза. Заболе-
вание было диагностировано 
у него еще в 2003 году, но, 
несмотря на болезнь, пре-
ступник дожил до нового 
приговора. 

ОСИРОТЕВШУЮ СЕМЬЮ ДОБИЛ СТАРЫЙ 
ВОДОНАГРЕВАТЕЛЬ

Громкое в прямом смыс-
ле событие потрясло в вос-
кресенье рано утром тихую 
деревню Новогуслево Тал-
домского городского окру-
га Подмосковья. В ванной 
комнате одной из квартир 
взорвался водонагреватель, 
разрушив сразу… 5 стен, в 
том числе одну несущую. К 
счастью, все четверо членов 
семьи, которые в это время 
спали, остались живы.

Как стало известно «МК», 
ЧП произошло в 6 утра. До-
мочадцев разбудил страш-
ный грохот, и в ту же секунду 
трое из них — брат, сестра 
и отчим — оказались заму-
рованы под грудой камней. 
Единственный человек, ко-
торого не завалило «строи-
тельным мусором», — это 
старший 22-летний брат Ев-
гений, который тут же бро-
сился раскапывать родных. 
Серьезных травм никто из 
них не получил, и тем не ме-
нее 15-летнюю девочку (у нее 
была рассечена бровь) ме-
дики, прибывшие буквально 
через 10 минут после взрыва, 
госпитализировали на «ско-
рой» в травматологическое 

отделение больницы. Кстати, 
вышедшему из строя прибо-
ру, который всегда работал в 
автоматическом режиме, уже 
10 лет. Семья приобрела его 
по острой необходимости: 
горячее водоснабжение есть 
в деревне только зимой. А с 
приходом тепла горячую воду 
отключают, так что практи-
чески все местные жители 
давно обзавелись своими 
водонагревателями.

К слову, неприятности 
преследуют эту семью уже 
несколько лет подряд. Не 
так давно умерла хозяйка 

квартиры, и 
трое ее детей 
остались си-
ротами. Не-
смотря на то 
что двое из 
них уже совер-
шеннолетние, 
все заботы об 
обеспечении 
семьи взял на 
себя отчим, ко-
торый работает 
на мясокомби-
нате. Потом не-
большое дело 
нашел для себя 
старший пасы-

нок: он начал ремонтировать 
в своем гараже старые авто-
мобили. Однако поскольку 
гараж находится практиче-
ски под окнами дома, сосе-
ди начали травлю молодо-
го человека, требуя от него 
прекратить свою «профес-
сиональную деятельность», 
и добились своего. А теперь 
семья лишилась квартиры. 
Взрыв водонагревателя раз-
рушил ее полностью, и сей-
час потерявшим кров жиль-
цам предоставлена комната 
в общежитии. 
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Участники несогласованных акций 
не могут нести ответственность 
за нарушение статьи о неповино-
вении полиции (ст. 19.3 КоАП), 

такое решение вынес Верховный суд по делу о 
несанкционированном митинге 12 июня 2017 
года.

Решение ВС было вынесено в ходе рас-
смотрения дела пенсионерки из Петербурга 
Ирины Юргилевич, оштрафованной после уча-
стия в митинге «Он вам не Димон» на 10 тысяч 
рублей по статье о нарушении законодательства 
о митингах (ст. 20.2 КоАП) и на 500 рублей — по 
статье о неповиновении полиции (ст. 19.3 КоАП) 
из-за того, что женщина отказалась прекратить 

участие в митинге после требования сотрудника 
полиции. 

В случае с Юргилевич речь идет лишь о штра-
фе в 500 рублей, но для многих других активистов 
подобное обвинение закончилось арестом. Ста-
тья о неповиновении полиции предусматривает 
административное задержание, в то время как 
по ст. 20.2 КоАП арест возможен только в случае 
повторного нарушения или причинения вреда 
здоровью или имуществу. 

При этом к участникам митинга часто при-
меняются сразу две статьи, вследствие чего их 
одновременно наказывают и высоким штрафом, 
и задержанием, штраф до 500 тысяч могут вы-
писать по ст. 20.2, а для задержания как раз и 
вменяют ст. 19.3 КоАП.

«Люди, которых после митинга привлекли по 
ст. 19.3, конечно, могут обратиться с надзорной 
жалобой к председателю суда или в ВС РФ. И, 
скорее всего, суды их дела будут  прекращать, 
— считает юрист Сергей Галицкий. — Если же 

арест уже состоялся, прекращение дела будет 
означать возможность обращаться с иском к 
казне РФ о возмещении морального вреда. На-
помню, штрафы можно обжаловать только по 
статье о неповиновении полиции, а они бывают 
в размере от 500 до 1000 рублей».

При этом в случае со штрафом компенсации 
не превысят его суммы, а в случае с арестом 
можно получить от государства не более 20 ты-
сяч рублей. 

«Что касается обжалования штрафа, то по 
ст. 19.3 он не превышает 1000 рублей. Госпош-
лина за подачу искового заявления составит 400 
рублей, прибавьте к этому расходы на поездки 
в суд — и практический смысл в подобных дей-
ствиях отпадет. В случае с компенсацией за арест 
исход дела не предрешен, а судебные издержки 
могут оказаться довольно высоки», — добавил 
Галицкий.

Впрочем, как поясняют эксперты, радо-
ваться, что после митингов нет больше риска 

оказаться за решеткой, преждевременно. Поли-
цейские могут попробовать обойти фактический 
запрет ВС на составление двух протоколов за 
одно правонарушение. Для этого надо всего лишь 
убедить суд, что нарушение правил проведения 
митинга произошло отдельно от невыполнения 
требований полицейского. А под понятие «закон-
ные требования» может подходить очень многое, 
например предъявить документы. 

Возможно, именно поэтому новость о по-
становлении ВС не вызвала ажиотажа у оппо-
зиционеров. Так, например, неоднократно за-
держивались за неповиновение сотрудникам 
полиции сотрудники Фонда борьбы с коррупцией 
и лично Алексей Навальный. Однако они не наме-
рены обжаловать приговоры в российском суде, 
поскольку жалобы на задержания они подают 
сразу в Европейский суд по правам человека, а 
пытаться взыскать компенсации напрямую через 
судебные инстанции в России не планируют.

Анастасия РОДИОНОВА.

Как противостояние США  
и Китая ударит по российской 
экономике
Международный валютный фонд (МВФ) 
раскритиковал экономическую полити-
ку Дональда Трампа. По словам главы 
организации Кристин Лагард, начатая 
американским президентом торговая 
война приведет к снижению глобально-
го ВВП на 0,5%. В частности, затронет 
она и Россию. Замедление экономики 
Китая, товары которого США обложили 
пошлинами, неминуемо приведет к со-
кращению спроса на нефть — главный 
российский экспорт. В результате отече-
ственный бюджет лишится нескольких 
миллиардов рублей. 

Торговую войну Дональд Трамп обещал еще 
в своей предвыборной программе. Тогда многие 
наивно полагали, что это лишь популизм. Од-
нако на деле оказалось, что он вовсе не шутил. 
Экономическое противостояние между Китаем и 
США началось в конце 2017 года, после того, как 
американцы ввели первые заградительные меры 
в отношении китайских товаров. 

Впрочем, на этом Вашингтон не успокоил-
ся. В марте 2018 года Дональд Трамп подписал 
меморандум против китайской «экономической 
агрессии». Согласно документу, США вводит 25-
процентные пошлины на товары из Поднебесной 
— от потребительской электроники до обуви и 
одежды. Таким образом, как утверждают в Белом 
доме, США наказывают китайцев за продолжав-
шуюся десятилетиями кражу интеллектуальной 
собственности американских корпораций. 

«Мы не ведем торговую войну с Китаем, эта 
война была проиграна много лет назад глупыми 
или некомпетентными людьми, которые представ-
ляли США. Теперь у нас торговый дефицит в $500 
млрд в год, мы теряем $300 млрд из-за хищения 
интеллектуальной собственности. Мы не можем 
допустить, чтобы подобное продолжалось», — 
заявил американский президент. 

В начале июня США обложили пошлинами 
китайский импорт на сумму в $50 млрд. Но на 
этом американцы останавливаться не намере-
ны. 20 июля Трамп в интервью телеканалу CNBC 
признался, что готов ввести протекционистские 
пошлины практически на все товары, ввозимые 
в США из Китая. «Я готов дойти до $500 млрд», — 
заявил Трамп о своих намерениях в отношении 
китайского импорта. 

В свою очередь Пекин ввел зеркальные 

тарифы для американских товаров. Однако от-
ветные китайские меры побудили американцев 
к дальнейшему наступлению. США ввели допол-
нительные 10-процентные пошлины на товары из 
Китая на общую сумму около $200 млрд. Более 
того, 16 июля китайцы подали жалобу во Всемир-
ную торговую организацию на новые ограничения 
со стороны США.

Между тем, как предупреждают эксперты, во-
йна не щадит никого, и товарная — не исключение. 
Противостояние двух крупнейших экономик мира 
затронет и другие страны. По словам директора-
распорядителя МВФ Кристин Лагард, пошлины и 
тарифы, вводимые Штатами, безусловно, оказы-
вают влияние, и при худшем сценарии могут при-
вести к снижению глобального ВВП на 0,5%.

Китайско-американская торговая война за-
тронет, в частности, и российскую экономику. 

«Если американо-китайский торговый кон-
фликт углубится, то неизбежно отрицательные 
последствия скажутся и на России», — предупре-
ждает посол России в Китае Андрей Денисов. 

По его словам, Россия замыкаем первую де-
сятку торговых партнеров Поднебесной. А Китай 
в свою очередь для нас — безусловно, первый 
партнер. «И любые преимущества от торговой 
войны Китая и США даже не сопоставимы с по-
терями, которые могут возникнуть, например, от 
сокращения спроса российского импорта, вслед-
ствие снижения экономической активности Китая», 
— продолжает Денисов. 

Дело в том, что товарооборот России с 
Китаем в 2017 году достиг $84 млрд, в 2018-м 

прогнозируется, что показатель составит $100 
млрд. При этом китайцы продолжают активно 
вкладывать средства в отечественную экономику. 
В прошлом году их инвестиции превысили $2 млрд, 
увеличившись более чем на 70% по сравнению с 
2015 годом. «Накопленные инвестиции достигли 
почти $13 млрд», — отметил Денисов.

Конечно, Россия могла бы и использовать 
китайско-американскую торговую войну в свою 
пользу. Например, попробовать увеличить постав-
ки продовольствия в Китай. Однако это чревато 
увеличением давления китайского экспорта на 
нашем рынке. «На товары из Китая в России при-
ходится критически большая масса. В прошлом 
году Китай обеспечил порядка 21,5% от всего 
импорта. К сожалению, программа импортозаме-
щения в России не сработала. Обрабатывающие 
предприятия по-прежнему зависят от импортных 
сырья и оборудования. И Китай здесь первый 
поставщик. Но дальнейшее увеличение объемов 
импорта из Китая тоже нежелательно. Новые воз-
можности по развитию торговых отношений с 
Поднебесной могут привести к тому, что Китай 
заполонит отечественный рынок своей продук-
цией», — отмечает член Торгово-промышленной 
палаты РФ Анна Вовк. 

Кроме того, есть риск того, что замедление 
экономики Китая под давлением США неминуемо 
приведет к сокращению спроса на нефть. Как след-
ствие цены на главный товар российского экспорта 
пойдут вниз, а вместе с ними отечественная казна 
недосчитается несколько миллиардов рублей. 

Ирина БАДМАЕВА. 

Выстраданный и столь долгожданный 
закон «день за полтора» (день пребыва-
ния в СИЗО засчитывается за полтора 
дня в обычной колонии и два — в колонии-
поселении) вступил в силу. Но где первые 
освободившиеся благодаря перезачету? 
Почему мы о них не слышим? Есть ли они 
вообще?
Осужденные и их родственники одо-
левают сотрудников колоний вопросом: 
кто и как пересчитает дни за решеткой? 
Московские судьи впадают в ступор, 
когда на объявлении приговора теперь 
очередной подсудимый просит учесть 
проведенное в СИЗО время по новым 
правилам и выпустить «по отбытии сро-
ка». Выходит, закон не работает?..
Обо всем этом — наша беседа с замести-
телем директора ФСИН России, юристом 
Валерием МАКСИМЕНКО.

— Валерий Александрович, все-таки прав-
да, что закон так долго не принимали в том 
числе потому, что ФСИН была против него?

— ФСИН публично не высказывалась по 
поводу проекта этого документа. Сейчас, когда 
он принят, могу вас заверить, что руководство 
пенитенциарной системы считает его важным 
достижением, шагом в сторону гуманности. Ди-
ректор ФСИН постоянно подчеркивает, что в СИЗО 
находятся люди, которые еще не признаны вино-
вными. По факту же условия в изоляторах хуже, 
чем в колониях. Человек в СИЗО не может выходить 
из камеры, работать, заниматься творчеством и 
т.д. В то время как в колонии осужденный живет 
в отряде, свободно перемещается по террито-
рии, может трудиться, посещать клуб, заниматься 
спортом и многое другое. Сейчас даже в колониях 
строгого режима по факту жить легче, чем в СИЗО. 
Правда, новый закон не распространяется на тех, 
кто отбывает наказание в колониях строгого и 
особо строгого режима, а также на пожизненно 
осужденных. 

— Скольких осужденных, по примерным 
подсчетам, коснется закон? 

— Сейчас в учреждениях УИС отбывают на-
казание 487,7 тыс. человек, из них подпадают под 
действие закона около 100 тыс. Получается, что 
каждый пятый. 

— Но почему так мало? Ведь каждый вто-
рой заявляет, что до приговора провел хотя 
бы какое-то время в СИЗО! 

— Как я уже говорил, действие закона не рас-
пространяется на некоторые виды исправительных 
учреждений (он касается только колоний общего 

режима, воспитательных и колоний-поселений). 
Не подпадают под него также лица, осужденные 
за преступления террористического характера, 
связанные с незаконным оборотом наркотических 
средств и психотропных веществ в крупном и 
особо крупном размерах, против основ конститу-
ционного строя, а также сопряженные с осущест-
влением террористической деятельности.

— Много ли женщин будет отпущено?
— Точной статистикой пока не располагаем. 

Вообще в местах лишения свободы содержатся 
38,9 тыс. женщин, которым судом назначено отбы-
вание наказание в ИК общего режима и колониях-
поселениях. То есть теоретически все они могут 

надеяться на перезачет при условии, что содержа-
лись в СИЗО. Но имейте в виду, что самая жесткая 
мера пресечения — заключение под стражу — в 
отношении женщин сегодня выбирается редко. 
Потому многие до приговора были дома.

— Подпадает ли под действие закона из-
вестная арестантка Варвара Караулова? 

— Караулова хоть и отбывает наказание в ИК 
общего режима, но осуждена по статьям террори-
стического характера. Так что данный федераль-
ный закон на нее не распространяется.

— Вы говорите, что пересчет коснется 
примерно 100 тысяч человек. Все ли они вы-
йдут на свободу? 

— Нет, так как в соответствии с новым феде-
ральным законом у части осужденных будет про-
сто смягчено наказание в виде снижения срока. 
Непосредственно же освобождению подлежит, 
по нашим предварительным подсчетам, около 
14 тыс. человек.

— Есть ли уже «первые ласточки», отпу-
щенные на свободу? 

— Пока никого не выпустили. Закон вступил 
в силу только 14 июля, нужно какое-то время для 
его реализации.

— А как вообще идет процесс перерас-
чета? Кто этим занимается? 

— Суд. Есть два варианта, как он это делает: 
по ходатайству осужденного либо по представле-
нию учреждения, исполняющего наказание. 

— Правильно ли я поняла, что автомати-
ческого перерасчета не будет? И вот еще во-
прос: обязана ли администрация учреждения 
рассказать всем осужденным об их праве на 
перерасчет?

— Абсолютно точно вам говорю: в отношении 
всех осужденных, подпадающих под действие 
федерального закона, приговоры будут пере-
смотрены. Если человек сам не пишет ходатай-
ство в суд (отказывается по какой-то причине), 
то это все равно сделаем мы. Администрация 
исправительного учреждения обязательно под-
готовит необходимые материалы и отправит их 
Фемиде.

Что касается доведения до осужденных их 
прав, связанных с реализацией этого федераль-
ного закона, то ФСИН дала соответствующее рас-
поряжение всем регионам. Процесс уже начался. 
Колонии разъясняют арестантам права, собирают 
документы для суда. В некоторых регионах уже 
отправили материалы, и слово осталось только 
за судьями. 

— А не получится ли так, что о ком-то из 
осужденных забудут, и человек будет про-
должать сидеть, хотя мог бы уже оказаться 
на свободе?

— Надеюсь, что нет. Вообще вся эта работа 
по выявлению лиц, подпадающих под действие за-
кона, — большая нагрузка на сотрудников ФСИН. 
Но они к этому готовы. 

— Валерий Александрович, а каков 
средний срок пребывания в СИЗО? Раньше 
ФСИН называла 1,5–2 года. Может быть, он 
уменьшился?

— По закону человек может находиться 
максимум 18 месяцев под стражей на период 
предварительного расследования до передачи 
уголовного дела в суд. Плюс еще со дня посту-
пления уголовного дела в суд и до вынесения 
приговора — до 6 месяцев. Но впоследствии этот 
срок может неоднократно продлеваться судом, так 
что ограничений, увы, по факту нет. Официальной 
статистики о среднем сроке содержания под стра-
жей ФСИН России не ведет. Но действительно мы 
знаем о случаях, когда люди до приговора сидят 
в СИЗО и по три года, и больше.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Напомним, что об аресте Антонины стало 
известно на прошлой неделе — после того, как в 
«Лефортово» ее нашли члены Общественной на-
блюдательной комиссии. Журналистам удалось 
раскопать, что Зимина является экспертом в 
Фонде поддержки публичной дипломатии имени 
Горчакова. Причем специализируется на по-
литике стран Балтии в отношении России. Три 
года назад ее депортировали из Литвы в Россию, 
считая агентом российских спецслужб. А в начале 
этого года литовские спецслужбы предлагали 
ей сотрудничество. Она, по словам друзей, от-
казалась, но вскоре была арестована. 

Впрочем, меня как правозащитника волнует 
не ее статья (пусть суд разбирается в виновности 
или невиновности), а то, что с ней происходит 
за решеткой.

— Мне после первого прихода членов ОНК 
на прошлой неделе разрешили наконец написать 
домой письмо! — спешит поблагодарить Зимина. 
— Впервые за все время, что я тут. А я нахожусь 
в «Лефортово» с 4 июля…

— Постойте, никакого разрешения на от-
правление писем не требуется. Если письмо 
не пройдет цензуру, вас оповестят, и все. 

— И я так думала, но мне сказали: мол, у меня 
дело особое, с грифом «совсекретно», и обычные 
правила на меня не распространяются. А следо-
ватель сказал: «Нет признания — нет писем». И я 
все это время была без связи с родными. 

— Это незаконно. Правила внутреннего 
распорядка распространяются на всех за-
ключенных вне зависимости от статьи. 

Сотрудники «Лефортово» подтверждают 
наши слова и обещают вычислить того, кто ввел 
Антонину в заблуждение. Но сомневаются, что 
это правда. Вроде как никто не мог не принять 
у нее письмо. 

— Не принимали! Я могу описать сотрудни-
ка, который требовал разрешения следователя. 
Крепкий, с глазами восточного типа…

— Почему вы не сказали своему адвокату, 
что вам запретили переписку с родными? 

— Я не знаю, кто тот адвокат, который был 
на следственных действиях. Я спросила у него: 
«Кто вас нанял?» Он ответил, что это тайна.

— Это не может составлять тайну! Тре-
буйте письменного отказа от него. А почему 
вы в камере одна? 

— Оперативник ФСБ Иван Федоров сказал: 
мол, если я посижу одна, то охотнее буду общать-
ся со следователем (сотрудники «Лефортово» 
уверяют, что, скорее всего, ей просто не нашли 
подходящей сокамерницы. — Прим. авт.). Ну, я 
привыкла уже. Читаю книги. 

— Простите, а что у вас с волосами? Вы-
глядят странно. 

— Я голову мою тюремным мылом, а рас-
чесываю пальцами. Расческу пластмассовую не 
отдали мне, потому что там маленькое зеркальце 
есть. У меня был гель для мытья — его не отдали, 
потому что там железный колпачок. 

— Зеркальце можно вытащить, колпа-
чок — снять, это же элементарно. Или опять 
следователь не разрешает?

— Не знаю. 
— Вы очень бледная — почему? 
— Я падала в обморок уже два раза. Врачи 

приходили, померили давление, дали валидол 
и сладкий чай. Но все мои медицинские доку-
менты — у следователя Алексея Хижняка, он их 
сюда не передал и судье даже не показал (на 
суде так и прозвучало: не представлено меди-
цинских документов. — Прим. авт.). А там есть 
назначения эндокринолога. Но вы знаете, я рада, 
что после прихода ОНК мне сразу принесли по-
сылку от мужа… 

Еще один обвиненный в госизмене — худю-
щий дедушка Виктор Викторович Кудрявцев, ко-
торый сейчас на карантине. На нем — тюремные 
брюки, которые он обмотал вокруг пояса.
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Виктор Кудрявцев — сотрудник ЦНИИ 
машиностроения, кандидат физиче-
ских наук. В 2003 году в числе прочих 
ученых награжден Премией Прави-
тельства РФ за создание стартового 

и технологического оборудования ракетно-
космического комплекса «Морской старт». В 2014 
году участвовал в ежегодных Королевских чтениях 
с докладом «Наземная отработка акустики старта 
ракет-носителей». В 2016 году в числе других 
ученых подписывал письмо в поддержку сотруд-
ника ЦНИИМАШ, создателя космических аппа-
ратов Владимира Лапыгина (он, кстати, еще стар-
ше Кудрявцева — 1940 г.р., получил 7 лет тюрьмы). 
Обвиняется в госизмене. Источники утверждают, 
что задержание Кудрявцева — продолжение пят-
ничного скандала, когда в ЦНИИМАШе прошли 
обыски, связанные с утечкой за рубеж отечествен-
ных разработок в области гиперзвука.

— Не нашлось моего размера, — вздыхает 
Виктор Кудрявцев. Он хвалит манную кашу, но 
говорит, что у него диабет, есть ее не может. Ни 
меддокументов для назначения диетического 
питания в СИЗО, ни подходящих продуктов с 
воли у него нет. — Но мне бы коробок спичек. 
Курю, а поджигать нечем. Арестовывали дома, 
с постели подняли, но взять ничего с собой не 
дали почему-то. Почему?..

— Неужели сослались на вашу статью? 
— Статья у меня ужасная… В моем возрасте 

это билет в один конец. Психика у меня крепкая. 
Передачки некому передать: жена дома с внука-
ми, не сможет их оставить.

— Вы неплохо держитесь для человека, 
впервые попавшего за решетку, да еще в 
немолодом возрасте! 

— Я все держу в себе. Спасибо, что 
пришли. 

Арестанты в этот наш лефортовский визит 
вообще как никогда прежде подчеркивали роль 
членов ОНК. «Связь с миром», «спасители» — как 
только нас не называли. Наверное, с учетом все 
более жестких решений судов и более суровых 
и подчас не совсем законных действий следо-
вателей ОНК и вправду останется последней 
надеждой. Но и ее власти хотят отнять — видимо, 
не понимая, к какому самоуправству следствия 
и какой деградации всех правоохранительных 
институтов это приведет. 

Ева МЕРКАЧЕВА,
зампредседателя ОНК Москвы.

...ИЗМЕННИКИ 
РОДИНЫ

БИТВА ТОРГОВЫХ ТИТАНОВ 
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ПОЗЖЕ СЯДЕШЬ — РАНЬШЕ ВЫЙДЕШЬ
«МК» выяснил, скоро ли 
выпустят из тюрем попавших 
под действие закона  
«день за полтора»

На въезде в СИЗО «Лефортово» 
горит зеленый свет. Но перед 
арестантами все чаще «загорается» 
красный: им отказывают  
в элементарных просьбах.

ФЕМИДА

Юбилей отмечается 23 
июля — и к этой дате 
на сайте Минобороны 
появился специальный 
раздел, посвященный 
истории военной комен-
датуры города. На нее 
возложены важные задачи, 
среди которых — проведе-
ние встреч и проводов глав 

иностранных государств, 
правительств и военных 
ведомств, прибывающих в 
Россию с официальными 
визитами, возложение венков 
на Мемориальном комплек-
се «Могила Неизвестного 
Солдата», подготовка и 
проведение военных парадов 
на Красной площади. С 2014 

года комендатура совместно 
с другими силовыми структу-
рами обеспечивала поддер-
жание законности и правопо-
рядка в местах проведения 
специальных мероприятий 
с привлечением многочис-
ленного количества войск: 
на Международных армей-
ских играх (их численность 
достигала 4 тысяч человек 
из 28 государств, а также 
более 650 единиц вооруже-
ния, военной и специальной 
техники), Международном 
военно-техническом форуме 
(количество участников — 
более 8 тысяч человек, в том 
числе 65 официальных воен-
ных делегаций, 78 оборонных 
предприятий из 14 зарубеж-
ных стран, а также более 
300 единиц современных 
и перспективных образцов 
вооружения и техники). Ранее 
комендатура Москвы входила 
в состав Сухопутных войск. С 
2011 года подчинена началь-
нику Главного управления во-
енной полиции Минобороны. 

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
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Жители Тольятти устроили заплыв на надувном матрасе. Горожане задума-
ли действо не ради спортивного рекорда, а забавы для. 21 июля прошел силь-

ный дождь, и «матрасники» отправились покорять улицы наряду с автомобилистами.
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В БРИТАНИИ СРАВНИЛИ САМОЛЕТЫ ТРАМПА И ПУТИНА

УМЕР ОфИцЕР, зАдЕРЖАВшИй ЧИкАТИЛО

фУТБОЛИСТ ЧОРЛУкА зА НЕдЕЛЮ 
ОБзАВЕЛСЯ И СЕРЕБРОМ, И зОЛОТОМ 

ТАЛИСМАНЫ ОЛИМПИАдЫ В ЯПОНИИ ПОЛУЧИЛИ ИМЕНА

ВОЕННОй кОМЕНдАТУРЕ МОСкВЫ — 100 ЛЕТ

Британский таблоид Daily 
Mirror сопоставил личные 
самолеты президентов 
Дональда Трампа и Влади-
мира Путина. Как оказа-
лось, оба воздушных судна 
№1 не уступают друг другу 
в роскоши. У них на борту 
есть полноценный рабочий 
кабинет, столовая, кухня, 

конференц-зал, спальня, 
ванная и спортивный зал. 
Путин, по данным издания, 
путешествует на одном из 
четырех идентичных Ил-96: 
на каком из них он полетит, 
никто не знает до вылета. 
Авиалайнеры российского 
президента стоят на $500 млн 
дешевле борта №1 Трампа 

— Boeing 747–200 ценой в $1 
млрд. Уступает президент-
ское воздушное судно Путина 
и в скорости: трамповский 
«Боинг» летает на 100 км в 
час быстрее, а длина его — на 
5 метров больше. Впрочем, у 
Трампа таких специально мо-
дифицированных самолетов 
всего два.

Генерал-майор милиции в 
отставке Виктор Бура-
ков, который руководил 
операцией по задержанию 
серийного убийцы Андрея 
Чикатило, скончался в 
Ростовской области на 
72-м году. «Коллеги Виктора 
Васильевича всегда отмеча-
ли его высокий уровень про-
фессионализма, ответствен-
ности и моральных качеств, 
а также уважали за самоот-
верженную и благородную 
службу в органах внутренних 
дел», — говорится в сообще-
нии МВД. Чикатило совершал 
убийства с 1978 по 1990 год. 

На его счету более 50 пре-
ступлений на сексуальной 
почве. Жертвами маньяка 
становились дети и женщины 
хрупкого сложения. Выйти на 
след убийцы помог психиатр 
Александр Бухановский. 
Следователь попросил его 
о помощи после того, как 
выяснилось, что за совер-
шенные Чикатило злодеяния 
был приговорен к расстрелу 
другой преступник. Под 
руководством Буракова была 
проведена операция «Лесо-
полоса» — и 20 ноября 1990 
года Чикатило был задержан. 
В 1992 году маньяка пригово-

рили к смертной казни, в Со-
ветском Союзе она соверша-
лась посредством выстрела 
в затылок осужденного. 14 
февраля 1994 года приговор 
был приведен в исполнение в 
Новочеркасске.

«Серебро» сборной 
Хорватии по футболу 
стало не единственной 
наградой защитника 
Ведрана Чорлуки. В 
жизни спортсмена прои-
зошло еще одно мегасо-
бытие. Игрок обменялся 
золотыми кольцами с 
Франкой Бателич — пе-
вицей, которая представ-
ляла страну на конкурсе 
«Евровидение» в нынеш-
нем году. Высот своего 
избранника она пока не 
достигла, поскольку не 
прошла в финальную 

фазу музыкального 
действа. Московский 
«Локомотив», в составе 
которого хорватский 
футболист в мае этого 
года стал чемпионом 
России, отреагировал 
первым: «Самое милое 
фото в вашей ленте за 
этот день» — говорится 
на официальной страни-
це «Локо». А в качестве 
«смайликов» клуб выбрал 
знаки красного и зелено-
го сердец (цвета клуба) 
и посередине — флаг 
Хорватии.

Мирайтова и Сомейти — 
именно так назвали дети 
младших классов Стра-
ны восходящего солнца 
официальные талисманы 
летних Олимпийских и 
Паралимпийских игр. 
Соревнования, напомним, 
пройдут в Японии в 2020 году. 
Имя Мирайтова состоит из 
двух японских слов — «мирай» 
(будущее) и «това» (вечность). 
Имя Сомейти происходит от 
сорта сакуры сомейошино, 
который также называют 
королевской вишней, и 
английской фразы so mighty 
(такой мощный). Оргкомитет 
пишет, что Сомейти олице-
творяет сердце Японии и 
удивительные способности 
паралимпийских атлетов. 
Почему всплыли именно эти 
фигурки, в стиле японского 
аниме? «Японцы считают, что 
все иностранцы очень любят 
аниме. А иностранцы, в свою 
очередь, считают, что вся 
Япония построена на аниме, 
— комментирует собкор «МК 
в Японии» Юрий СИНАЛЕ-
ЕВ. — Кстати, опрос проходил 
в школах для самых бедных 

семей, где в основном учатся 
дети матерей-одиночек. 
Это и есть японская импер-
ская демократия. Впрочем, 
лучше такая демократия, чем 
скандалы. Пару лет назад 
для спортивного соревно-
вания выбрали символику, 
как оказалось впоследствии, 
с некоторым плагиатом. 
Художник во Франции увидел 
в картинках свою авторскую 
идею. А японцы всегда очень 
щепетильно относятся к по-
добным вещам. И если даже 

маленький процент авторской 
идеи является плагиатом, они 
отказываются от его исполь-
зования. Уже наклейки были 
наклеены на витринах мага-
зинов, бутылки с популярной 
газировкой вышли с этим 
знаком — но разразился скан-
дал. Дошло до судебного про-
цесса. И японцы отказались от 
первоначальной символики. 
Очень долго думали, что 
делать и как быть. Мэр Токио 
от переживаний даже пустила 
слезу на телевидении».
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Отношение к деньгам на просторах нашей 
родины всегда отличалось от западной модели. 
Загнанные в узкий коридор недостаточных для 
жизни доходов, советские люди «перехваты-
вали до получки» у друзей и соседей, в кассах 
взаимопомощи, относили в комиссионку при-
везенное из зарубежных поездок. Свободных 
денег у большинства граждан СССР не было.

В постсоветский период, когда сформиро-
вался платежеспособный средний класс (самых 
состоятельных граждан оставим за скобка-
ми), появились и свободные деньги — то, что 
остается от доходов после трат на самое не-
обходимое: продукты питания, лечение, учебу, 
оплату жилья... Но распоряжались россияне 
этими деньгами иначе, чем жители развитых 
стран Запада.

Очевидно, сказывался многолетний пе-
чальный опыт денежных взаимоотношений с 
государством: экс-советские граждане давно 
перестали верить в возможность сберечь свои 
кровные от прямых и завуалированных кон-
фискаций, поэтому свободные деньги, если 
таковые вдруг заводились, тратили практически 
без остатка. Этому поспособствовали и новые 
реалии посткоммунистической эры — воз-
можность путешествовать по миру и покупать 
ранее недоступные товары. Однако в последнее 
время эта парадигма финансового поведения 
россиян стала меняться.

В июне этого года, как сообщал «Ромир», 
разница между доходами и тратами на необ-
ходимые товары и услуги составила в среднем 
29 700 рублей — на 23,2% больше, чем в мае. 
Некоторые чиновники поспешили бравурно воз-
вестить, что у россиян стало больше свободных 
денег благодаря росту их доходов. Однако с 
ними не согласны независимые авторитетные 
эксперты, которые считают, что люди просто 
стали экономить. Согласно этим экспертным 
оценкам, население вынуждено переключаться 
на сберегательную модель поведения под дав-
лением инфляции и слабеющего рубля.

Одним из главных рычагов экономии 
семейного бюджета стал отказ от само-
го желанного, самого дорогого завоевания 
постсоветской эпохи — поездок на отдых и 
в турпоездки за рубеж. Подруга моей жены, 
выйдя на пенсию, объездила полсвета, но 
сейчас встала на прикол. Говорит, что путе-
шествовать стало чересчур накладно, да и 
надо поберечь деньги для детей и внуков: 
сын потерял хорошую, высокооплачиваемую 
работу, а новую найти не может. Мой старин-
ный приятель объехал еще больше стран, но 
сегодня он тоже путешествовать перестал: 
по его словам, «впереди непредсказуемая 
ситуация, надо попридержать загашник на 
черный день». Подобные жизненные ситуации 
стали в России типичными.

Официальная российская статистика со-
общает, что расходы населения растут быстрее 
доходов. Кто-то из чиновников предлагает 
«объяснения от противного»: мол, дело не в 
нехватке средств, а в растущих потребностях 
граждан. В этой благостной версии есть, на-
верное, некоторая доля правды, но ее пере-
вешивает другая правда: людям не хватает 
денег на жизнь. И, поскольку теперь можно 
не «стрелять» трешки и пятерки у соседей, а 
пойти в банк и попросить кредит, граждане 
именно это и делают. За первые пять месяцев 
текущего года объем потребительского креди-
тования увеличился на 7,1%, а с ним выросла 
и задолженность населения перед кредитно-
финансовыми организациями.

Эксперты Российской академии народного 
хозяйства и государственной службы (РАНХиГС) 
констатируют, что стабильность уровня жизни 
в России — это иллюзия, которая создается 
за счет опасно быстрого роста закредитован-
ности населения. В июле, указывают авторы 
исследования, задолженность населения РФ 
перед банками составила 23,9% от их доходов, 
или 13,5 трлн рублей в абсолютных числах. За-
кредитованность была больше только в 2013 
году (когда, заметим, цена на нефть доходила 
до $140 за баррель, а курс доллара был около 32 
рублей — вдвое меньше, чем сейчас). Рекорда 
со знаком «минус» в этом году достиг и другой 
показатель — удельный вес тех, кто отчисляет 
деньги на сбережение: такие люди составляют 
лишь 6% населения РФ (минимальная цифра 
с начала ХХI века).

Однако, может быть, все эти факторы толь-
ко кажутся негативными? Ведь если сравнить 
поведение российских потребителей с тем, 
как ведут себя самые большие потребители 
в мире — американцы (частное потребление 
дает более 2/3 ВВП Соединенных Штатов), то 
обнаружится немалое сходство. Жители США 
тоже плохо сберегают деньги, в сравнении с 
другими развитыми странами: 65% населе-
ния, по данным Bankrate.com, откладывают 
менее 10% своего дохода, в том числе 19% не 

откладывают вообще ни цента, а 21% — менее 
5% дохода.

Задолженность американских семей (о 
долгах правительства говорить не будем) в 
конце первого полугодия 2018-го составила 
астрономическую сумму $15,7 трлн — это на 
$1 трлн больше, чем было 10 лет назад, в са-
мый разгар мирового финансового кризиса. 
Закредитованность американцев ежегодно 
увеличивается в среднем на 3,4%.

За последнее десятилетие их долги по 
кредитным картам, студенческим займам и 
автомобильным кредитам выросли на 45%. 
Но эти долги — еще пустяки по сравнению с 
долгами по ипотеке (большинство американ-
цев живет в собственных домах, чаще всего 
купленных с помощью ипотечных займов — 
моргиджей). Невыплаченные моргиджи в сумме 
равны 68% располагаемого дохода жителей 
США (то есть чистого дохода после уплаты 
налогов, взносов в систему страхования и про-
чих вычетов). Правда, десятилетие назад, в 
2008-м, невыплаченный баланс по моргиджам 
составлял аж 98% располагаемого дохода, но 
это уже — уникально-ненормальный кризисный 
показатель...

Америка превратилась в страну, где люди 
работают без продыху, чтобы выплачивать за-
ймы и проценты по ним. Практически ни одна 
семья не обходится без кредитов на учебу 
(высшее образование стоит чудовищно до-
рого), на покупку недвижимости, автомобиля, 
а то и просто на жизнь, чтобы свести концы с 
концами. Только что в США вышла книга Дэвина 
Фергюса, профессора Университета Миссури, 
под названием «Land of the Fee» («Страна побо-
ров») — о «скрытых поборах и упадке среднего 
класса в Америке». Автор анализирует фи-
нансовый беспредел Америки. С 70-х годов 
банкам и прочим финансовым учреждениям 
постепенно развязали руки, позволив делать 
всё, что раньше было запрещено: держать в 
одной кубышке вклады граждан и разные про-
чие активы, рисковать деньгами розничных 
вкладчиков, выпускать «деривативы» — якобы 
ценные бумаги, впаривать ипотечные займы че-
рез цепочку посредников неплатежеспособным 
гражданам, давать ростовщические займы на 
короткий период под страшный процент. Не-
мудрено, что дело закончилось масштабным 
кризисом 2008–2009 годов. 

Дэвин Фергюс делает вывод, что вино-
ваты в этом политики из обеих партий — и 
Республиканской, и Демократической. Для 
кого они стараются? Для «богатых корпораций 
и их директоров», пишет автор. То есть тех, кто 
финансирует их избирательные кампании. Это 
они — те, кто платит президентам, сенаторам, 
губернаторам и прочим уважаемым людям 
(чаще всего не напрямую, но это ничего не 
меняет), — заказывают музыку по части госу-
дарственной регуляции частного бизнеса или 
отсутствия оной. Как это называется, если по-
простому, без эвфемистических определений, 
типа «лоббизм»? Коррупция — вот что это такое, 
приходит к выводу Фергюс.

Ничего не напоминают эти американские 
дела? Мне кажется, должны бы напоминать, по-
тому что очень уж похоже на российские реалии. 
Конечно, есть существенные различия — напри-
мер, то, что в Америке самый крупный бизнес 
является частным не только по форме, но и по 
составу владельцев, а в России главный хозяин 
крупнейших монополий — это государство, хотя 
по форме они выстроены как частные корпора-
ции, с советами директоров, выплатой диви-
дендов, собраниями акционеров. Очень удоб-
ная штука: не надо, как в Америке, умасливать 
корпоративных боссов — дал команду сверху от 
лица государства, и все будет как надо.

Америку в России не ругает только ле-
нивый. Но живут россияне все более по-
американски: образование становится платным 
и быстро дорожает, медицина — то же самое, 
постепенно сводятся к минимуму трудовые 
права (еще немного — и будет как в Штатах: 
полный произвол работодателя), финансовое 
жульничество фактически не пресекается го-
сударством, инспекции и прочий контроль за 
бизнесом чаще всего — проформа... Экономика 
«роз» (распил, откат, занос), всяческое раз-
водилово и обувалово — это не российские 
изобретения, не надо себе льстить. Все это 
было поставлено на рельсы в Америке задолго 
до того, как на развалинах Советского Союза 
появились первые вышедшие из подполья жу-
лики, быстро наладившие симбиоз с новой 
властью.

...От структуры расходов россиян до этих 
более глобальных обобщений чуть-чуть дале-
ковато, но дорожка прямая и связь непосред-
ственная. Общее проявляется в частном.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3ПОЧЕМУ ЭКВАДОР 
ВЫГОНЯЕТ АССАНЖА 
Основателя «Викиликса» 
собираются лишить 
политического убежища 
Добровольное заключение основателя и 
главного редактора портала утечек «Ви-
киликса» Джулиана Ассанжа в посоль-
стве Эквадора в Лондоне, по-видимому, 
подходит в концу. Различные источники 
свидетельствуют: власти Эквадора и 
Великобритании согласовывают по-
следние формальности в плане выдачи 
Ассанжа британским правоохраните-
лям. В Соединенном Королевстве ему 
грозит немедленный арест, правда, по 
незначительному правонарушению. Од-
нако США могут подготовить «подарок» 
по случаю выхода диссидента из убежи-
ща и выпустить против него обвинения в 
разглашении секретной информации. В 
таком случае встанет вопрос об экстра-
диции и длительном тюремном сроке. 

Джулиан Ассанж безвылазно сидит в лон-
донском представительстве Эквадора с 2012 
года. За это время с него успели снять обви-
нения в изнасиловании в Швеции, от которых 
он формально и прятался в посольстве: у дела 
истек срок давности. Но настоящая причина его 
добровольной ссылки — страх подвергнуться 
экстрадиции и получить тюремный срок в США — 
осталась, поэтому Ассанж и не стал торопиться 
выходить из убежища. 

Но изменилось не только это. В мае про-
шлого года в Эквадоре пришел к власти новый 
президент Ленин Морено, который, в отличие 
от своего предшественника, намерен активнее 
развивать отношения с Соединенными Штата-
ми. И Джулиан Ассанж этому плану начал явно 
мешать. Морено называл интернет-активиста 
«хакером», «унаследованной проблемой» и «ка-
мешком в ботинке». Причем даже избавиться 
от диссидента оказалось не так просто. На его 
стороне оказались организации по защите прав 
человека и даже ООН, в 2016 году призвавшая 
освободить его. 

Эквадор начал подготовку к аккуратной сда-
че активиста. Ему постепенно закрыли доступ в 
Интернет, поставили глушилки мобильной связи 
и запретили посещать его всем кроме адвока-
тов. Теперь же, как стало известно порталу The 
Intercept, президент Эквадора Морено в пятницу 
прилетел в Лондон, чтобы обсудить в том числе 
финальный вариант плана выдачи Ассанжа. По-
просить покинуть здание посольства активиста 
могут уже в ближайшую неделю. Ранее о перего-
ворах по выдаче пленника эквадорского предста-
вительства также сообщала газета The Times. 

Как только нога Ассанжа снова ступит на 
британскую землю (формально все это время 
он находился на территории Эквадора), его, ско-
рее всего, арестуют по обвинению в нарушении 
условий освобождения под залог: вместо того 
чтобы вернуться в суд, он в 2012 году отправил-
ся в посольство и попросил убежища. За это 
мелкое правонарушение ему грозит не более 
трех месяцев заключения и штраф. Тем не менее 
обвинение может быть переквалифицировано в 
«неуважение к суду», за которое предусмотрено 
уже до двух лет тюрьмы. 

И все же, если в игру вступят США, британ-
ский тюремный срок может показаться Ассанжу 
детским лепетом. Хотя официальные обвинения 
из Вашингтона интернет-диссиденту так и не были 
предъявлены, призывы отправить его за решетку 
и уничтожить «Викиликс» звучали от многих влия-
тельных политиков, в том числе от тогдашнего ди-
ректора ЦРУ, а ныне госсекретаря Майка Помпео 
и министра юстиции Джеффа Сэшнса. 

Допросить Ассанжа наверняка жаждет и 
спецпрокурор по расследованию предпола-
гаемого вмешательства России в выборы США 
Роберт Мюллер. Именно на портале «Викиликс» 
была опубликована переписка руководства Де-
мократической партии, украденная хакерами с их 
серверов. Данные повредили репутации демо-
кратов и могли повлиять на результаты голосо-
вания. Майк Помпео уверен, что «Викиликс» и его 
основатель представляют угрозу национальной 
безопасности: портал, по его мнению, это «не-
государственный враждебный орган разведки, 
которому содействуют иностранные государства 
— такие, как Россия». 

Экс-военнослужащий Брэдли Мэннинг, к 
примеру, за передачу секретных данных «Вики-
ликс» получил в США 35 лет тюрьмы, хотя и был 
досрочно освобожден. Так что в Америке Ассанж 
может столкнуться с серьезным сроком. Конечно, 
если Вашингтон все же решит перейти от слов к 
делу, обнародует обвинения и выпустит запрос 
об экстрадиции. Ведь у интернет-активиста мно-
го сторонников, в том числе в международных 
организациях, поэтому решение упрятать за 
решетку «народного героя» выглядит не таким 
однозначным. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ИЗ-ЗА САМОВОЛЬНОЙ 
ПОСТРОЙКИ МОЖНО 
ЛИШИТЬСЯ ЗЕМЛИ
c 1-й стр.

Законопроект о внесении изме-
нений в Гражданский кодекс пра-
вительство внесло в Госдуму 
осенью прошлого года. В пояс-

нительной записке говорилось, что разработан 
он «во исполнение поручений Президента РФ», 
к которому неоднократно обращались граждане 
с жалобами на произвол местных властей: сей-
час ГК предусматривает единственный способ 
решения проблемы самовольных построек — 
снос, а правом приговаривать к этой «высшей 
мере» наделяет органы местного самоуправ-
ления. Теперь в качестве альтернативы сносу в 
некоторых случаях предлагается «приведение 
в соответствие с законными требованиями», то 
есть реконструкция, а монополия местных вла-
стей разрушается в пользу судов.

Большие споры вызвала идея сделать отказ 
от исполнения решения о сносе или реконструк-
ции еще одним, новым основанием для изъятия 
у собственника земельного участка, на котором 
возведена незаконная постройка. В заключе-
нии профильного Комитета по госстроитель-
ству и законодательству отмечалось, что тем 
самым «на собственника земельного участка 
возлагаются негативные последствия за несо-
блюдение третьими лицами (например, арен-
датором земельного участка) установленных 
требований», и предлагалось сделать лишение 
права собственности на землю «исключительной 
мерой» наказания, связанной с определенными 
действиями. Но это замечание при подготовке 
ко второму чтению учтено не было. Собственник 
земельного участка, на котором обнаружена 
самоволка, теперь становится «крайним», даже 
если строил не он: ему придется сносить (пере-
страивать) здание за свой счет, если арендатор 
упорствует…

Зато наверняка сократится число построек, 
которые можно будет признавать «самовольны-
ми». Сейчас ГК позволяет объявить таковыми 

построенные с нарушением законных требо-
ваний (без разрешения, например), либо на 
незаконно захваченном земельном участке, 
либо на участке, на котором строить нельзя. 
Но обсуждаемый законопроект делает важные 
оговорки. Во-первых, все нарушенные требо-
вания и запреты должны быть уже установлены 
на дату начала строительства и действовать на 
момент выявления самовольной постройки. А 
во-вторых, запрещается признавать самоволь-
ной постройкой здание, если собственник «не 
знал и не мог знать» о действии ограничений на 
использование его земельного участка.

Кроме того, решение о сносе либо приве-
дении в соответствие с требованиями нельзя 
принимать, если речь идет о домах на участ-
ках, предназначенных для индивидуального 
жилищного строительства, на приусадебных, 
дачных и садовых участках. Но в данном случае 
обязательно одновременное наличие трех усло-
вий: жилье должно быть зарегистрировано до 1 
сентября 2018 года, его параметры не должны 
превышать «предельно допустимые», а земля, 
на которой оно возведено, должна быть законно 
оформленной либо в собственность, либо в 
аренду. (Новые предельно допустимые пара-
метры, кстати, в ближайшее время установят 
другим законом.)

Полномочия местных властей несколько 
ограничат. Они смогут приговаривать к сносу в 
тех случаях, если здание находится на незаконно 
захваченной или расположенной в границах тер-
ритории общего пользования земле, на которой 
вообще запрещено строить, или если постройка 
сооружена без разрешения на строительство. 

Если же самовольная постройка расположена на 
частных землях, местным чиновникам позволят 
принимать решения, «если сохранение таких 
построек создает угрозу жизни и здоровью 
граждан». При этом уточнение перечня угроз 
отсутствует.

Зато если все признаки «самоволки» имеет 
жилой, садовый или многоквартирный дом, 
а также если право собственности на объект 
зарегистрировано в Едином реестре недви-
жимости, органы местного самоуправления «в 
любом случае» не имеют права решать судьбу 
построек: только суд.

Более четко оговорены и сроки, отведен-
ные на исполнение решения о сносе: вместо 
нынешних «не более 12 месяцев», что означает 
вероятность и одного-двух месяцев, — «не ме-
нее трех и не более 12 месяцев». И «не менее 
6 месяцев и не более трех лет» должно быть 
отведено на реконструкцию.

Минус окончательной версии документа — 
отказ от решения проблемы добросовестных 
приобретателей, которые по вине государства 
стали владельцами «самоволки» со всеми вы-
текающими последствиями. Такое случается, 
если незаконно построенный объект был вклю-
чен в Государственный реестр недвижимости и 
имел все признаки законного. Первоначально 
предлагалось прописать в подобных ситуациях 
право собственника на возмещение убытков 
из казны РФ в размере рыночной стоимости 
недвижимости, если ее пришлось сносить. Но 
ко второму чтению всякое упоминание о возме-
щении ущерба из казны из текста исчезло.

Марина ОЗЕРОВА.

Египтолог раскрыл место,  
где их хранят, чтобы они  
не испортились
Обнаружение черного саркофага в 
Александрии (за которым с легкой 
подачи египетской прессы закрепил-
ся флер таинственности и чуть ли ни 
места упокоения Александра Маке-
донского) затмило собой куда более 
важную для науки находку из 35 мумий 
и уникальной серебряной маски в 30 км 
от Каира. Последний раз нечто подоб-
ное ученые лицезрели почти сорок лет 
назад. И вот такая сенсация. Но начнем 
все же с черного саркофага. Туда по-
ложили троих, хоть и небогатых людей, 
но весьма уважаемых — воинов. Иначе 
бы просто не стали стараться.

Известный египтолог Виктор Солкин по 
пунктам рассказывает о невероятных находках 
последней недели, ведь он постоянно держит 
руку на пульсе — либо в России, либо находясь 
прямо там, на раскопках в Египте.

— Итак, черный саркофаг открыли — там 
вода, кости троих человек...

— Они, судя по всему, — рассказывает 
Виктор, — военного происхождения. Мини-
стерство по делам древностей Египта достало 
останки всех троих мужчин из прославленного 
теперь черного саркофага: они находятся на 
базе археологического хранилища в Алексан-
дрии. Выяснилась интересная деталь: у двоих 
мужчин есть раны на черепах. Раны, нанесен-
ные стрелами. То есть они — воины. И тогда 
ситуация немного проясняется. Хотя эти воины 
были погребены без необходимых элементов 
египетского погребального инвентаря.

— Значит, они не египтяне?
— Нет. Они могли быть, например, греками. 

Или представителями других народов древ-
ности. При дворе Птолемеев служили люди из 
самых разных уголков Средиземноморья. Но эти 
воины погибли в какой-то интересной ситуации, 
потому что их убили стрелами, попавшими в 
затылки. То есть в них стреляли со спины.

— Не странно ли это?
— До конца эти события мы не можем ре-

конструировать. Но является фактом, что их 
удостоили очень почетного погребения. Взяли 
неиспользованный парадный вельможеский 
саркофаг и сделали, по сути, братскую могилу, 
положив их туда всех вместе. Подобные случаи 
в Египте были. У нас есть примеры куда более 
древние: в XXI веке до новой эры один из царей, 
а именно Аменхотеп Второй, взошел на престол; 
но всходил он очень тяжело, была гражданская 
война, и все воины, которые были убиты, но под-
держивали Аменхотепа, были удостоены совер-
шенно потрясающей коллективной гробницы. 
Так что история с черным саркофагом — это 
такая воинская почесть. Но то, что нет никаких 
египетских амулетов (хотя бы минимальных), 
говорит в пользу того, что они были все-таки 
иноземцами.

— Но люди уважаемые на тот момент?
— Конечно. В египетском войске традици-

онно огромную роль играли наемники. Обычно 
это были обитатели островов Средиземно-
го моря. И вот их убили в спину. Может, они 

защищали царя, раз царь удостоил их чести быть 
погребенными в вельможеском саркофаге. Ско-
ро мы получим новые детали по сюжету с чер-
ным гробом: они могут касаться возраста этих 
людей, телосложения, возможных болезней, 
которыми они страдали при жизни. Стрелами 
какой формы их убили. Чьи это стрелы. Так что 
ждем информации. Но это не главная история, 
которая сейчас сотрясает Египет.

— Но мировая пресса бурлит именно 
черным саркофагом.

— И это неправильно. Ведь только что в 
некрополе Саккара (в 30 километрах от Каира) 
найден тайник с 35 мумиями.

— И как они лежали в таком 
количестве?

— Это коллективная погребальная камера 
в катакомбах на большой глубине в 12 метров. 
И вот там уже при мумиях — все необходимые 
элементы погребального инвентаря. Мало того, 
на одной из мумий найдена фантастической 
красоты серебряная (с позолотой) маска с ин-
крустированными глазами. А я напомню, что для 
Древнего Египта серебро всегда было дороже 
золота, потому что золота у них было много, а 
серебро они подвозили караванами из Анато-
лии. Датируется эта находка VII–VI веками до 
новой эры. И, видимо, помимо того, что там 
был тайник с забальзамированными телами, 
там еще... находилась лаборатория древних 
бальзамировщиков. То есть именно там, на 
глубине, работали мастера, которые непосред-
ственно бальзамировали тела. Еще найдены 
невероятные по красоте алебастровые сосуды 
для внутренностей с крышками в виде голов 
духов. Найдены расписные, раззолоченные 
накладки на мумии.

— А главное — эта удивительная 
маска!..

— Ну еще бы. Сейчас в зарубежной прессе 
эта находка пошла как сенсация, и если срав-
нивать ее с черным саркофагом в Александрии, 
то она куда важнее. В Саккаре остался — и 
это очень важно — археологический контекст, 
который позволяет узнать имена погребенных 
людей и их социальный статус.

— А почему же черный саркофаг стал 
раздут в прессе куда сильнее серебряной 
маски?

— Потому что Древний Египет всегда ас-
социируется с чем-то таинственным и необыч-
ным. И вот информация попала сначала в не-
кие малозначимые египетские СМИ, которые, 
пытаясь привлечь к себе внимание, написали 
про «проклятый черный саркофаг». Не имея к 
тому никаких оснований. Вот с этого и пошла 
волна. Мистическая белиберда, которая за-
слонила собой все. Но теперь и серебряная 
маска уже набирает не меньшую популярность: 
потому что в последний раз памятники такого 
художественного уровня были найдены в Египте 
38 лет назад.

— То есть две находки — и саркофаг, 
и маска — случились практически в одно 
время?

— Да. Только саркофаг случайно нашли 
строители, а 35 мумий искали профессио-
нальные ученые — это совместная египетско-
германская миссия. Я напомню, что только 
протяженность некрополя Саккара с севера 
на юг — семь километров. Там, кстати, стоит 
древнейшая ступенчатая пирамида Джосера. И 
много тысяч лет там погребались самые разные 
персоны, начиная от царей и заканчивая ран-
нехристианскими монахами. Так что для науки 
(и для истории искусств) находка в Саккаре 
гораздо информативнее и важнее, чем черный 
саркофаг. Тем более серебряная маска очень 
интересна теперь и широкой публике.

— А как лежали эти 35 мумий в 
гробнице?

— В это время в Египте бытовали коллек-
тивные погребения, поскольку коллективную 
гробницу было проще охранять. Это многоярус-
ные катакомбы. От вертикальных шахт там рас-
ходятся коридоры с погребальными камерами, 
и в каждой камере — по две, по три мумии. 
Кстати, в очень хорошей сохранности (в отличие 
от александрийской находки).

— А как же сейчас хранят мумии?
— Понятно, что эти мумии не попадут в 

какой-нибудь (условно) Египетский музей в 
Каире. Они будут специальным образом закон-
сервированы и сохранены в археологическом 
хранилище Саккары. Это построенный при по-
мощи Франции великолепный археологический 
центр. Либо (о чем многие не знают), мумии 
уедут в Каир. А там есть знаменитый госпиталь, 
который называется Каср-эль-Айни (он нахо-
дится в самом центре, недалеко от Каирского 
музея), и в подземельях этого госпиталя ле-
жат сотни тысяч мумифицированных останков 
древних египтян.

— То есть целый народ в мумиях.
— Да. Парадно выставляются только цар-

ские мумии. Либо мумии каких-то очень крупных 
вельмож. А все остальные в основном поступают 
в Каср-эль-Айни. Для них делается специальный 
климат-контроль. Главную угрозу для мумий 
представляет не температура, а влажность. 
Нужен абсолютно сухой климат. Любая влага 
активизирует в мумии бактерии, грибки... мумия 
может просто покрыться плесенью и погибнуть. 
Если же влажность минимальная, то мумия 
может лежать еще сколько угодно веков, как и 
пролежала пару тысяч лет до нас.

— А никакую заразу для нас мумия не 
источает?

— Нет. Там классический бактериальный 
фон. Изначально древнеегипетская мумифи-
кация строилась на принципе убирания воды, 
то есть тело высушивалось с помощью соды и 
соли, ароматических трав. Так что это, по сути, 
усохшее чучело. Но, если даже (из-за влаги) 
бактериальный фон поднимается, там все равно 
нет никаких смертельных ядов.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

250 тысяч молодых патриотов 
возглавил Герой России 
космонавт Роман Романенко
Кадровыми перестановками закон-
чился третий слет Всероссийского 
молодежного движения «Юнармия», 
который состоялся в минувшие выход-
ные. Новым лидером юных патриотов 
стал летчик-космонавт, Герой России 
и депутат Госдумы Роман Романенко. 
Экс-начальник штаба «Юнармии» Дми-
трий Труненков получил «министерский 
портфель» — в ближайшее время он 
возглавит спорт в одном из российских 
регионов. С уходом Труненкова завер-
шился стартовый, самый сложный этап 
становления. Теперь Роману Романенко 

предстоит возглавить стремительно 
растущую «Юнармию». Корреспондент 
«МК» побывал в парке «Патриот», где 
понаблюдал за финалом юнармейских 
игр «Победа» и познакомился с юными 
патриотами.

В парке «Патриот» на финальные игры «Побе-
да» и Всероссийский слет «Юнармии» собралось 
больше тысячи обычных ребят из 85 регионов 
страны. Но есть среди них и настоящие герои. На-
пример, Ангелина Бедова из небольшого поселка 
в Татарстане. Однажды она от пожара спасла 
родные Болгары. И теперь ее грудь украшает 
знак «Юнармейская доблесть» I степени.

Никита Грудин и Максим Иванов — тоже 
герои-спасители. Их маленькую Суруловку, что 
в Ульяновской области, также едва не поглотил 
пожар. Ребята первыми наткнулись на возгора-
ние и не стушевались: они принялись тушить 
огонь, пока на помощь не подоспели взрослые. 

Их поселок был спасен, а на юнармейском кителе 
позвякивает престижная награда за доблесть.

Статс-секретарь — заместитель министра 
обороны Николай Панков отметил, что в юнармей-
ские ряды вливаются даже не сотни или тысячи, 
а десятки тысяч новобранцев:

— Еще полгода назад в стране было 200 
тысяч юнармейцев, а теперь в рядах движения 
состоят 252 тысячи человек, — заявил Панков 
на открытии слета.

Эти девчонки и мальчишки, по мнению ге-
нерала, ни в коем случае не должны быть стати-
стами или «мертвыми душами».

— Военно-патриотическое молодежное дви-
жение не должно быть формальным, бюрократи-
ческим. Оно должно быть живым и интересным, 
— говорит замминистра.

Юный патриот Никита Попов из Красно-
дарского края уверен — «Юнармия» не просто 
модное местечко, где быть — круто:

— Для меня «Юнармия» — это серьезно. Она 
мне уже помогает: чувствую, что стал увереннее 
и сильнее, — признается Никита.

На груди у мальчишки поблескивает медаль 
«Юнармейской доблести» I степени. На вопрос, 

за что награда, он лишь смущенно проговорил: 
«Так, было дело». Чуть позже я узнал, что он ока-
зал первую медицинскую помощь попавшему в 
беду человеку. 

Тем временем молодые патриоты вы-
строились ровными коробками на центральной 
площади парка. Три напряженных дня и шесть 
сложнейших этапов всероссийского конкур-
са «Победа» уже позади. Теперь победители с 
гордостью позвякивают новенькими медаля-
ми. Стрельба, преодоление окопов, метание 
гранат и разминирование сделали команду из 
Камчатского края «бронзовой». Второе место 
у них отвоевали юные патриоты из «Ирбиса» 
Республики Хакасия. «Золото» «Победы» взял 
волгоградский «Ветер».

Молодые патриоты из города на Волге при-
нимают Кубок юнармейских игр из рук Николая 
Панкова и руководителя движения Елены Сле-
саренко. Через мгновение золотистый металл 
взмывает над головами ликующих мальчишек 
и девчонок.

— Мы сюда обязательно вернемся! — обе-
щают юнармейцы на прощание.

Максим КИСЛЯКОВ.

“Московский коМсоМолец”   23 июля 2018 года

Илья БАРАНИКАС, журналист

✔   Появится ли «окно воз-
можностей» в охотни-
чьей науке.

✔   Стрельба по «мелочи» на 
открытии с легавой.

✔  Садочная курковка из 
Льежа.
✔   Ижевские ружья конца 

20-го столетия.
✔   Состязания легавых 

«Тульское поле-2018».
✔  Какая гончая нам нужна?
✔   Охота в жизни расстре-

лянного императора.
✔  Вести с водоемов. 
✔  Советы рыболовам.
✔  Ловля линя.
✔   Места заповедные — 

река Чир.

Читайте в новом номере «Российской 
охотничьей газеты» №15 (18–31 июля 2018 г.):

«ЮНАРМИЯ» СМЕНИЛА ЛИДЕРА

35 МУМИЙ НАШЛИ ПОД КАИРОМ

Серебряная маска, найденная вместе 
с 35 мумиями в 30 км от Каира.
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Джулиан Ассанж.
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МОЯ МОСКВА4

Мосурбанфорум показал: Мо-
сква не просто вышла на один 
уровень развития с другими 
мировыми столицами — она 

стала задавать им вектор развития по качеству 
жизни и комфорту городской среды. Это за-
метил в своем выступлении на конгрессе глава 
страны Владимир Путин: «За короткий срок в 
столице произошли очень большие, если не ска-
зать — грандиозные изменения. Формируются 
новые общественные, деловые, культурные, жи-
лые пространства. Меняется, становится более 
удобной и доступной инфраструктура обще-
ственного транспорта: от метро и автобусов до 
современных цифровых платформ для такси. 
Я знаю, что московские власти планируют про-
должить программу создания качественной го-
родской среды, восстанавливать уют городских 
московских улиц, сделать при этом все районы 
Москвы такими же комфортными, как историче-
ский центр. И это не просто новые объекты, ра-
боты по благоустройству: изменения городской 
среды меняют по сути даже мировоззрение, 
самочувствие, настроение людей».

Он отметил, что большой вклад в это сде-
лал мэр Москвы Сергей Собянин, а оценить 
российское гостеприимство смогли все гости 
чемпионата мира по футболу. И надо сказать, 
им понравились спортивные объекты, автобусы 
и метро, обновленные и похорошевшие улицы 
столицы, работа волонтеров, медицинских, 
коммунальных и других служб. Тем более что 
Москву во время чемпионата мира посетили 
около 4 млн человек. 

«Формируются новые общественные, 
деловые, культурные, жилые пространства. 
Становится более удобной и доступной ин-
фраструктура общественного транспорта: от 
метро и автобусов до современных цифровых 
платформ для такси. Я знаю, что московские 
власти планируют продолжить создание каче-
ственной городской среды, восстанавливать 
уют городских московских улиц, сделать при 
этом все районы Москвы такими же комфорт-
ными, как исторические центры», — отметил 
президент. 

По его словам, перед гостями города была 
не витрина, не показной виртуальный мир, а 

настоящий живой город. 
Все это позволило, как отметил мэр, изме-

нить за время чемпионата мира образ Москвы 
и России. «Это реальная победа с учетом того 
информационного тяжелого фона, который 
порой складывается вокруг нашей страны. 
Многие приехали в Москву с напряжением, 
страхом каких-то провокаций, ужасов, холо-
да, неприятия местными жителями. Но когда 
они увидели красивую Москву, улыбающихся 
москвичей, московское гостеприимство, ком-
фортный транспорт, первоклассные стадионы, 
они начали звонить своим друзьям и родствен-
никам с призывами приезжать в Москву, пока 
чемпионат не кончился», — подчеркнул Собянин. 
В свою очередь мэр Москвы поблагодарил 
президента за высокую оценку и отметил, что 
это результат каждодневного труда миллионов 
москвичей. 

Три вызова Москвы
На Московском урбанистическом форуме 

обсуждались проблемы и вызовы, которые 
стоят перед мегаполисами сегодня. Так, по 
мнению Собянина, город не может устойчиво 
развивать, не решив три проблемы: проблему 
экологии, вопросы повышения связанности 
агломераций и развитие так называемого 
«Умного города».

Москва — многомиллионный город, пере-
полненный автомобилями. Город, в котором 

есть предприятия, в том числе нефтяной от-
расли. Понятно, что перед ней, как и перед 
любой другой столицей, возникнут проблемы 
экологии, вопросы очистки воды и воздуха. 
Решать эту задачу нужно комплексно, развивая 
общественный транспорт, используя новые тех-
нологии при строительстве домов, продвигая 
и развивая программы по сортировке и пере-
работке мусора. Мэр Москвы отметил, что 90% 
всех выбросов в городе приходятся на личные 
автомобили. Поэтому логично: чем больше тех, 
кто пересел с личного авто на общественный 
транспорт, тем лучше экологическая ситуация 
в городе. Собянин отметил, что каждая новая 
внедренная технология напрямую влияет на 
здоровье москвичей. 

Отдельный вопрос — связанность агло-
мераций. В столичной агломерации живут 20 
млн человек, а в метрополии — 35 млн. И удоб-
ные транспортные связи — это не прихоть, а 
жизненная необходимость для москвичей и 
жителей Подмосковья, которым приходится 
каждый день ездить в город на работу. В Мо-
скве это понимают, поэтому в городе в области 
общественного транспорта произошла своего 
рода революция. Автобусы сети «Магистраль», 
дублирующие ветки метро и соединяющие 
разорванные до этого момента точки города, 
делают городские объекты более доступны-
ми для москвичей. Бывшее «ржавое кольцо 
Москвы» преобразилось до неузнаваемости, 
превратившись в современное наземное метро 
— Московское центральное кольцо, которое 
также связало районы Москвы и разгрузило 
Кольцевую ветку подземки.

Еще один проект, которые только разви-
вается — Московские центральные диаметры: 
еще одно наземное метро протяженностью 
446 километров, которое свяжет Москву и 
Подмосковье. Уже сейчас идет строительство 
платформ для комфортных поездов в Подоль-
ске. При этом продолжается и строительство 
традиционного метро.

Как заявил заммэра Москвы Марат Хус-
нуллин, к 2023 году в Московской агломерации 
протяженность наземного и подземного метро 
составит 1000 километров. В них войдут 555 км 
метро и МЦК и 446 км МЦД. Кроме того, речь 
не просто об удобстве для москвичей, а об уве-
личении инвестиций: при появлении в районе 
метро капитализация растет на 12–20%. 

Третья проблема, которая возникает перед 
всеми современными мегаполисами, — созда-
ние так называемого умного города. Реализация 
одноименной программы в столице позволит 
создать для москвичей удобную, и доступную 
и персонифицированную среду. Как отметил 
Сергей Собянин, внедрение искусственного 
интеллекта и анализа больших данных поможет 
лучше управлять городом.

В свою очередь президент Банка ВТБ Ан-
дрей Костин назвал использование электрон-
ных сервисов особенностью мегаполисов XXI 
века. При этом ВТБ уже внедряет систему без-
наличной оплаты проезда, оплату школьного 
питания «Москвенок» и систему велопроката 
«Велобайк». Впереди — сервис «Умный город», 
который объединит все сервисы Москвы в 
одном приложении. Кроме того, банк работает 
над проектом Единой карты москвича, которая 

заменит сразу все типы социальных карт. По 
словам Костина, пилотный проект по переходу 
на такую карту стартует с июля 2018 года.

«Город должен быть эко-,  
а не эгосистемой»
Множество иностранных гостей форума 

смогли высказать свое мнение о столице и 
предложения по развитию мегаполиса. Один из 
авторов концепции парка «Зарядье», архитек-
тор Элизабет Диллер — о том, что они хотели 
видеть на месте парка:

«Наше бюро воспользовалось возмож-
ностью превратить пространство Зарядья в 
новый тип парка — Зарядье стало своего рода 
«диким урбанизмом», местом, где растения и 
люди будут чувствовать себя одинаково ком-
фортно», — поделилась Диллер.

Культурную жизнь города отметил извест-
ный архитектор, сооснователь бюро ОМА Рем 
Колхас. По его словам, музеи стали важной 
частью нового образа и нового градострои-
тельного каркаса столицы. «Человек в городе 
чувствует себя комфортно не только когда в нем 
активно развиваются технологии и экономика 
— ему необходимо также интеллектуальное 
развитие. Музеи и другие культурные объекты 
должны стать центрами притяжения, помогать 
человеку ощущать себя частью городской сре-
ды», — отметил Рем Колхас.

Своим опытом в участии в жизни больших 
городов поделился сооснователь New Localism 
Advisors, экономист Брюс Кац: он консультиро-
вал бывшие промышленные города, ставшие 
городами с инновационной экономикой. «Тех-
нологии будущего — автономные автомобили, 
робототехника, блокчейн — в ближайшие не-
сколько лет изменят облик городов и станут 
основой экономического роста. Москва, как 
любой мировой мегаполис, должна стать локо-
мотивом этих преобразований», — считает Кац. 
Как он метко отметил, государству и городам 
надо стать экосистемой, а не эгосистемой. 

В дискуссии приняли участие и спикеры 
из России. Председатель Счетной палаты Рос-
сийской Федерации Алексей Кудрин обратил 
внимание гостей на так называемую креативную 
индустрию — творческих людей, которые «могут 
создавать добавленную стоимость для городов, 
в том числе и Москве», соединяя инженерные и 
творческие составляющие. А сама Москва, по 
мнению Кудрина, вполне может подать пример 
крупным агломерациям в других городах по 
всей России.

Гости форума обсудили многие насущные 
для мировых полисов проблемы, успели срав-
нить Большой Париж и Большую Москву, поде-
литься многими идеями. Важный вывод в конце 
одной из дискуссий сделал Сергей Собянин. Он 
призвал не ограничивать нашу столицу в своем 
развитии: наш город конкурирует с Нью-Йорком 
и Парижем, и любые попытки административно 
его ограничить будут попросту непродуктивны-
ми. И философски добавил: в таком гигантском 
городе, как Москва, нельзя ничего доделать до 
конца. Но нужно иметь амбиции: сделать нашу 
столицу лучшим городом Земли.

Анна СЕРГЕЕВА.

ВКЛАД СОБЯНИНА  
В РАЗВИТИЕ СТОЛИЦЫ

c 1-й стр.

Многие страшные болезни нашего 
времени — слепоту, инсульт, на-
рушение памяти — можно лечить, и 
вполне успешно. Исследования в этих 
областях идут, но не так интенсив-
но, как могло бы быть. Львиная доля 
институтов находится в федеральном 
подчинении — и на финансирование 
проектов деньги у Министерства нау-
ки находятся не всегда. Проблемой 
озаботилось московское правитель-
ство, поспешившее на помощь. Около 
месяца назад столичный мэр побывал 
на заседании президиума Академии 
наук и заверил ученых: будем вам по-
могать в развитии фундаментальной 
науки.
Об этом и о многом другом мы погово-
рили с доктором биологических наук, 
членом-корреспондентом РАН, ди-
ректором Института высшей нервной 
деятельности Павлом БАЛАБАНОМ.

— Павел Милославович, что такое со-
знание? Как рождается мысль? Есть ли у 
вас ответы на эти вопросы?

— Увы, нет, это пока большая загадка. Но 
данные выявляются, и с каждым днем появля-
ются новые технологии, позволяющие узнать 
принципы, закономерности работы мозга. 
Ожидается взрыв новых технологий, осно-
ванных на знании принципов работы мозга. В 
частности, возьмем искусственный интеллект. 
Этот подход в программировании лишь отчасти 
копирует процессы, происходящие в мозгу. 
Мозг работает не так, как обычный компьютер. 
Компьютер работает обычным перебором. А 
в мозге всегда есть неопределенность — и, 
оказывается, это хорошо. Это ведет к выдаю-
щимся результатам.

— Сколько процентов мозга задейству-
ет человек? Неужели только 10, как долгое 
время сообщали нам средства массовой 
информации?

— Это неправда. Такие разговоры шли, 
когда специалисты не умели регистрировать 
активность мозга. На самом деле минимально 
даже в каком-то очень простом действии мы 
используем около 80% мозга. Во время сна ра-
ботает 90% мозга. Некоторые отделы — больше, 
некоторые — меньше.

— Вы являетесь членом президиума 
Российской академии наук (РАН). В чем 
заключаются ваши обязанности?

— Я представляю отделение физиоло-
гических наук РАН во многих комиссиях пре-
зидиума. К сожалению, у нас сейчас разде-
лена Академия наук и наука, потому что наука 
делается не членами Академии наук. Членов 
Академии наук — немногим больше 2 тысяч. 
А ученых в стране — 55 тысяч. И науку делают 
ученые в научных институтах, которые, к со-
жалению, от Академии наук отделили. Деньги 
дает Министерство науки, которое является 
учредителем, то есть вся власть принадлежит 
ему. Без учредителя мы не можем ни начать 
новые темы, ни получить оборудование, ни 
финансирование. Нам рекомендуют заниматься 
направлениями, которые чаще всего являются 
не новыми, но имеют перспективы перейти в 
прикладную область. Однако фундаментальная 
наука — это поиск новых ростков на чистом 
поле, где абсолютно неизвестно, какой росток 
даст прорывное направление. В этом и суть 
новейших исследований, которые должны идти 
по всему полю науки.

— Павел Милославович, вы много лет 
преподаете в МГУ. Как не так давно вы-
шедший из-за парты студент не могу не 
спросить: чем отличаются современные 
учащиеся от советских?

— Я читаю лекции в МГУ с 1970-х годов. И 
могу сказать, что сейчас студенты отличают-
ся большей наглостью — в хорошем смысле. 
Они знают, где достать информацию. У них 
есть внутренняя уверенность, что они найдут 
в Интернете любую информацию. Но, когда 
студенты приходят работать в академические 
институты, они уже понимают, что Интернет 
вряд ли поможет. Нужны свои знания, нужна 
уверенность в собственных силах. Поэтому 
остаются в науке немногие — примерно двое 
из 10 выпускников. Проблема еще и в деньгах. 
Во всех развитых странах фундаментальные 

науки финансируют по всем областям: от по-
лета бабочек и ползания муравьев по земле 
до когнитивных способностей и расширения 
сознания человека. Мы не знаем, в какой об-
ласти будет прорыв. Хотите простой пример? 
Крыло насекомых оказало огромное влияние 
на развитие авиации. Когда ученые поняли, как 
летают бабочки, появились новые принципы в 
самолетостроении.

— Помогают ли вам в решении исследо-
вательских задач московские власти?

— Обычно, в норме, к федеральным ин-
ститутам городские власти никогда не имели 
отношения, за исключением открытых конкур-
сов, которые проводились и при Лужкове, и 
при Собянине. Неожиданно, и очень приятно 
для нас, около месяца назад Сергей Собянин 
сам пришел в академию. Я был на заседании 
президиума, где Сергей Собянин предложил 
новую форму сотрудничества — признаюсь, 
то, чего нам не хватало: сотрудничество по 
инфраструктуре. Большинство институтов нахо-
дятся в Москве, и с инфраструктурой у нас край, 
включая даже внешний вид некоторых зданий. 
Для Москвы это тоже проблема. И наконец-то 
начались положительные сдвиги. Естественно, 
проблема эта только разрабатывается. Но сама 
инициатива обрадовала все академические 
институты: не мы стоим на коленях, как обычно, 
в наших министерствах, а Москва сама поняла, 
что нужно делать, и пришла к ученым.

Нет сомнения: то, что для московских ор-
ганизаций и вообще для Москвы полезно, — 
все это может дать Академия наук. Хорошо 
даже то, что контакты наладились. Причем они 
наладились довольно эффективно, так мне 
показалось. Договоры, которые были подписа-
ны, пока еще рамочные — касаются областей 

взаимодействия. Но они очень широкие: в них 
заложено почти все, что я мог бы себе пред-
ставить, то есть все области взаимодействия. 
Вот если бы Министерство науки так бы к нам 
пришло, было бы очень хорошо. А Министерство 
науки ждет, когда мы придем к ним и упадем 

на колени — реально у нас только такая форма 
взаимоотношений.

— О чем говорил мэр Москвы на засе-
дании президиума?

— Сергей Собянин высказался, что есть 
понимание того, что мы должны активно взаи-
модействовать, помогать друг другу. Москва 
сформулирует проблемы, которые у нее есть, 
— от электроэнергии для физиков до биоло-
гических, медицинских вопросов. Академия 
наук подумает, что мы можем сделать, ведь 
теперь в нашем составе и Академия меди-
цинских наук.

Вся инициатива исходила от московского 
правительства. Есть некоторые инфраструк-
турные проблемы, которые, можно сказать, 
видны прямо с улицы, и они готовы помочь нам 
их решать. Самое очевидное — внешний вид 
зданий. Некоторые облупились, были снесены. 
С одной стороны, без разрешения Москвы мы 
ничего не можем делать, но, с другой стороны, 
мы — чисто федеральные организации. Поэтому 
всегда была проблема с инфраструктурой. А 
Москва сказала, что готова выделить деньги на 
ремонт. Речь шла о довольно больших суммах 
на обветшавшую академическую инфраструк-
туру. В том числе и большое здание на Ленин-
ском, 32, так называемые «Золотые мозги», тоже 
сильно обветшало. В последние 20 лет почти 
не выделялись деньги на инфраструктуру, на 
ремонт. А если и выделялись, то в мизерных 
количествах. Именно потому, что считалось: 
мы — федеральные, а денег в государстве нет. 
И то, что сейчас Москва пошла навстречу, про-
сто замечательно. Но, конечно, дело не только 
в помощи по улучшению инфраструктуры, но и 
в чисто научных задачах.

— Можете назвать более конкретные 

принципы взаимодействия ученых и мо-
сковского правительства?

— К осени должны быть разработаны пред-
ложения по конкретным темам, по каждому от-
делению академии. Пока точной информации у 
меня нет. Но наш институт уже готовит, что мы 
можем сделать. У нашего института довольно 
широкий диапазон исследований. Все они свя-
заны с фундаментальными принципами работы 
мозга, биологическими закономерностями, 
которые мы хотим изучать и изучаем. Из нового, 
что может быть применено, а частично уже при-
меняется, — это, например, регуляция памяти. 
Оказывается, память можно регулировать. Это 
пока далеко до медицинского применения, но 
это очень интересно, и можно найти примене-
ния и для медицины. Второе — это использо-
вание новых технологий, которые позволяют 
встраивать в нервные клетки несвойственные 
им белковые молекулы и придавать им новые 
функции. Например, любой нейрон может стать 
светочувствительным. Благодаря оптогене-
тическому подходу можно заставить клетку 
реагировать на свет. Этот подход может помочь 
при слепоте. Проект очень большой, межве-
домственный, наш институт им занимается. И 
Москва бы тоже могла поучаствовать.

Много проблем с возвращением зрения 
слепым людям. Можно ввернуть ощущение 
свет-тень, можно предметное зрение, а можно 
и цветовое. Но если первый этап — свет-тень — 
ясен благодаря существующим технологиям, 
то два следующих этапа — цветовое зрение и 
предметное (с границами) — требуют исследо-
вания. Есть много научных проблем. Непонятно, 
как их решать. Требуется помощь инвесторов. 
Государство готово выделить деньги, учитывая, 
что в будущем — это чистая прикладная меди-
цина, но не выделяет на научные исследования, 
если нет соинвесторов.

Основная сумма идет на реагенты. При-
боры все есть. Чем хороша академия? У нас 
есть уникальная приборная база, можно делать 
уникальные вещи. Но купить реагенты очень 
сложно, поскольку они дороже оборудования во 
много раз. Простой пример: набор картриджей 
к чернильному принтеру стоит почти столько же, 
сколько сам принтер, а то и дороже. А менять 
картриджи нужно каждые несколько месяцев. 
То же самое и в науке. Есть оборудование, а 
текущего финансирования на исследования 
очень и очень мало.

— Какие исследования, полезные для 
города, вы ведете?

— Ведем исследования лечения инсульта, 
но связанные не совсем с памятью. Память 
восстанавливается самостоятельно, если мозг 
начинает работать правильно после инсульта. 
Для этого нужно восстанавливать не память, 
а пораженные функции. Обычно это связано 
с двигательной активностью. Поражения дви-
гательной активности — парезы, параличи — 
самое сложное. Пока они не восстановятся, 
болезнь не вылечишь. При восстановлении 
движений общая работоспособность мозга 
улучшается, и память тоже. Сама память обычно 

не очень страдает — чаще всего на кратковре-
менный период.

Разработка принципов постинсультной реа-
билитации идет в нашем институте очень активно, 
совместно с РНИМУ. Идет создание приборов, 
которые устанавливают связь между мозгом и 
пораженным органом — рукой, ногой. С помо-
щью интерфейса «мозг — компьютер», который 
уже доказал свою эффективность, фактически 
силой мысли мы можем заставить двигаться руку, 
поскольку устанавливается обратная связь: от 
движения активируются отделы мозга, которые 
раньше не были связаны с этим. Активация этих 
необычных путей идет через подкорковые отделы 
мозга и приводит к очень хорошей реабилитации. 
В частности, делается наружный (экзо) скелет. К 
нему через компьютер идет команда. Ее можно 
давать через джойстик — но это не очень эф-
фективно, потому что от джойстика нет обратной 
связи в мозг. А максимально эффективно — если 
управлять своей конечностью усилием мысли.

— Есть ли такие программы в 
больницах?

— Наш институт разработал первые образ-
цы 10 лет назад. Сейчас проходят исследования 
в новом Центре инсульта, и в 31-й городской 
больнице ставятся экспериментальные аппара-
ты для реабилитации. Наша задача — повысить 
их эффективность.

Еще одно новое направление — то, что на-
зывается медициной будущего, — генная терапия. 
Как мы сейчас лечим болезни? Регулярно при-
нимаем таблетки, в организме что-то происходит. 
Нет никакой специфики, потому что эта молекула, 
попадая в желудок, может воздействовать на все. 
А идеально было бы найти причину изменений. 
И в очень большом количестве случаев есть две 
причины. Отдельно можно назвать генетические 
заболевания — мы можем изменить гены и их ра-
боту. Ставится задача: один раз скорректировать 
работу генетического аппарата — и организм сам 
начнет вырабатывать нужные молекулы. Напри-
мер: паркинсонизм. Хорошо известно, что на позд-
них стадиях паркинсонизма не хватает гормона 
дофамина. Можно ввести гены, которые будут 
производить дофамин. Фактически это уколы в 
нужную часть мозга. Причем это безболезненная 
процедура, потому что в мозге нет болевых рецеп-
торов. Можно колоть в мозг, в глаз, чтобы доставить 
молекулы. Есть специальные носители, которые 
доставляют генетические конструкты — обычно 
это частички вирусов, сами не размножающиеся, 
а только доставляющие вещества. И они встраи-
ваются в нужный ген. Проблема фундаментальной 
науки — узнать, куда нужно встроиться. Мы сейчас 
этими исследованиями очень активно занима-
емся. Это большая, сложная и дорогостоящая 
область. Про мозг мы до сих пор знаем совсем 
мало. Во всем мире мозг называют основной 
загадкой науки 21 века — как он работает, каково 
его устройство — не на клеточно-молекулярном 
уровне и не на генетическом (это уже не такая уж 
загадка), а уже на системном уровне.

— Огромное спасибо за интересную 
беседу!

Елена СОКОЛОВА.

ПУТИН ОТМЕТИЛ

РЕШЕНИЕ  
НАУЧНЫХ ПРОБЛЕМ  

ВЗЯЛИ НА СЕБЯ  
СТОЛИЧНЫЕ ВЛАСТИ 

Павел БАЛАБАН:  
«Сергей Собянин лично пришел  

к нам с конструктивными 
предложениями» 

Павел Балабан надеется помочь 
столичной медицине в решении 
насущных задач.
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Взрыв новых технологий основан 
на знании принципов работы мозга.

В интеллектуальном спорте 
мозг работает не так,  
как обычный компьютер. 

Не исключено, 
что в ближайшие 
годы экзоскелеты, 
надеваемые на 
поврежденные 
конечности, смогут 
исцелять больных 
инсультом. 



Недавно в знаменитом Одесском дельфи-
нарии продавали билеты на роды дельфинихи. 
На последнем месяце беременности «артистку» 
заставили прыгать через обруч, ловить в воздухе 
рыбу… Появление малыша многочисленные зри-
тели тоже восприняли как еще один «веселый» 
трюк. Под красивую сентиментальную музыку 
всех присутствующих громко поздравили с этим 
событием. 

Такое вот ми-ми-ми. Жаль только, что нельзя 
повторить на бис…

Кто более добры и разумны — дельфины, 
которые никак не мешают жить людям, или люди, 
ради развлечения берущие дельфинов в настоя-
щее рабство, — сегодня, во Всемирный день 
китов и дельфинов, попытался выяснить «МК».

«Если бы дельфинам было плохо, разве 
стали бы те размножаться в неволе? — работ-
ники Одесского дельфинария в интервью раз-
гневанным СМИ, когда первая эйфория уже 
сошла, упирали на то, что подобные роды — 
в порядке вещей. — Смотрите, дельфины же 
улыбаются!»

Одумайтесь! Если у дельфина вечная улыбка 
Гуинплена, это вовсе не значит, что он всем до-
волен. Просто он таким создан. И даже мертвый 
(по вине двуногих прямоходящих) будет про-
должать «улыбаться».

Девочка вместо мальчика
Маленькие, лет до шести, дети отчего-то 

чувствуют эту боль и злую энергетику дельфина-
риев. Проводили психологический опрос, в ходе 
которого выяснилось, что малышам не нравится 
туда ходить, так же, как и в цирк на представления 
с дрессированными животными, но родители 
ставят галочку в категории «правильных вос-
кресных развлечений». Им кажется, что таким 
образом они прививают подрастающему по-
колению любовь к природе. Со временем дети 
действительно привыкнут (привыкнуть можно 
ко всему, как дельфины — к неволе) и, повзрос-
лев, потащат в дельфинарий уже собственных 
упирающихся детей… 

Спрос рождает предложение. «Если бы 
проблема решалась так просто! Мне тоже не 
нравится, как обходятся с этими умнейшими су-
ществами, — на одном из тематических интернет-
форумов горячится 30-летняя Елена. — Хорошо, 
давайте закроем дельфинарии и выпустим всех 
в море, но мы же прекрасно понимаем, что на 
воле уже прирученные дельфины не выживут, 
значит, мы совершим еще большее зло».

На Украине хотя бы есть закон, обязываю-
щий дельфинарии использовать только морскую 
воду. В России, в наших многочисленных пере-
движных цирках шапито, нередко полуподполь-
ных, работающих с фальшивыми документами 
(где дельфин-подросток выдается за взрослую, 
17-летнюю особь, а самку записывают как сам-
ца), как рассказывали волонтеры, настоящая 
морская вода совсем необязательна — глав-
ное, чтобы она была по составу идентична на-
туральной. То есть добавили соли для ванн и 
хлорки для очистки — требования формально 
соблюдены…

Обеззараживающие вещества разъедают 
кожу и слизистые оболочки не только дельфинов, 
но и сотрудников, за ними ухаживающих. Но у 
людей рабочий день закончен, и они могут идти 
домой. Они свободны.

Дельфины же в нечеловеческих условиях 
медленно теряют рассудок. Матери после родов 
нередко отказываются кормить собственных 
детенышей, чего не бывает в дикой природе, 
некоторые так и вообще не дают всплыть ново-
рожденным на поверхность, чтобы те могли 
сделать первый вздох, — и дельфинята погибают. 
«В Крыму содержалась постоянная семейная 
пара, где мать рожала, а отец семейства тут 
же топил свое потомство», — рассказывают 
волонтеры.

Могут дельфины и покончить с собой: про-
сто берут и сознательно перестают дышать.

До недавнего времени права дельфинов 
отстаивать у нас было некому. Но этой весной 
в Сочи открылся первый в России Научно-
экологический центр спасения дельфинов «Дель-
фа». Его организаторы и участники делают все, 
чтобы вернуть дельфина в его естественную 
среду обитания.

«Наш центр мы назвали в память о погибшей 
афалине по имени Дельфа, — рассказывает 
организатор Татьяна Белей. — Ее нелегально 
выловили в Черном море вместе с другом Зевсом 
и продали в частный дельфинарий в Москве. 
Бассейн для них оборудовали в… силосной яме. 
Мелкий, грязный, с ледяной водой. Дельфинов 
почти не кормили. Дельфа и Зевс тяжело за-
болели. Волонтеры нашли их в ужасающем со-
стоянии, добились срочной конфискации у хозяи-
на. Перевезли в морской дельфинарий. Но все 
оказалось бесполезно: у дельфинов настолько 

упал иммунитет, что антибиотики уже не по-
могали. Для их спасения требовались условия 
содержания, максимально приближенные к при-
родным, в том числе и по размерам. Несмотря 
на все усилия, Зевс и Дельфа погибли… Тогда 
мы и решили, что в память о них должны сделать 
что-то по-настоящему важное». 

Во многих странах действуют службы, ко-
торые оказывают необходимую помощь диким 
дельфинам, попавшим в беду, и обучают основам 
этого добровольных помощников. Но в России — 
да и в мире — это первый многофункциональный 
центр, ставящий перед собой сразу несколько 
задач: не только помощь пострадавшим дель-
финам, но и научно-исследовательские, обра-
зовательные программы, а также реабилитация 
и возвращение на свободу дельфинов после их 
«заключения» в дельфинариях.

«Что же касается непосредственного воз-
вращения дельфинов на свободу, то этому дол-
жен предшествовать процесс реабилитации, 
— продолжает Татьяна Белей. — Нужно дать им 
некоторое время, чтобы они вспомнили навыки 
охоты и в полной мере почувствовали себя ди-
кими и свободными. Для этих целей в акватории 

порта «Имеретинский» будет установлен про-
сторный морской вольер».

Защита от штормов, чистая вода, доста-
точная глубина, строгий контроль судоходства, 
сюда часто приплывают сородичи — все эти 
факторы очень важны для успешного процесса 
реабилитации дельфинов. Но самое главное — 
это люди, готовые им помочь.

Лучше людей
Сочи. Морской порт «Имеретинский». Груп-

па молодых людей толпится на причале возле 
знаменитой черноморской афалины. Вернее, ее 
копии — детской надувной игрушки масштаба 
примерно 1:5, бездыханно лежащей на земле. 

— Так, граждане отдыхающие, быстро 
отошли на 25 шагов! Не загораживаем про-
ход специалистов к пострадавшему дельфину! 
Кто первый покажет, как нужно его правильно 
спасать?.. — это начинаются занятия по под-
готовке волонтеров в первом в России Центре 
спасения дельфинов «Дельфа». «Наш центр — 
своеобразный антидельфинарий, шоу и дурац-
ких представлений для увеселения публики тут 
точно не будет», — уверена организатор этого 
некоммерческого проекта Татьяна Белей. Все 
здесь держится на голом энтузиазме.

Жители черноморских городов, готовые 
тратить свои силы, нервы и свободное время 
для спасения братьев наших меньших, пришли 
на тренинг вечером после основной работы. 
Это уже вторые подобные практические курсы. 
Первые были в конце весны: организаторы тогда 
бросили клич через Интернет — народу собра-
лось около ста человек.

«Сейчас уже особо себя не рекламируем. 
Это мероприятие по сравнению с прошлым до-
вольно камерное. И все равно желающих не-
вероятно много. Разумеется, это и хорошо: чем 
больше будут знать, что делать для пострадавших 
дельфинов, тем лучше», — продолжает Татьяна 
Белей.

Ежегодно на побережье находят трупы мерт-
вых дельфинов и еле живых, больных и раненых, 
которым нужна срочная помощь. Курортники не 
знают, что делать в таких случаях, кому звонить, 
нередко совершают всякие глупости: кто-то за-
ливает дыхало (орган для дыхания) погибающего 
дельфина водой, кто-то силком тащит страдаю-
щее существо в море…

В прошлом году, по данным СМИ, на Черном 
море не удалось спасти около четырехсот дель-
финов, выбросившихся из воды и запутавшихся 
в сетях. На побережье Крыма в том же 2017-м по-
гибли 217 дельфинов. Пик их смертей пришелся 
аккурат на высокий сезон.

Очередного погибшего дельфина неожидан-
но обнаружили в… сочинском лесу около месяца 
назад. Никто не знает, как он там оказался: то 
ли умер при транспортировке из одного дель-
финария в другой, то ли привезли браконьеры. 
Маловероятно только, что он выбросился из моря 
сам и каким-то неведомым образом дополз до 
леса. Это сделали люди…

В огромном количестве расставлены нынче 
в море браконьерские сети. Не все, конечно, 
нацелены именно на ловлю дельфинов. Поимка 
этих млекопитающих чаще всего — приятный 
бонус для рыбаков. Дельфины, а также косатки 
и белухи стоят десятки тысяч долларов. Но все 
же прекрасно понимают, что ловить и продавать 
дельфинов в водные цирки целенаправленно — 
это преступление: те же черноморские афалины 
занесены в Красную книгу. А вот если дельфин 
попадется в сеть случайно, то почему бы его 
выгодно не реализовать? В документах потом 
напишут, что он был рожден уже в питомнике под 
аплодисменты публики, а на самом деле — совер-
шенно дикий и был пойман противозаконно.

— Бывало, наши волонтеры вытаскивали из 
браконьерских сетей застрявших там дельфинов, 
— рассказывает координатор проекта «Дельфа» 
Елизавета Яковлева. — Если рыбаки не хотят с 
вами разговаривать и их отпускать — цитируйте 
статьи закона о краснокнижных животных, гро-
зитесь немедленно сообщить в погранслужбу 
и полицию. Чаще всего нарушители пугаются и 
идут на сотрудничество — себе дороже.

Почти у всех девушек-волонтерок — кулоны 
с маленькими дельфинчиками на груди. У кого из 
драгоценного металла, у кого-то — обычные. «Это 
символ вашей организации?» — интересуюсь я. 
«Да нет, просто любимые украшения. А то еще 
напишите, что мы — секта по спасению дельфи-
нов», — отшучиваются участники.

Татьяна Белей — москвичка, но без моря не 
может. Помимо спасения дельфинов она еще и 
профессионально занимается фридайвингом, 
инструктор. Ныряет с задержкой дыхания на 
несколько минут. «В море лучше, чем на суше, 
— утверждает девушка. И, немного подумав, 
добавляет: — А дельфины лучше людей».

33-летняя Алина из Уфы — юрист по профес-
сии. Переехать в Сочи была ее давнишняя мечта. 
И вот уже два года она здесь. Живет в Хосте. 
Там же и ее «зона ответственности» за спасение 
дельфинов. Вообще все волонтеры поделены на 
бригады, и у каждого свой «ареал обитания» — 
район, который они должны патрулировать.

— На принтере распечатываю объявления, 
куда обращаться, если вдруг увидели на берегу 
раненого дельфина, — рассказывает Алина. 
— Потому что люди иногда даже не знают, где 
просить помощи. Начинают что-то придумывать, 
пытаться сразу перенести дельфина в море, а 
этого делать ни в коем случае нельзя.

Нельзя, как оказалось, по нескольким при-
чинам. Во-первых, без необходимых знаний и 
навыков, даже исходя из лучших побуждений, 

своими действиями дельфину можно причинить 
серьезный вред. Собственная безопасность тоже 
важна - находящееся в стрессе животное может 
запросто ранить своего спасителя, например, 
ударив тяжелым хвостом, дельфин может быть 
и опасно болен, а китообразные так похожи на 
человека, что многие болезни у нас тоже общие, и 
мы можем друг от друга заразиться. Кстати, чаще 
всего родители даже не связывают внезапное 
недомогание ребенка с недавним посещением 
дельфинария и «терапевтическим» плаванием 
вместе. И, как выясняется, зря.

Именно поэтому погибших дельфинов поло-
жено грамотно утилизировать. А те, кто бросают 
их трупы в лесу, не просто безжалостные сади-
сты — они реально ставят под угрозу здоровье 
окружающих. Болезни бывают разные. «Вполне 
может быть инфекция, опасная для человека», 
— строго предупреждает ветеринарный врач-
микробиолог Татьяна Денисенко, научный ру-
ководитель «Дельфы».

Она выбирает добровольцев из группы и 
показывает им, как правильно обрабатывать 
раны травмированного животного, очистить 
его дыхало и даже собрать биоматериалы для 
анализа, чтобы отправить в лабораторию — на 
предмет поиска причин болезни, заставившей 
дельфина выброситься на берег.

Все это время над надувной игрушкой во-
лонтеры бережно держат большое пляжное поло-
тенце, чтобы та не сгорела на солнце, и постоянно 
поливают ее морской водой. Учение максимально 
приближено к боевому крещению. На месте на-
дувного дельфина я бы уже давно ожила…

«Наш друг пришел в себя, и теперь мы можем 
его отпустить», — внимательно приглядевшись к 
игрушке, командует Татьяна Денисенко.

Двое добровольцев, будто драгоценную 
ношу, перекатывают муляж на специальную 
подстилку-простыню, к ним присоединяются 
еще четверо спасателей (взрослый дельфин 
весит несколько сот килограммов — так просто 
не утащить!) поднимают тушу и осторожно несут 
в Черное море. 

Живые существа,  
а не вещдоки
«Некоторые специалисты оправдывают-

ся тем, что отлавливают дельфинов по квотам 
для научных целей, чтобы исследовать их. Хоть 
убейте, но я не могу понять, как можно делать 
выводы о поведении и физиологии всех дель-
финов по тем существам, которые томятся в 
ненормальном состоянии в неволе, — это все 
равно, что делать заключения о физиологии, 
этике и морали всего человечества, изучая по-
ведение арестованных за решеткой», — негодует 
Татьяна Белей.

Существуют квоты на отлов морских мле-
копитающих не только в научных и культурно-
просветительских, но и в военных целях. Да, 
дельфинов натаскивают на поиск вражеских 
объектов, поимку диверсантов или обезврежи-
вание мин — последних, кстати, нередко ценой 
своей жизни. 

«И все же нелегальных отловов очень много», 
— продолжают волонтеры. То там то здесь об-
наруживаются неучтенные особи по подложным 
документам. Активисты постоянно мониторят 
и инициируют проверки дельфинариев по всей 
стране. «Однако даже доказав, что млекопитаю-
щее находится в заведении незаконно, нельзя 
просто так взять и изъять его у владельца. По 
бумагам дельфин — чужая собственность. Пока 
идут суды, его конфискуют и оставляют на так 
называемом ответственном хранении в точно 
таком же дельфинарии, что часто приводит к 
гибели — как случилось с Зевсом и Дельфой. 
Живые существа — не вещдоки. Подобное по-
ложение вещей надо менять», — переживают 
активисты.

«Дельфин в неволе живет 3–5 лет? Вы в 
своем уме?! Какая глупость! Дельфины живут 
больше 50 лет, а в открытой воде погибают — в 
основном от глистов в мозге. Видели, как они 
выбрасываются на берег? Именно поэтому они и 
умирают мучительной смертью. А в дельфинарии 
их кормят проверенной рыбой, причем такой, на 
которую вы, журналисты и защитники природы, 
в жизни не заработаете», — в частной беседе 
авторитетно заявил один из топ-менеджеров 

подобного дельфинария «строгого режима».
Увы, на самом деле для того, чтобы приспо-

собить дикого дельфина к жизни в неволе, его 
психику ломают через колено. Морят голодом. 
А затем начинают кормить, может быть, и не-
дешевой, но дохлой рыбой, к которой в живой 
природе ни один дельфин не притронется.

«Ничего другого им есть не дают. Мало-
помалу происходят изменения психики, одна 
маленькая психологическая уступка тянет за 
собой другую, — рассказывает Татьяна Белей. 
— Да, дельфинята действительно рождаются 
в неволе, но тоже не от хорошей жизни — это 
лишь показатель того, что дельфинам скучно и 
нечего делать. Они чуть ли не единственные из 
живых существ, кроме людей, кто занимается 
сексом ради удовольствия.

Кстати, в естественном состоянии дель-
фины еще и очень любопытны. У них много игр 
и занятий, при помощи которых они общаются 
друг с другом. В день они проплывают свыше ста 
километров и ныряют на глубину до девяноста 
метров. Они даже спят в движении, когда одно 
полушарие мозга отключается, а другое контро-
лирует ситуацию. В дельфинарии же отдыхают 
ненормально, болезненно — все вместе кучей 
на дне, шевеля плавниками. Самое сложное 
для дельфинов — усидеть на месте. На этом 
их и ловят дрессировщики, заставляя подчи-
няться себе. Но иногда попадаются особенно 
свободолюбивые существа, которые все равно 
отказываются прыгать через кольцо. И — пере-
стают дышать.

Тесные бассейны с фильтруемой якобы мор-
ской водой для дельфинов — что камера пыток, 
наполненная нервно-паразитическим газом. 
Посадите в такую любого из нас и заставляйте 
за еду корчить рожи и кувыркаться… Из-за от-
ражения эхолокационных сигналов от стенок бас-
сейна дельфины испытывают дичайший стресс. 
А после представления из тесного бассейна их 
перетаскивают в еще более тесные и грязные 
ванны. Шоу должно продолжаться…»

Дикие и свободные
Даже маньяки и убийцы, за гуманизацию 

наказания которых мы ратуем, в XXI веке не 
заслуживают такой участи. Чем же виноваты 
дельфины, которые и вовсе ничего плохого не 
совершили?

Многие страны — например, Бразилия, 
Коста-Рика, часть штатов США, Хорватия, Ин-
дия — запретили у себя дельфинарии как не 
отвечающие жизненным интересам дельфинов. 
В Англии эти заведения были закрыты под дав-
лением общественности, вернее, в них были 
введены такие санитарные нормы содержания, 
которым не мог соответствовать ни один. 

Документальный фильм «Бухта» расска-
зывает о жестоких нравах японской деревушки 
Тайдзи, где ловят дельфинов, чтобы часть их 
употребить в пищу, а часть — продать в раз-
влекательную индустрию. Восемь лет назад 
эта картина потрясла цивилизованный мир. Ее 
снимали тайно, камеры были замаскированы 
под валуны: боялись мести местных жителей, 
для которых массовое кровавое истребление 
дельфинов — обыденность и способ прокормить 
семью. «Бухта» заслужила «Оскара» в 2010 году, 
а также была номинирована еще на 27 серьезных 
международных наград и получила 22 из них.

Главный герой, бывший дрессировщик дель-
финов для знаменитого сериала «Флиппер» Рик 
О’Берри видит все трагические последствия, к 
чему привела популярность этого сериала: рас-
цвет развлекательного бизнеса на дельфинах 
начался именно после показа «Флиппера» по 
телевизору. Со слезами на глазах Рик попросил 
прощения у всех дельфинов, которым он своей 
работой причинил зло.

«Мы же сняли фильм «Рожденные свобод-
ными», можно сказать, что это был наш ответ 
американцам, — вспоминает Татьяна Белей, 
автор идеи. — После просмотра фильма «Бухта», 
который произвел на меня сильнейшее впе-
чатление, пришло осознание того, что в нашей 
стране происходят такие же вещи, только в от-
личие от США никто о творящемся геноциде 
дельфинов не задумывается, большинству про-
сто нет до этого никакого дела. Очень многих 
наших героев — необычайных живых существ, 
дельфинов, косаток, которых мы снимали в этом 
фильме, — несмотря на все усилия, увы, спасти 
не удалось».

При встрече с дельфинами даже самые 
большие циники становятся немного детьми. 
Глядя на их игры и общение друг с другом, мно-
гие готовы поверить в то, что дельфины — это 
параллельная нашему человеческому миру иная 
цивилизация, которая почему-то пошла совер-
шенно другим путем развития. Потому что все 
наши дурацкие игрушки — модные шмотки, на-
вороченные гаджеты, деньги… — дельфинам 
вообще не нужны. Они живут единственным 
моментом. И этим они счастливы. В отличие от 
людей. Которые рвутся все дальше и выше — на 
сушу, в небо, к звездам, вместо того, чтобы вер-
нуться туда, откуда мы все пришли. В море.

Сейчас, в процессе создания Центра спасе-
ния дельфинов «Дельфа», общественники часто 
слышат в свой адрес обидные фразы: «Не надо 
очеловечивать дельфинов!» и «Почему бы вам 
не заняться более насущными проблемами? 
Разве их мало?!» 

«Нет, мы вовсе не очеловечиваем дельфи-
нов, — убеждены волонтеры. — Но мы пытаемся 
хоть немного очеловечить самих людей».

Екатерина САЖНЕВА,
Сочи—Москва.

“Московский коМсоМолец”    
23 июля 2018 года 
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ПОЗДРАВЛЯЕМ
23 июля — день рождения выдающе-
гося советского и российского воена-
чальника, доктора военных и доктора 
исторических наук, профессора, из-
вестного военного теоретика, прези-
дента Академии военных наук генерала 
армии в отставке Махмута Гареева.

Махмут Ахметович — человек уникальной 
судьбы. Он был участником шести войн. Его 
боевой путь начался в декабре 1942 года на 
Западном фронте, затем продолжился на 3-м 
Белорусском. Он был заместителем командира 
стрелкового батальона, служил в штабе стрел-
ковой бригады и корпуса. В 1942 году в боях под 
Ржевом был тяжело ранен. Вернулся в строй. 
Еще одно тяжелое ранение получил в 1944 году. 
В феврале 1945 года после госпиталя был на-
правлен на Дальний Восток, где в составе 1-го 
Дальневосточного фронта воевал с Японией.

В 1950 году Махмут Гареев окончил Военную 
академию имени Фрунзе, а в 1959-м — Академию 
Генерального штаба. В 1970–1971 годах он — глав-
ный военный советник в Объединенной Арабской 
Республике (так некоторое время назывались 
Египет и Сирия). С 1971 года — начальник штаба 
Уральского военного округа. С 1974-го — на-
чальник Военно-научного управления Генштаба, 
заместитель начальника Главного оперативного 
управления Генштаба, с 1984 года — заместитель 
начальника Генерального штаба Вооруженных 
сил СССР.

С 1989 года после вывода из Афганистана 
советских войск оставался там главным военным 
советником. Играл большую роль в планирова-
нии боевых операций правительственных войск 
президента Наджибуллы. Моджахеды охотились 
за Махмутом Гареевым. В Афганистане снова 
был тяжело ранен. 

С 1990 года — военный советник — ин-
спектор группы генеральных инспекторов 
Минобороны СССР. Еще в 60–70-е годы начал 

активно заниматься военно-научной работой. 
Автор более чем 100 научных трудов и более чем 
300 статей и публикаций в сборниках, журналах, 
газетах. Генерал Гареев награжден орденом 
«За заслуги перед Отечеством» III степени, а 
также орденом Ленина, четырьмя орденами 
Красного Знамени, орденом Александра Не-
вского, двумя орденами Отечественной войны 
I степени, орденом Трудового Красного Знамени, 
тремя орденами Красной Звезды, орденами «За 

службу Родине в Вооруженных силах СССР» II и 
III степеней, медалями, иностранными орденами 
и медалями.

Махмут Гареев — человек-легенда. На его 
глазах и при его непосредственном участии 
укреплялась мощь сначала Советской, а затем 
Российской армии. Несмотря на свой преклон-
ный возраст, он и сейчас обладает светлым умом 
и завидной памятью. Накануне своего 95-летия 
Махмут Гареев ответил на вопросы «МК».

— Вы участник Великой Отечественной 
войны. Анализу тех событий посвящены 
многие ваши работы и статьи. Но не секрет, 
что военных иногда упрекают в том, что они 
всегда «готовятся к прошлым войнам». Мож-
но ли сегодня так сказать про наших гене-
ралов и нашу армию?

— Армии и генералы бывают разными. Но 
что касается Российской армии — я думаю, что 
мы сейчас в основном правильно представ-
ляем себе возможное развитие вооруженных 
конфликтов в перспективе. И самое опасное 
здесь — это применение ядерного оружия. Это 
чревато самыми тяжелыми последствиями, о 
которых даже не хотелось бы говорить. Но ар-
мия страны должна быть готова к отражению и 
таких угроз. 

Сейчас получают развитие многочисленные 
войны и другого рода: локальные или так назы-
ваемые гибридные. Разнообразие войн требует 
и разнообразных форм боевой подготовки. Не-
обходимо не готовиться к какой-то одной давно 
привычной форме войны, а отрабатывать боевые 
действия с учетом всего, что может произойти 
в будущем.

— В одном из интервью вы рассказы-
вали о вашей беседе с королем Иордании. 
Вы спросили, почему, на его взгляд, так 
быстро под напором сил НАТО пала сильная 
иракская армия. И вы приводите его ответ: 
«Если в стране нет всеобщей воинской по-
винности, если за ее интересы воюют наем-
ники, то боевой дух в народе мало-помалу 
вытравливается». А как в таком случае вы 
сами относитесь к тому, что Российская 
армия движется по пути увеличения доли 
контрактников? Служба по призыву должна 
остаться? 

— Я думаю, что контрактная армия имеет 
много преимуществ. Это надо учитывать. А по-
тому такой способ комплектования Вооруженных 

сил отменять нельзя. Но в случае большой войны 
одними контрактниками не обойтись. Поэтому 
нужна всеобщая воинская повинность. Контракт 
не должен отменять готовность граждан страны 
к защите своего Отечества. 

Вот когда в 1941 году я поступал в военное 
училище, со мной вместе там был один парень 
из Белоруссии. Он написал матери письмо, где 
спросил: «Мама, стоит ли мне идти в военное 
училище?» И эта малограмотная женщина из 
белорусской глубинки в письме, которое было 
написано на оберточной бумаге, ответила: 
«Сынок, конечно, иди в военное училище. Ну 
не иностранцев же нам нанимать, чтобы защи-
щать свою Родину». Начальник училища тогда 
приказал прочитать это письмо во всех ротах 
на вечерней проверке. 

В советское время было главное преимуще-
ство — и оно помогло победить нам во Второй 
мировой войне — это то, что вся страна гото-
вилась к защите своего Отечества. И прежде 
всего молодежь. Были такие организации, как 
ДОСААФ, в школах очень серьезно преподавали 
военное дело. И сегодня этот опыт мы должны 
учитывать.

— Вы были военным советником в Афгани-
стане. С позиций воина-интернационалиста 
оцените сегодняшнее участие наших сил в 
боевых действиях в Сирии. 

— Много говорится о том, что опыт прежних 
войн должен учитываться. Но на самом деле как 
опыт Великой Отечественной, так и афганской, 
а также других войн начинает уже забываться. 
Такого быть не должно. 

А что касается оценки боевых действий 
наших ВКС в Сирии, то она может быть только 
самой высокой. Они до сих пор показывают там 
отличную выучку, мастерство и храбрость.

— Вы считаете, что мы, как страна, ко-
торая играет важную роль в международной 
политике, должны участвовать в такого рода 

конфликтах? Или все же лучше сидеть у себя 
дома и никуда не соваться?

— Невозможно не соваться, если к нам су-
ются. И провоцируют со всех сторон. Есть такие 
конфликты, которые нам навязывают, От нас 
требуют отказа от некоторых государственных 
интересов. И мы в таких случаях никогда и ни 
на какие уступки не должны идти. Мы обязаны 
отстаивать свои интересы.

— А в Сирии мы отстаиваем свои 
интересы?

— Да. К сожалению, в полной мере не всегда 
удается это сделать, но к этому необходимо 
стремиться.

— Махмут Ахметович, от всех жур-
налистов «МК» — сил и здоровья! С днем 
рождения!

Ольга БОЖЬЕВА.

«АРМИЯ ДОЛЖНА 
БЫТЬ ГОТОВА 

К ОТРАЖЕНИЮ 
ЛЮБЫХ УГРОЗ» 

Президенту 
Академии военных 

наук генералу армии 
Махмуту Гарееву — 

95 лет! 

Махмут Ахметович — человек-легенда, участник 
шести войн. Он и сейчас обладает светлым умом  

и завидной памятью. 

1941 год. Фото с отцом перед 
отправкой на фронт.

ДЕЛЬФИНАРИЙ
СТРОГОГО РЕЖИМА

«Мамочка, смотри, дельфиненок! 
Какой маленький!!!» — восторженный 

детский голосок на фоне жуткого видео. 
Голубая вода бассейна окрашивается в 

бордовый цвет крови. Мечутся, не находя 
покоя, только что родившая самка и 

ее новорожденный детеныш, пытаясь 
спрятаться от чужих любопытных глаз хоть 

куда-нибудь, — но их свобода ограничена 
размерами бассейна для шоу. Другие 

напуганные члены стаи сбились в одну кучу 
на дне…
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На этом тренинге собрались 
неравнодушные жители Сочи  

и окрестностей. 

Одна из организаторов 
проекта спасения 
дельфинов Татьяна 
Белей.

Волонтеры 
тренируются 

выпускать  
в Черное  

море пока что 
надувного 
дельфина.
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Центральный Дом предпринимателя 
на площади Земляной Вал недавно от-
ремонтирован и сияет, как Лас-Вегас. 
Бетон, стекло, модернизм, яркая под-
светка. А внутри кипит работа предвы-
борного штаба Сергея Собянина. Волон-
теры независимо от возраста и пола не 
ходят — бегают, действуют, заряжают 
энергией.

Сразу у входа посетителей встречают 
стойки регистрации: здесь можно записаться 
добровольцем в штаб, а можно дать «наказы 
Собянину» — рассказать о городских про-
блемах. Глобальные пожелания учтут, если 
нынешний глава города будет переизбран. 
А относительно мелкие проблемы и неустрой-
ства устраняются, не дожидаясь 9 сентября, при-
мерно по тому же алгоритму, по какому работает 
«Активный гражданин».

Опыт в помощь молодым
Выше по лестнице, на втором этаже, — цар-

ство волонтеров. Круговерть лиц, майки, рюкзаки, 
кроссовки… На многих — фирменные рубашки-
поло только что завершившегося чемпионата мира 
по футболу: значит, волонтеры успели поработать 
и там. На взгляд не сразу определишь возраст: 
бежит девушка в майке, а всмотришься — да у 
нее, наверное, уже и внуки!

— Я успела поработать на многих руково-
дящих должностях, и в том числе в Иркутском 
обкоме комсомола, — рассказывает Галина Ста-
ниславчик. — А после того как в 2016 году завер-
шила трудовую деятельность, стала волонтером. 
Сейчас я тимлидер, то есть координатор довольно 
крупной команды, в которую входят и студенты, и 
«серебряные» волонтеры. 

Таким изящным термином названы 
пенсионеры-волонтеры — явление, еще пару лет 
назад практически невиданное, а сейчас, в Год во-
лонтера, уже распространенное. Оказалось, что 
сил и, главное, желания заниматься общественной 
работой у зрелых людей порой не меньше, чем у 
студентов. Галина Станиславчик успела порабо-
тать и на Фестивале молодежи и студентов, про-
ходившем в Москве в 2017 году, и на чемпионате 
мира по футболу. «Здесь, в среде волонтеров, мне 
нравится, — говорит Галина Павловна. — Я люблю 
жизнь, жизнь любит меня, я люблю молодежь и 
надеюсь, что она мне отвечает взаимностью».

На мундиале Станиславчик была тимлидером, 
то есть координатором команды из нескольких 
десятков человек. Руководила инфостойками у 
метро «Парк культуры» и у парка Горького. «Была 
у меня очень интересная команда — студенты, 
профессионально занимающиеся иностранными 
языками, — вспоминает она. — Очень продвинутая. 
Мы помогали не только гостям города, но и — по-
стоянно! — жителям Москвы. Наши ребята говори-
ли на китайском, испанском, русском, английском 
— я считаю, подготовка у нас была намного лучше, 
чем еще даже год назад». А всего на чемпионате 
мира работали более 5 тыс. волонтеров.

— В штабе Сергея Семеновича я тоже тимли-
дер, — рассказывает Галина Павловна. — В моей 
команде 39 человек. Очень многие, кстати, просят-
ся именно к нам: кто с нами работал на чемпионате, 
очень хотят влиться в мои ряды. А я нацеливаю 
всех, что штаб — это не просто тусовка, что мы 
должны убедить наших горожан принять участие 
в выборах.

«Добрые дела»  
и с чем их едят
У штаба Сергея Собянина — свой лексикон. 

Мы уже слышали про «наказы» — это те пожелания 
и проблемы, которыми со штабом кандидата может 
поделиться любой москвич. А решение этих про-
блем, когда они не стратегического плана, а могут 
быть решенными прямо здесь и сейчас, имеет 
отдельное кодовое название: «Добрые дела». 

— Процесс такой, — рассказывает 19-летняя 
Евгения Удодова, студентка РАНХиГС. — К нам 
приходит человек, рассказывает о своей проблеме 
в письменном виде. Затем мы берем и передаем 
эту проблему в проект «Добрые дела». К примеру, 
где-то грязный двор, не убирают… Мы передаем 
это дело волонтеру — он выезжает по адресу. Вы-
ясняет, действительно ли это так. Фотографирует, 
возвращается в штаб. Подтвердив, что есть такая 

проблема, мы направляем дело в другие инстанции 
и решаем его. Затем опять же волонтер едет на это 
место и проверяет, устранена ли проблема. 

В день «наказов», а соответственно, и выездов 
волонтеров «Добрых дел» случаются десятки, а 
когда и сотни. Все проблемы разные, но ко всем 
ровное отношение. «Я считаю, что по каждой про-
блеме нужно максимально выложиться, решить 
ее», — говорит Евгения Удодова. Она, кстати, 
впервые на волонтерской работе: на мундиаль 
не попала. Но тоже в оранжевой майке волонтера 
ЧМ: оказывается, эта форма настолько почетна, что 
ею гордятся и ее «добывают». Но в штабе хватает 
волонтеров и в собственной, «собянинской» фор-
ме: белые майки с черными надписями. Стильные 
и прочные, кстати.

— А можно купить? — спрашивает у Евгении 
проходящая мимо девушка. — Нет, я не волонтер, 
просто сочувствующая…

Увы: хотите модную маечку — приходите в 
штаб работать. Коммерция не пройдет. Комсо-
мольская — в лучшем смысле этого слова — закал-
ка: Евгения как раз участница команды опытного 
иркутского комсорга Галины Станиславчик.

Амбиции во благо 
Но если не коммерция — а ее здесь нет, во-

лонтеры работают за идею, — то что же? У каждого 
волонтера свой ответ, но общий элемент всегда 
присутствует. «Я просто очень люблю Москву, — 
говорит Евгения Удодова. — Мне нравятся изме-
нения, которые произошли в Москве за время, что 
на посту мэра города работает Собянин, и я хочу 
его поддержать. Чтобы наша Москва становилась 
все лучше и лучше».

Это такой общий момент: про любовь к Мо-
скве и поддержку мэра говорят все. Иначе что 

бы они делали в штабе, да еще на общественных 
началах! А подробности у всех разные. Например, 
21-летний студент Бауманки Александр Рязанцев 
набирается опыта работы с людьми, учится обще-
нию и стрессоустойчивости. Можно сказать, уже 
научился: он держится бойко, голос поставлен 
отменно — хоть сейчас в телеэфир.

— Я занимаюсь волонтерской деятельностью 
уже порядка трех лет, — говорит Рязанцев. — 
Работал и на Кубке конфедераций в том году, а в 
этом — на чемпионате мира. Постоянно волон-
терю на акциях «Бессмертный полк» — да мало 
ли проектов проводится! Нереально большое 
количество опыта получаешь, можно себя попро-
бовать в любых сферах деятельности — и потом 
уже, когда буду работать…

Глаза Александра загораются. Оказывает-
ся, волонтеры тоже делают карьеру, хоть и не 
получают за работу денег. У них есть иерархия 
(вот тимлидеры, например), есть почетные места 
работы: на мундиале поработал — круто! Круче — 
только работа добровольцев в местах стихийных 
бедствий, как было в Крымске или Хабаровском 
крае. Есть где проявить амбиции! 

— И вот когда чемпионат закончился, мы с 
ребятами подумали, чем же можно заняться в 
дальнейшем, где проявить себя, как применить 
опыт, полученный от чемпионата… Поэтому реши-
ли, пока продолжаются каникулы, заняться такой 
деятельностью в штабе Собянина.

Во имя благодарности
Если молодежь ищет общения и деятельно-

сти, соревнуется с себе подобными, то тем, кто 
старше, в штабе нужно совершенно другое. Они 
идут не «зачем», а «почему»: Сергей Собянин и его 
работа на посту мэра вызывают у них, прекрасно 
помнящих времена «до», благодарность.

— В этом штабе я в первую очередь со своей 
личной позицией, — говорит еще одна тимлидер 
Валентина Бурых. — Я помню, как мой ребенок 
в начале нулевых пошел в детский сад — госу-
дарственный, обычный. Я каждый месяц в этот 
детский сад носила 3 тыс. рублей. Для меня это 
была ощутимая сумма. И до 2013 года — ребенок 
учился в такой же обычной школе — я каждый 
месяц платила примерно столько же. Это и называ-
ется «поборы». Теперь этого не стало — и победил 
это явление именно Собянин. Кроме того, я живу 
на Юго-Западе, в районе Олимпийской деревни. 
Всегда гуляла в одноименном парке, с собакой и 
просто так… Раньше гулять приходилось в бахилах. 
А сейчас могу идти на каблуках: в парке появились 
дорожки и фонари. Благодать! 

Резкое изменение ситуации Валентина ощу-
щает и на работе — она заведует сектором по 
проведению социальных программ региональной 
благотворительной общественной организации 
«Общество инвалидов и ветеранов». Ей в свое 
время пришлось буквально поднимать из руин 
бывший кинотеатр «Ханой» на Литовском буль-
варе: залы пришли в упадок, в одном из них рас-
положился ночной клуб… «А с приходом Сергея 
Семеновича центр преобразился, — Валентина 
ищет в телефоне и показывает фотографии. — 
Теперь это отличное место для людей, для де-
тей. Там проходят социальные концерты. Пришел 
зритель. Много социальных мероприятий. Самое 
интересное, что на социальных мероприятиях 
руководство все делает, чтобы и буфет был по 
социальным ценам!»

Вдруг резко поворачивается: «Так, ребята, 
бросаем гитары, сейчас в зале лекция!» Вся стайка 
разновозрастной молодежи практически бегом 
направляется в другой угол обширного холла: 
начинается очередное занятие. На сей раз — по 
правилам поквартирного обхода. Специально 
для штаба разработаны инструкции в виде ин-
фографики: как входить, как представляться, как 
фиксировать наказ избирателя… Вся необходимая 
атрибутика складывается в удобный оранжевый 
рюкзак (кстати, тоже не продается).

Уже за первые две недели работы штаба было 
зарегистрировано 430 обращений (а если доба-
вить наказы, поступившие по другим каналам, — на 
данный момент поступило около 5 тыс. наказов). 
Самая распространенная тема — ЖКХ; впрочем, 
многие из наказов в этой сфере решаются во-
лонтерами на месте. 

«На призыв присоединяться к моей изби-
рательной кампании уже откликнулись более 
3,5 тыс. москвичей — от студенческой молодежи 
до ветеранов, — пишет в своем блоге Сергей Со-
бянин. — Это очень ответственная и непростая 
работа. По сути дела, волонтеры разделяют со 
мной ответственность за все, что происходит в 
нашем городе. Мы — одна команда!»

И команда эта работает, надо заметить, в 
сверхнапряженном ритме. Помимо работы каж-
дый день — по нескольку собраний, лекций, за-
нятий. Существование на полной скорости, на 
«высокой энергии». Видимо, примерно в этом — 
применительно ко всему городу — и состоит 
сверхзадача.

Юрий СУХАНОВ.

«ВЫСОКАЯ ЭНЕРГИЯ»  
НА ЗЕМЛЯНОМ ВАЛУ
Волонтеры рассказали, каких целей хотят достигнуть

Выборы мэра Москвы назначены на 9 
сентября 2018 года. И сейчас подготов-
ка к ним идет полным ходом. Каждый 
день, на каждой улице, в каждом дворе. 
Как рассказал журналистам глава пред-
выборного штаба Сергея Собянина Кон-
стантин Ремчуков, в команде уже более 
10 тысяч волонтеров, которые вовсю 
собирают наказы москвичей. Пришло 
время нового формата работы — по-
квартирного обхода. И оно начинается 
прямо сейчас.

Днем, на улице, не у всех у нас есть время 
остановиться и рассказать, что именно мы бы 
хотели изменить в любимом городе — мы спешим 
по делам, опаздываем на совещания, торопимся 
забрать ребенка из школы… Но вот вечером, 
дома — самое время. Тем более что 10 тысяч 
волонтеров предвыборного штаба уже прошли 
специальное обучение и готовы ответить на лю-
бые вопросы горожан. На этой неделе москвичей 
ждет новый формат общения с предвыборным 
штабом Сергея Собянина — общение с волон-
терами во время поквартирного обхода. 

По словам главы предвыборного штаба 
Константина Ремчукова, несмотря на развитие 
средств коммуникации, самым эффектив-
ным способом привлечь человека на свою 
сторону является личное общение. Поэтому 
особый упор в работе сделан на обучение 
волонтеров правилам поквартирных обходов 
— уроки проходят с 18 по 25 июля, так что уже 
совсем скоро можно ждать на пороге квали-
фицированных гостей. Для обучения волон-
теров подготовлены методические указания 
и рекомендации, а также данные о Москве и 

изменениях. Материалы подготовлены при 
участии экспертов.

— Среди наших волонтеров люди самых 
разных профессий и возрастов. Это активисты 
различных некоммерческих организаций Москвы, 
врачи, учителя, которые занимаются работой 
штаба в свободное время. Много членов «Еди-
ной России», сторонников партии, активистов 
«Молодой гвардии», добровольцев из различных 
волонтерских организаций. Все они работают у 
нас в удобное для них время. В какой фазе на-
ходится наша избирательная кампания сейчас? 
У нас идет интенсивное обучение волонтеров. 
Главной формой нашей агитационной избира-
тельной кампании будет движение от двери к две-
ри (поквартирный обход), от человека к человеку. 
Это не общие призывы, а конкретный разговор 
с человеком с объяснением, почему мы хотим, 
чтобы он проголосовал за Сергея Собянина. Мы 
считаем, что такая форма ведения агитационной 
работы весьма эффективна, — объясняет Кон-
стантин Ремчуков.

Сейчас в команде штаба, расположенного 
на Покровке, 47, уже 10 300 человек. Значитель-
ный прирост отмечен после финального матча: 
по завершении чемпионата мира по футболу к 
команде мэра присоединились волонтеры FIFA. 
Отработав на мундиале, ребята так вошли во 
вкус, что решили поучаствовать еще в одном 
важном событии.

— Мы хотим, чтобы были опознавательные 
знаки у волонтеров, может быть, бейдж, форма 
— чтобы люди знали, что это не «левые» люди. Мы 
покажем лицо волонтера, которого по внешним 
признакам можно будет идентифицировать, — 
добавил Ремчуков.

Евгения НИКИТСКАЯ.

ДВИЖЕНИЕ ОТ ДВЕРИ К ДВЕРИ

В штабе горячая пора: добровольцы про-
ходят обучение агитации. Один из форматов 
обучения — мозговые штурмы. «Сегодня мы 
вместе обсуждали, почему поддерживаем на-
шего кандидата. Что же мы ответим избирателям 
в ответ на их вопрос: почему стоит голосовать за 
Сергея Собянина?» — вот один из важнейших 
тезисов волонтеров.

Волонтер Ольга Барышникова — один из 
самых активных участников мозговых штурмов. 
«Я всегда точно знаю, что происходит у меня в 
Солнцеве: строят метро, открывают новый парк, 
идет обустройство дворов… Было бы здорово, 
если бы все об этом знали, — вдохновенно го-
ворит Ольга. — Думаю, что коллективная работа 
— самый удобный формат для того, чтобы точно и 
окончательно сформулировать, почему же стоит 
голосовать за нашего кандидата. У каждого свое 
видение заслуг Сергея Собянина, а вместе мы 
получаем наиболее полную картину», — рас-
суждает она.

А вот что говорят ее коллеги:
■ действующий мэр надежен, всегда вы-

полняет свои обещания;
■ именно при Собянине мы стали гордиться 

Москвой и ее достижениями;
■ при Собянине длина линий метро уве-

личилась на десятки километров и множество 
станций, открылось для пассажирского движения 
Московское центральное кольцо (МЦК);

■ МФЦ «Мои документы» — уникальная 
реформа, за которую до нашего кандидата никто 
не решался браться. Он решил — и сделал так, 
что нужную бумагу можно легко получить без 
очередей и разговоров на повышенных тонах.

Елена СОКОЛОВА.

ПОЧЕМУ НАДО ГОЛОСОВАТЬ  
ЗА СОБЯНИНА

Будни избирательной кампании рас-
крашены яркими красками. В конце 
недели в предвыборный штаб Сергея 
Собянина заглянул с визитом Алек-
сандр Овечкин. Встреча началась с 
игры в настольный футбол. Затем хок-
кеист рассказал о собственной моти-
вации похода на выборы.

Аккуратная стильная форма столичного во-
лонтера села на спортивную фигуру Александра 
Овечкина как влитая. Впрочем, нейтральные 
светлые футболки и куртки к лицу любому мо-
сквичу. Почувствовав себя в шкуре волонтера, 
знаменитый хоккеист сыграл с ребятами в на-
стольный футбол и, отбивая голы, успел рас-
сказать о собственном отношении к Москве и 
планах на голосование.

— Хочется, чтобы Сергей Семенович про-
должал в том же духе. Москва за последнее время 
сильно изменилась, и только в лучшую сторону, 
— признался Овечкин, отметив, что от общения 
с добровольцами у него остались очень хорошие 
впечатления. И добавил: — Конечно, здесь столь-
ко волонтеров, все любят свое дело, поэтому 

командный дух здесь очень хороший. Почти как 
в нашей команде.

Напомним, что Александр Овечкин — обла-
датель Кубка Стэнли 2018 года (он и привез кубок 
в Москву), трехкратный чемпион мира.

— Весит этот трофей около 30 килограммов, 
а поднимали мы его часто. Так что, думаю, летом 
могу не заниматься, руки Кубком Стэнли я точно 
накачал, — смеется Овечкин. — Мой отец посвя-
тил свою жизнь мне, тому, чтобы я стал тем, кем 
сейчас являюсь. Никто, конечно, не знал, чего мне 
удастся добиться, но я хотел быть хоккеистом, и 
вся моя семья поддерживала меня в этом.

Хоккеист добавил, что прошедший чемпио-
нат мира по футболу — отличная иллюстрация 
того, как кардинально изменился имидж Москвы 
благодаря отличной работе градоначальника. 
Теперь наша столица может не только претен-
довать на тот же поток туристов, что и любая 
европейская страна, но и предоставить гостям 
отличный сервис. Улицы у нас стали широкими, 
музеи — современными, а бесплатный Wi-Fi есть 
даже в метро.

Евгения НИКИТСКАЯ.

В августе начнутся поквартирные обходы 
москвичей

В предвыборный 
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Кто бы мог подумать, что понятие «под-
московный парк» за последние 5 лет 
претерпит колоссальные изменения. 
Зоны отдыха с лавочками и зелеными 
насаждениями вдруг, как по манове-
нию волшебной палочки, превраща-
ются в центры досуга горожан под от-
крытым небом. Летние кинотеатры, 
лодочные станции, детские площадки 
с необычными аттракционами и места 
для занятий спортом, велодорожки, 
арт-объекты, оригинальный дизайн 
мебели и море цветов — вот что та-
кое подмосковные парки сегодня. И с 
каждым годом все сложнее выбрать 
из них лучший. Однако, как говорится, 
сложно, но можно!

Итоги смотра-конкурса «Парки 
Подмосковья» губернатор ре-
гиона Андрей Воробьев подвел 
в воскресенье в городском 
округе Домодедово.

— Фестиваль парков 
проходит у нас уже в ше-
стой раз, и по традиции он 
проводится в парке, кото-
рый был победителем про-
шлого года (парк «Елочки» 
в г.о. Домодедово. — Прим. 
«МК»). Мы это делаем для 
того, чтобы остальные му-
ниципалитеты могли приехать 
и посмотреть, почему же этот 
парк победил, увидели лучшие, 
самые интересные практики и взя-
ли это себе на вооружение. По шести 
номинациям мы вручаем денежные призы. 
Эти средства муниципалитеты направляют 
на дальнейшее благоустройство. Парки стали 
таким популярным местом, где люди проводят 
свой досуг вместе с семьей, детьми, друзьями. 
Хороший парк, оснащенный, доступный для 
людей, — это еще и качество жизни, — сказал 
Андрей Воробьев. 

В номинации «Лучший парк культуры 
и отдыха» победителем стал балашихинский 
парк «Пехорка». Денежная премия в этой кате-
гории составила 14 миллионов рублей. Отме-
тим, что в 2017 году он же победил в V смотре-
конкурсе «Парки Подмосковья» в номинации 
«Лучшая концепция по созданию нового парка 
культуры и отдыха». А когда в том же 2017-м на-
чалась его масштабная реконструкция, сразу 
стало понятно, что данная награда явно будет 
не единственной. На сегодняшний день в парке 
полностью обустроена детская площадка с 
современными игровыми комплексами, уста-
новлена сценическая площадка с танцевальной 
верандой, появилось более 10 точек питания, 
пункт проката веломобилей, электромобилей, 
гироскутеров. Для спортивных активностей 
созданы роллердром протяженностью свыше 
1 км и скейтпарк — один из лучших в Москов-
ской области.

В парке начали проводить праздники и 
акции для посетителей разных поколений: се-
ансы в летнем кинотеатре, фитнес-тренировки, 
танцы в парке, массовые праздники, концер-
ты, детские дискотеки, скандинавская ходьба, 

квесты. Одним словом, парк 
начал отвечать самому высокому 

современному стандарту строительства и 
превратился в место отдыха для всей семьи.

— Знаете, я живу в Балашихе уже 67 лет, 
но никогда у нас не было такого красивого бла-
гоустроенного парка, где и пожилому человеку 
интересно погулять, и ребенку нескучно про-
вести время, — рассказала «МК» местная жи-
тельница Анна Тимофеева. — Здесь постоянно 
проходят какие-то мероприятия. Если ты просто 
вышел погулять — будь уверен, как только ты 
окажешься в парке, тебя или вовлекут в какой-
нибудь спортивный конкурс, или пригласят 
танцевать, или чай с баранками пить… А мои 
внуки здесь постоянно соревнуются, рисуют, 
выжигают, создают необычные поделки. Теперь 
я задаюсь только одним вопросом: как мы жили 
без этого парка столько лет?

В номинации «Лучшая концепция по соз-
данию нового парка культуры и отдыха» 
победителем стал «Парк на Уче» в городском 
округе Ивантеевка. Он один из самых крупных 
в Подмосковье — общая площадь почти 40 гек-
таров. В новой концепции парка запланированы 
велосипедные маршруты, экологическая тропа 
и велопарковки. 

Победителем номинации «Лучший ланд-
шафтный дизайн парковой зоны» стал парк 
«Ивановские пруды» городского округа Красно-
горск. Этот парк пленил жюри своей комфорт-
ной береговой зоной со смотровой площадкой 
и настилами вокруг прудов.

В номинации «Креативный подход к 
созданию зон отдыха населения» победу 

одержал парк «Сестрорецкий», расположенный 
в Клину. В 2013 году он был создан с нуля. На 
месте пустыря сейчас построен скейт-парк 
с памп-треком, проложены дорожки, сделан 
амфитеатр.

Победителем номинации «Лучшая дет-
ская площадка парка культуры и отдыха» 
стала детская зона в парке Юрия Гагарина го-
родского округа Шатура. Территория площадки 
условно поделена на зоны для малышей, ребят 
среднего и старшего школьного возраста. Здесь 
бесчисленное количество конструкций: домики, 
турники, мостики, игровые панели «Пиксели» 
и «Шестеренки», игровой комплекс «Песочный 
дворик» и многое другое.

Еще одну номинацию — «Лучший проект 
«Танцевальная площадка» — заслужил у экс-
пертов парк отдыха «Березовая роща» в Дми-
трове. Жюри впечатлил тот факт, что площадку 
для танцев сделали многофункциональной. 
Она может использоваться для кинопоказа 
под открытым небом, а также в качестве пункта 
проката спортинвентаря.

Напомним, что проект «Парки Подмоско-
вья» стартовал в 2013 году. За пять лет коли-
чество парков культуры и отдыха в регионе 
увеличилось с 25 до 92, из которых 20 созданы 
практически с нуля: «Покровский» в Хотькове, 
парк культуры, спорта и отдыха имени Ларисы 
Лазутиной в Одинцове, парк «Скитские пруды» 
в Сергиевом Посаде, парк «Ивановские пру-
ды» в Красногорске, парк «Фабричный пруд» в 
Реутове, парк «Сестрорецкий» в Клину, парк в 
Шаховской и многие другие.

Светлана ОСИПОВА.

ЛУЧШИЙ СРЕДИ ПРЕКРАСНЫХ
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Подмосковье в этом году стало центром 
реализации крупнейших инвестицион-
ных проектов, которые даже в масштабах 
страны выглядят грандиозными. Казалось 
бы, совсем недавно мы говорили о строи-
тельстве в регионе завода «Мерседес» и 
думали, что это станет ключевым эконо-
мическим событием года. Однако никог-
да не стоит спешить с выводами. Совсем 
скоро в Домодедове начнет работу на-
циональный логистический центр «Южные 
ворота». На сегодняшний день это самый 
крупный инвестиционный проект не толь-
ко в России, но и в Европе. Ход строитель-
ства объекта в воскресенье проверил гу-
бернатор региона Андрей Воробьев.

Огромный логистический центр возводится 
на пересечении трасс М-4 и А-107. Первый камень 
в строительство был заложен в сентябре прошлого 
года компаниями RadiusGroup и АШАН Ритейл Рос-
сия. Цель мегастройки — бесперебойная постав-
ка самых свежих товаров в магазины сети АШАН, 
предоставление тысячи новых рабочих мест и по-
полнение бюджета области на 200 миллионов рублей 
ежегодно.

— Несколько лет назад было принято решение 
создать в Подмосковье логистическую платформу, 
которая будет принадлежать компании АШАН, — 
рассказал «МК» директор проекта Филипп Монжан. 
— Сумма инвестиций в этот проект составила 6,8 
млрд рублей. Хочу подчеркнуть особо, что такая 
сумма представляет собой самый масштабный 
инвестпроект в мире. Отмечу также, что работы 
производятся довольно быстро, первый камень мы 
заложили около 10 месяцев назад. Наша цель — за-
кончить работы к сентябрю, пройти все комиссии и 
получить заключения в октябре–ноябре и предо-
ставить готовую платформу к работе к праздникам, 
к Новому году. Сейчас на территории Московской 
области у нас уже есть восемь логистических цен-
тров, и наша задача перегруппировать наши ло-
гистические потребности в двух-трех объектах. 
А территория в Домодедове наиболее удобна с 

логистической и географической точек зрения.
Немаловажно, что строящийся центр станет 

одним из самых экологичных и энергоэффективных 
зданий в индустриальном сегменте России, по-
скольку в строительстве используются новейшие 
технологии, инновационная платформа RadiusInSitе, 
построенная на основе BIM-технологий (позволяет 
проводить контроль сроков реализации и бюджета 
проекта). 

— Для нас очень важны инвестиции. Приятно, 
что французские компании чувствуют у нас себя 
уверенно и все получается, — отметил Андрей 
Воробьев.

— Сегодня мы посмотрели, как идет строи-
тельство национального логистического центра 
«Южные ворота», который начнет работу в конце 
этого года, — рассказал «МК» заместитель пред-
седателя правительства Московской области, ми-
нистр инвестиций и инноваций Москов-
ской области Денис Буцаев. — По объему 
инвестиций этот проект крупнейший и в 
России, и в Европе, второй по масштабу 
в мире. Площадь центра — 138 тыс. кв. 
м, здесь будут трудиться более тысячи 
человек, планируемый поток — до 700 
грузовиков в день.

Комплекс сможет одновременно 
обслуживать более 230 трейлеров и до-
ставлять товар во все магазины АШАН 
Подмосковья и Москвы. Здесь разместят-
ся семь складских блоков с пристройкой 
административно-бытового корпуса и 
объектами инженерной инфраструктуры, 
а также зоны погрузки-разгрузки для ма-
шин и парковочные места.

 Кроме того, одновременно в До-
модедове будет реализован и еще один 
крупный проект. Компания «Мираторг» 
завершает здесь строительство центра 
переработки и распределения сельскохо-
зяйственной продукции. На общей площа-
ди в 38 тыс. кв. м разместятся 11 поточных 
автоматизированных линий. В состав цен-
тра переработки будут входить:

— действующий автоматизированный склад 
по хранению и реализации сельскохозяйственной 
продукции;

— производственные здания, сооружения по 
переработке сельскохозяйственной продукции; 

— помещения для обеспечения ветеринарного 
и фитосанитарного контроля входящей продукции, 
сырья и готовой продукции.

Светлана ОСИПОВА.

Подведены итоги VI смотра-конкурса 
«Парки Подмосковья»
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В Домодедове завершился первый 
этап строительства автодороги «Ка-
ширское шоссе — Киселиха». Авто-
дорога, в составе которой путепро-
вод через железнодорожные пути 

протяженностью 1,7 км, начинается от ул. Крас-
нодарской и заканчивается выездом на ул. Про-
мышленную в сторону М-4 «Дон». Строительство 
этого участка автодороги предполагало возве-
дение путепровода длиной более 380 м через 
железнодорожные пути Павелецкого направления 
и через Каширское шоссе. Так что теперь жители 
города и близлежащих муниципалитетов могут 
вздохнуть спокойно: железнодорожный переезд 
на 35-м км перегона Бирюлево—Домодедово 
наконец ликвидирован.

Вторым этапом строительства автодороги 
«Каширское шоссе — Киселиха», который должен 
завершиться к концу 2018 года, станет строитель-
ство участка от ул. Промышленной до д. Киселиха, 
с возведением автомобильного моста над рекой 
Городнянка длиной 72 метра, а также строитель-
ством еще одного путепровода над трассой М-4 
«Дон» длиной более 108 м. 

В итоге общая протяженность магистрали 
с подходами и съездами составит более 5 км, 
расчетная скорость движения по двухполосной 
дороге — 80 км/ч.

Строительство автодороги свяжет крупные 
промышленные предприятия с городом Домоде-
дово и улучшит транспортную доступность при-
легающих районов за счет обеспечения выезда 
на трассу М-4 «Дон».
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Строительство логистического центра 
в Домодедове оказалось самым 

прибыльным инвестпроектом в России

«ЮЖНЫЕ ВОРОТА» ДЛЯ ИНВЕСТИЦИИ
АЛЕКСАНДР ЩЕМЛЯЕВ



  Два судьбоносных решения вынес 
в одном из небоскребов столичного 
бизнес-центра совет Единой лиги — 
организатора географически самых 
крупных соревнований по баскетболу 
в Европе. В чемпионат постучались 
поляки — команда «Зелена Гура», и ее 
инициатива была одобрена. «Спарта-
ку» из Владивостока, если дословно 
процитировать почетного президента 
организации — известного политика 
Сергея Иванова, предложено пройти 
испытательный срок.
Итого клубов в новом сезоне станет 14. Это 

на один больше, чем год назад. И география Еди-
ной лиги пополнилась новой точкой на карте. Это 
всегда приятно. Поговаривали и об израильском 
«Маккаби», но, по всей видимости, это вопрос 
отдаленной перспективы. 

— «Спартак» с Дальнего Востока подал за-
явку сразу в два турнира, — пояснил Иванов, 
— в наш и в российскую Суперлигу. В качестве 
домашней площадки был назван дворец, где 

выступает хоккейный «Адмирал», успешный клуб 
КХЛ. Но на случай календарных пересечений 
резервной площадкой был упомянут Красноярск 
(для справки: это на полпути из Владивостока 
в Москву. — «МК»). Кроме того, в упомянутом 
дворце во Владивостоке еще нет опыта быстрой 
трансформации покрытия — ото льда к паркету 
и наоборот. Равно как и с оборудованием во-
прос совершенно не прояснился. Руководство 
двух клубов, а именно ЦСКА и «Зенита» (Санкт-
Петербург), проголосовали в пользу включения 
спартаковцев из Владивостока в нашу семью. 
Стремление в любом случае похвально. Но мы 
не можем рисковать, поэтому наша организация 
должна получить все гарантии… 

Сергей Борисович подчеркнул, что коллег 
из разных клубов Европейской части России не 
остановили бы расстояния до Тихого океана — 
дело в другом. Через год к обсуждению вопроса 
организация готова вернуться.

Второй момент был едва ли не более важным 
для лиги. Как известно, в минувшем сезоне все ре-
шилось в формате, который использует Евролига: 
«Финале четырех». Сейчас в результате голосова-
ния решено вернуться к сериям до трех побед на 
всех стадиях плей-офф. И все хорошо подумают, 
прежде чем отдавать в жертву 2–3 матча регулярки: 
кто окажется выше всех, будет обладать приори-
тетом вплоть до самой финальной серии! 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

СПОРТФЕСТИВАЛЬ

МОЯ МОСКВА

ЗЛОБА ДНЯ

ПЕРСПЕКТИВА

МНЕНИЕ

“Московский коМсоМолец”    
23 июля 2018 года 
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-903-792-25-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91. 

предлагаю
❑ антистресс 

т. 8-965-359-34-95

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. (495) 772-19-81.

 помогу взыскать долги 
т. 8-916-609-07-44

продаю

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-916-675-07-05

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ диплом БВС0632211, 
выданный 23.06.2000 г. 
Институтом Молодежи 
на имя Васильева 
Андрея Геннадьевича, в 
связи с утерей считать 
недействительным

Нет, Лайма Вайкуле не пригласила на свой 
фестиваль «Рандеву» в Юрмалу Ольгу 
Бузову, фактический символ и главную 
хайпершу вставшей с колен российской 
попсы. Возможно, не пригласила ПОКА. Но 
благодаря Ольге я могу начать изложение 
удачной цитатой из ее песни — «хит-парад 
моих мыслей» в связи с прошедшим ивен-
том возглавляет совершенно невероятный, 
удивительный, парадоксальный, неожи-
данный и, я бы не побоялся сказать, исто-
рический дуэт Лаймы и Андрея Макаревича 
с песней «Изменчивый мир». Ни от нее, ни 
от него, кажется, не ожидали такого твор-
ческого соития форматов, которые всегда 
существовали как бы в параллельных из-
мерениях — возможно, даже не столько сти-
листически, сколько содержательно… 

Вот и думал, как возвеличить эту колла-
борацию латвийской примадонны и рок-мэтра, 
поставить их особняком на фоне всего, что 
удалось увидеть и услышать за прошедшие 
четыре дня? И ничего лучшего, как «хит-парад 
моих мыслей», в голову не пришло. Спасибо 
тебе, Ольга! И, главное, верно по сути. По-
скольку это, конечно, сугубо индивидуальная 
иерархия именно в «моих мыслях», которые 
не всегда сопрягаются с генеральной линией 
массовых восторгов, паник и истерик, бушую-
щих на любом событии подобного масштаба, 
уровня и формата. 

Нет, Лайму с Макаром (а вместе они спели 
еще и «Три окна») встречали и особенно прово-
жали громкой благодарной овацией — все-таки 
балтийская публика тоньше ощущает истинный 
вкус колбасных обрезков. Хотя не обязательно 
только балтийская. Комментаторы на моей ФБ-
ветке тоже подчас не скупились на восторги и 
похвалы — «вот это загиб!», «суперские они!». 
Конечно! 

Однако объектами действительно мас-
сового психоза становились, конечно, фигу-
ранты несколько иных, раздольно-шлягерных 
форматов, и вряд ли большим откровением 
станет извещение о том, что в падучей публи-
ка колотилась на Верке Сердючке. Ее очень 
ждали. Во-первых, соскучились. Во-вторых, 
Андрей Данилко напугал всех невнятными и 
противоречивыми заявлениями о скорой кон-
чине Верки как образа и субъекта сценической 
жизни. Поэтому зал взвыл ранеными вепрями, 
когда Верка вывалилась со своей Мамой и всей 
гоп-компанией на сцену, засучила ножками и 
карнавальным ураганом отутюжила зал уже 
каноническими хитами Dancing, «Дольче Габ-
бана», «Хорошо». 

В большом интервью «МК», которое будет 
опубликовано в ближайшее время, Андрей Да-
нилко подробно поделился своими мыслями, 
состоянием, чувствами и планами. Но, чтобы 
уже сегодня внести ясность, поясню главное: 
Сердючка пока никуда не исчезает, она как 
минимум еще года два будет колесить по миру 
в «прощальном туре». Если за это время вдруг 
закончится справедливым миром война между 
Россией и Украиной, то не исключено, что и 
до нас докатится эта феерия, которая пока 
доступна на этой территории исключительно 
богатеньким папикам на очень избранных, 
закрытых и дорогих вечеринках. Данилко по-
дустал от Верки, «сколько надо — заработал, 
могу вообще больше не работать», но Верка 
дама ветреная, и настроение может изменить-
ся. Тогда — зибен, зибен, айлюлю, хандра, 
гудбай… В общем, слухи о смерти несколько 
преувеличены…

Пока же Андрей увлечен не столько капри-
зами своего второго я, сколько продюсерством, 
к которому всегда чувствовал и вкус, и пиетет, и 
страсть. Большие надежды возлагает на маль-
чиковый бэнд Mounteen Breeze, из которых 
мечтает создать украинских Backstreet Boys. 
Выступление парней добавило свежих, хотя 
местами еще не очень уверенных красок в 
лайн-ап молодых исполнителей, что остается 
непременной «концептуальной» заботой Лай-
мы. Помимо фирменных, подернутых шармом 

эксклюзивности коллабораций, которые она 
специально готовит каждый год (а помимо 
Макаревича резонанс вызвал в том числе и 
дуэт с Umа2rmah, некогда любимой группой 
Людмилы Гурченко, что заставило наблю-
дателей размышлять об особой ауре братьев 
Кристовских, чем-то очаровывающих див), 
Лайма буквально одержима мессианством 
— если не первооткрывательницы, то покро-
вительницы молодых талантов. 

Некоторые находки действительно прида-
ли происходящему налет особенной актуаль-
ности — Shain Lee из Украины и московская 
певица Манижа. Каждая из молодых певиц — 
сенсация в своей стране, сумевшая уже собрать 
армию поклонников вопреки законам мейн-
стрима. Обе неравнодушны к фольклорным 
фишкам в музыке, завораживают витиеватым 
и невероятно фантазийным пением, сочными 
голосами, но при этом совершенно разные 
стилистически и жанрово — от пульсирующего 
танцевального электро-поп-джаза до амби-
ентного и очень современно звучащего поп-
фолка, что делает каждую из них абсолютно 
самобытным явлением. 

Никиту Алексеева (Alekseev) и Алек-
сандра Панайотова уже не назовешь, конеч-
но, совсем уж молодыми исполнителями — у 
каждого за плечами вполне весомый багаж 
творческих достижений и успехов. Однако они, 
конечно, еще очень молоды на фоне больших 
и признанных звезд, что, видимо, вдохновило 
Панайотова поблагодарить Лайму за огромную 
честь быть ее гостем от имени и начинающих, и 
заканчивающих артистов. Кого он имел в виду 
под «заканчивающими», осталось загадкой, но, 
судя по тому, как ярко переливался стразами 
костюм певца, а голос его звучал настоль-
ко мощно и бархатисто, можно выдохнуть и 
успокоиться — Баскову и Киркорову теперь 
есть кому передать в далеком или недалеком 
будущем бразды своего поп-королевского 
и поп-императорского правления. Реакция 
публики это тоже подтверждала…

Киркорову, кстати, удалось повторить 
прошлогодний успех Лолиты. С небольшой, 
правда, разницей — на Лолите люди совершен-
но добровольно повскакивали с мест, устроив 
артистке оглушительную стоячую овацию, она 
даже струхнула, потому как совестливая очень, 
помирает от самоедства и никогда не счита-
ет себя достойной. А теперь для достижения 
такого же результата зрителей пришлось под-
нимать чуть ли не в приказном порядке: «А те-
перь встали!» — властно скомандовал Филипп, 
посиневший от настроения. И люди, конечно, 
встали, они же воспитанные балты…

Радость постигла и Бориса Моисеева, 
обживающего свое курортное заграничное 
жилище. Он исправно посещал концерты и был 
несказанно удивлен, услышав свой былой дуэт 
с Лаймой «Римские каникулы», только теперь 
в романтическом опусе компанию диве соста-
вила Лариса Долина. Боря как мог не жалел 
ладоней, приветствуя озорной и нежданный 
сюрприз.  

Интарс Бусулис — невероятный, глубо-
кий, эмоциональный, артистичный, цепляющий 
каждым звуком своего даже не пения, а прямо-
таки эпического вокально-художественного 
повествования, о чем бы ни была песня, уже 
уверенно занял нишу новой жемчужины лат-
вийской музыки. Давно ли был неоперившимся, 
пугливым, желторотым птенцом, робко выхо-
дящим на сцену? Не так уж и давно. Теперь он 
блистал даже чаще и громче, чем сама хозяйка. 
Умышленно она это делала или нет — вопрос. 
Но как бы не пришлось скоро добавлять в на-
звание ивента еще одно имя… 

Впрочем, что ни добавляй, а место Лаймы 
неприкосновенно и уникально. И герой пораз-
ившей и вдохновившей меня коллаборации 
Андрей Макаревич именно с этого начал 
разбор своего последнего полета. Завтра в 
«МК» читайте интервью с рок-музыкантом и 
поэтом.  

Артур ГАСПАРЯН, Юрмала.

Лариса Долина отчаянно замахнулась  
на Бориса Моисеева…

  Украинского боксера Александра 
Усика полгода назад за глаза на-
зывали «предателем нации» из-за 
его нежелания отвечать на вопрос: 
«Чей Крым?». Теперь власти Украи-
ны хотят дать ему звание Героя, а 
президент Петр Порошенко назы-
вает его предвестником скорого 
разгрома России. Любовь смени-
ла ненависть после того, как Усик 
завоевал в Москве звание абсо-
лютного чемпиона мира по боксу в 
тяжелой весовой категории. Экс-
перты объяснили «МК», как сильно 
один поединок смог повлиять на 
Украину.

Кирилл МОЛЧАНОВ, замглавы 
украинского Института анализа  
и менеджмента:

— На Украине к Усику амбивалентное отно-
шение. Как спортсмен он пользуется всеобщей 
любовью, поскольку является одним из самых 
талантливых и титулованных боксеров мира. Но 
украинские национал-патриоты ненавидят его 
как человека с определенными общественно-
политическими взглядами. В частности, он от-
казывается называть Крым украинским, ездит 
на полуостров к родственникам и друзьям, не 
скрывает своих связей с УПЦ МП и так далее. 
Правда, какой бы негатив он ни вызывал, ни-
кто не осмеливается заявить об этом открыто. 
В публичном пространстве ни один политик 
не назовет Усика «предателем», так как после 
этого сам окажется под прицелом его фанатов, 
особенно после завоевания звания «абсолюта», 
но и прощать ему нежелание участвовать в по-
литических играх тоже не будут. Фактически тут 
для Усика ничего не изменится.

Вместе с тем не следует думать, что Усик и 
подобные ему люди могут склонить чашу весов 
на Украине в пользу так называемой партии 
мира. Завоевание им титула абсолютного чем-
пиона, конечно, значимое для страны событие, 
но ни одно центральное СМИ не станет пре-
подносить его как доказательство того, что с 
Россией можно вести не только войну. Без этого 

ни о каком изменении баланса сил на Украине 
речи быть не может.

С другой стороны, если бы Усик неожи-
данно проиграл в Москве Мурату Гассиеву, его 
бы наверняка обвинили в том, что он «слил бой 
за кровавые деньги Кремля». Националисты 
начали бы травить спортсмена, что в конце 
концов могло бы привести к его переезду в 
другую страну.

Вадим КАРАСЕВ, глава 
украинского Института 
глобальных стратегий:

— Накануне парламентских и президент-
ских выборов на Украине у правящей элиты 
слишком мало поводов для гордости. В связи с 
этим премьер-министр и президент готовы хва-
таться за любую соломинку, лишь бы пробудить 

ура-патриотические чувства в своих согражда-
нах. Безусловно, победа Усика имеет большое 
значение для Украины, но политики пытаются 
раздуть ее до каких-то невероятных масштабов. 
С одной стороны, это свидетельствует об излиш-
ней эмоциональности украинской политической 
культуры, а с другой — об отсутствии реальных 
успехов у Порошенко.

Учитывая нынешний характер взаимоот-
ношений России и Украины, украинский гимн и 
флаг в центре Москвы очевидно имеют символи-
ческое значение. Вместе с тем большой спорт — 
это всегда не только политика, но и спорт. Нельзя 
выдавать победу одного боксера над другим за 
победу на фронте. Большинство украинцев это 
понимают, но пока они хранят молчание. В свою 
очередь меньшинство у нас более активное, и 
пока оно находится у власти.

Артур АВАКОВ.

Усика сделали символом победы над Россией

ИЗ НАЦИОНАЛ-ПРЕДАТЕЛЕЙ —  
В ГЕРОИ УКРАИНЫ

В столице стартовала серия встреч с бизнес-
менами и предпринимателями «Вкус успе-
ха». Ее организатором стало общественное 
движение москвичей «За Собянина». Первый 
бизнес-завтрак прошел 20 июля в книжном 
магазине «Республика» с владельцем этой 
сети, основателем группы компаний «Дымов» 
предпринимателем Вадимом Дымовым. Он 
рассказал о своих успехах и ошибках в биз-
несе, о жизненных ценностях и отношении 
к Москве.

На встречу с успешным предпринимате-
лем пришли десятки студентов, журналистов и 
бизнесменов, которые смогли задать Дымову 
свои вопросы. Предприниматель рассказал, как 
ему удается учиться на ошибках, как он оставил 
карьеру успешного юриста и занялся производ-
ством колбас и какой книжный магазин будущего 
хотел бы видеть в столице. Кроме того, он по-
делился своим видением реалий и перспектив 
развития бизнеса в Москве.

— Я живу в Москве 20 лет, мне нравятся 
этот город и процессы, которые в нем проис-
ходят, — говорит Дымов. — Я хотел бы, чтобы он 
становился еще лучше, был еще более открытым. 
Москве повезло, что здесь состоялся чемпионат 
мира по футболу, что было огромное количество 
гостей — и все они были в восторге. Моя мечта 
— чтобы Москва стала городом номер один для 

ведения бизнеса в мире. Конечно, наша столица 
и сейчас является неплохим городом для ведения 
бизнеса. Ведь бизнес в том числе зависит от того, 
как город создает среду, чтобы предприниматели 
работали и могли избегать ошибок.

Вадим Дымов одним из первых присоеди-
нился к движению «За Собянина». Именно он 
предложил создать сайт, на котором любой мо-
сквич может сказать «спасибо» действующему 
мэру за проделанную работу. На сайте уже заре-
гистрировались тысячи человек, среди которых 
актеры, режиссеры, врачи, певцы, студенты, 
бизнесмены и многие другие.

Напомним, что общественное движение 
было создано по инициативе директора Бла-
готворительного фонда поддержки хосписов 
«Вера» Нюты Федермессер. В мае этого года, 
когда Сергей Собянин посещал Первый москов-
ский хоспис, Федермессер поблагодарила его 
за поддержку паллиативной медицины в городе 
и призвала всех москвичей не стесняться ска-
зать мэру «спасибо». О своей поддержке только 
набирающего тогда обороты движения заявил 
и писатель Сергей Лукьяненко. Он предложил 
создать площадку, которая объединила бы всех 
сторонников действующего мэра. Официаль-
но сайт движения «За Собянина» стартовал 13 
июня.

Анна СЕРГЕЕВА.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ ВАДИМ ДЫМОВ 
НАЗВАЛ МОСКВУ УДОБНОЙ ДЛЯ БИЗНЕСА
Участник движения «За Собянина» встретился  
с горожанами за бизнес-завтраком

  Защитники ЦСКА Василий и Алек-
сей Березуцкие объявили об окон-
чании карьеры в качестве игроков. 
На официальном сайте футболь-
ного клуба они обратились с пись-
мом к болельщикам. «Осознать, 
что пора начинать новый этап жиз-
ни, для профессионального спор-
тсмена всегда непросто, и многие 
не чувствуют этот момент. Для 
нас это время пришло. Сегодня с 
легкой грустью, но с полной уве-
ренностью в своем решении мы 
объявляем о завершении карьеры 
профессиональных футболистов», 
— написали они, поблагодарив 
также руководство команды. 
Решение братьев Березуцких проком-

ментировал наш постоянный эксперт — брон-
зовый призер ЧМ-1966, заслуженный мастер 
спорта СССР и экс-игрок ЦСКА Владимир 
Пономарев.

— Ребята правильно сделали, что закон-
чили карьеру. Подумайте сами: им ведь по 36 
лет. Я сам закончил с футболом в 30, до этого 
меня вызывали еще в сборную. Но я решил не 
рисковать. До последнего времени у близне-
цов не было серьезных травм, братья хорошо 
прожили свою спортивную жизнь. Но выходить 
на футбольное поле очень непросто. Концен-
трироваться начинаешь ночью накануне матча. 
Иногда игра снится, во сне прокручиваешь все 
ситуации, которые могут произойти на поле. 
Когда выходишь на игру, как бы включается 
автомат. Так у каждого футболиста.

Конечно, уход пары из ЦСКА — потеря для 
команды. Но они сами рассчитывают свои силы. 
Вы хотите их видеть дальше, но что им теперь 
— умереть на футбольном поле?! А со здоро-
вьем как быть? Сердце, сосуды — не вечные 
агрегаты, тем более при таких сумасшедших 
нагрузках. Только со стороны может казаться, 
что в футбол играют оловянные солдатики. 
Это не так!

Березуцкие уходят со второго места, мно-
го выиграли в своей карьере. Жаль только, 
что не участвовали в домашнем чемпионате 
мира. Его надо было обязательно пройти — 
такое бывает только раз в жизни. Вот Сергей 
Игнашевич решился, выступил и прокричал 
свое имя в историю.

— Каким должен стать новый ЦСКА — 
без Березуцких и Игнашевича?

— Сейчас взяли новых игроков в центр 
обороны. Посмотрим на них в официальных 
матчах — тогда и можно будет о чем-то го-
ворить. Команда должна сыграться, игроки 
начнут взаимодействовать друг с другом. Очень 
хорошо, что Ганчаренко сейчас доверяет моло-
дежи, это правильно, хотя опытным игрокам 
требуется обычно меньше времени, чтобы сы-
граться. Молодым тяжеловато вписываться в 
игру команды. Полузащита есть, но оборону 
надо налаживать, смотреть, как чувствуют себя 
Набабкин и Щенников. 

— Учитывая такое значительное обнов-
ление состава, каковы могут быть турнир-
ные задачи ЦСКА на предстоящий сезон?

— Призовое место в чемпионате России. 
Это в первую очередь, а дальше — посмотрим, 
картина будет постепенно проясняться. Не мо-
жет быть, что у нас нет талантливых ребят. И то, 
что купили пару человек, тоже здорово.

— Несколько слов о сборной. Вы гово-
рили, что при участии братьев Березуцких 
национальная команда России могла бы 
выступить успешней.

— Так и есть. Мы были вместе на открытии 
чемпионата мира, я разговаривал с ними. Спро-
сил: «Ребята, почему вы бросили Игнашевича?» 
Они засмеялись: «Пусть он один поработает». 
Конечно, я бы хотел, чтобы они участвовали в 
мундиале. Ведь братья помоложе Игнашевича. 
Может быть, они не захотели завершать карьеру 
с плохим результатом. Вспомните, в каком пла-
чевном состоянии была наша сборная совсем 
недавно: проигрывала Бразилии, с Турцией 
тоже сыграла очень плохо… 

Если бы оборона сборной на ЧМ была 
полностью «армейской» — Березуцкие спра-
ва и слева, в центре Игнашевич и Фернандес, 
в воротах Акинфеев — мы бы играли в фина-
ле. Сыгранная оборона! Уверен в этом на 100 
процентов. Жаль, что они не согласились на 
время остаться.

Анастасия КЛЮКИНА.

Ветеран армейского клуба 
Владимир Пономарев —  
о решении Березуцких  
об окончании карьеры

СОЛДАТИКИ»
«МЫ НЕ ОЛОВЯННЫЕ

Армейские братья — самые 
знаменитые близнецы российского 
футбола. По крайней мере, пока.

КАК ЛАЙМА И МАКАРЕВИЧ ПРОГИБАЛИ 
ПОД СЕБЯ ИЗМЕНЧИВЫЙ МИР

АР
ТУ

Р 
ГА

СП
АР

ЯН

Ожидания от поединка были самы-
ми высокими, чего уж там. «Кто в 
школу не ходил, тому в универси-
тете делать нечего», — так сказал 

Александр Усик в преддверии боя, отвечая на 
вопрос о любительском и профессиональном 
боксе. Собственно, в этом и был вопрос: тех-
ника и тактика украинца или же напор и мощь 
Гассиева? 

Ответ был найден слишком быстро. Слиш-
ком быстро для тех, кто, обернувшись в осе-
тинские флаги, неистово кричал при любом 
действии Мурата. Кто, культурно сняв обувь, 
вставал на стулья прямо в партере, лишь бы 
лучше увидеть. Кто называл оператора у рин-
га «ублюдком с камерой», потому что именно 
из-за него не удалось разглядеть мощнейший 
оверхэнд от Гассиева. 

Ответ был неутешительным. Потому что 
кричать приходилось от надежд, действий было 
слишком мало, а оверхэнд был единственным. 
Это трофей Мохаммеда Али — и выиграть его 
был обязан именно технарь. Усик невероятно 
двигался, набивал очки и доказывал, что вся 
шумиха вокруг него до боя — что он не выйдет, 
что он расстался с тренером, что он не в лучшей 
форме… — она была либо ложной, либо специ-
ально запущенной. 

Продолжить строчки Высоцкого Гассиеву не 
удалось: «Вот он ударил раз, два, три — и сам 
лишился сил. Мне руку поднял рефери, которой 
я не бил». Усик не выдыхался, а в боксе, как в том 
же футболе, чтобы выигрывать — нужно забивать 
голы. В песне Владимира Семеновича после слов 

«это спорт отважных» идет «и т.д.» — здесь-то и 
скрыта вся суть. Мурат, безусловно, отважный. 
Но в сравнении с Александром у него не было 
«т.д.» — давайте расшифруем это как «техниче-
ских или тактических действий». 

И вот именно поэтому абсолютным чемпио-
ном мира как раз стал Усик: у него теперь титулы 
по версиям WBC, WBA, WBO и IBF. 

● ● ●
Президент Украины Петр Порошенко назвал 

это приближающейся победой. Если конкретнее, 
то его порадовал факт исполнения националь-
ного гимна страны в Москве.

Не будем ничего говорить о победах: ни о 
том, что финал прошел в Москве, а не в Киеве, ни 
о том, что Украины вообще не было в претенден-
тах на проведение хоть какого-то турнира WBSS, 
ни тем более о том, что из трио топовых укра-
инских боксеров — Усика, Александра Гвоздика 
и Василия Ломаченко — за профессиональную 
карьеру на родине дрался лишь Усик, а послед-
ний раз это было в 2015-м. Нет, зачем?

С лексической точки зрения Порошенко 
прав: победа и правда, возможно, приближа-
ется. Я сейчас говорю про победу спорта над 
этой омерзительной политической платформой, 
которую некоторые пытаются подогнать под 
боксерский ринг. Додумывая свои фантазии о 
состоянии кровной ненависти русских и укра-
инцев на трибунах «Олимпийского».

Потому что я видел то, чего не видели мно-
гие. А именно: как ребята в футболках «Мурат 
Гассиев» поздравляют ребят с украинскими 
флагами у выхода. Как несколько осетинских 
парней, понурив головы, сидят в трех сотнях 
метров от стадиона на бордюре, а проходящие 
мимо украинцы их приветствуют и добавляют 
на русском: «Мы из Одессы, и мы говорим вам: 
здравствуйте!»

Впрочем, и по ТВ те, кто захотел, увидели: 
Гассиев и Усик фотографируются друг с другом 
в обнимку после боя.

Не друг напротив друга. Друг с другом. 
Алексей САФОНОВ.

БОКС НАМ СУДЬЯ
ЗАБУДЬТЕ ПОЛИТИКУ.

c 1-й стр.

Александр Усик.

Плеймейкер сборной России  
по баскетболу Алексей Швед  
снова в турнире Евролиги вместе  
с подмосковными «Химками».
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ЕДИНАЯ ЛИГА: «ДОБРО 
ПОЖАЛОВАТЬ, ПОЛЬША!»
14 клубов осенью 
возьмут старт в нашем 
баскетбольном чемпионате

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
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Время летних каникул в нашей 
стране традиционно приносит 
всплеск дорожно-транспортных 
происшествий с участием детей 
и подростков. Многие из них 
ходят в городские летние лагеря, 
расположенные в ближайших 
школах, что по идее должно 
снижать для них риск угодить 
в ДТП. Между тем данные 
запущенного в этом году проекта 
года ОНФ «Народная оценка 
качества» свидетельствуют: 
в каждой третьей российской 
школе существуют проблемы 
с обеспечением дорожной 
безопасности на близлежащих 
территориях.

Рейд общественников по городам и весям 
начался сразу же после Нового года. В общей 
сложности в поле его зрения попали 500 школ в 
83 регионах страны. И что же выяснилось?

По итогам проверок в 157 образовательных 
учреждениях из 500 вылезли проблемы в органи-
зации безопасности дорожного движения. Так, 
у 22% школ (110 из 500) отсутствовали «лежачие 
полицейские». У 17% (86 школ) — не оказалось 
тротуара или асфальтированного огороженного 
прохода к зданию, и дети ходят учиться по обо-
чине дороги или по проезжей части. Кроме того, 
рядом с образовательными учреждениями в 
12% случаев отсутствует пешеходный переход, 
а в 11% — дорожные знаки («Осторожно, дети», 
«Зона с ограничением максимальной скорости», 
«Дети»).

— Отсутствие разметки, предупредитель-
ных знаков, светофоров, переходов, «лежачих 
полицейских» — серьезный риск возникнове-
ния аварийной ситуации. Мы не всегда можем 
проконтролировать поступки детей, но в наших 
силах обеспечить им безопасность по дороге в 
школу. Зачастую, к сожалению, только после тра-
гических происшествий у нас начинают ставить 
знаки и чертить разметку возле учреждений. Это 
главная ошибка. Чтобы уберечь детей от непри-
ятностей, необходимо заранее позаботиться об 
организации дорожного движения возле детского 
сада, школы, лицея, колледжа, — обрисовал 
общую ситуацию координатор проекта Виктор 
Рожков.

Примечательно, что после вмешательства 
общественников в ряде регионов выявленные 
рейдами нарушения были устранены. Так, в 
Пермском крае были установлены искусствен-
ные неровности и дорожные знаки возле школ 
№1 и №2 города Соликамска. В Краснодарском 
крае рядом со школами №5 и №6 города Анапы 
и школой №71 Краснодара были установлены 
знаки «Дети», а возле школы №52 уложили новое 
дорожное покрытие и нанесли разметку пеше-
ходного перехода.

В других территориях необходимые работы 
только предстоят. Так, пообещало оборудовать 
к 1 сентября тротуары возле школы №15 микро-
района Клязьма города Пушкино и министерство 
транспорта Московской области. Здесь плани-
руют модернизировать пешеходный переход 

рядом со школой: проложить две искусственные 
неровности и установить знак «Дети», а поми-
мо тротуаров устроить у школы и парковочные 
карманы. 

Мера эта назрела и перезрела. Много лет 
400 учеников были вынуждены ежедневно хо-
дить по проезжей части и рисковать жизнью. 
Причем это — не фигура речи. Как уточнили ро-
дители, их дети «вынуждены ходить в местную 
школу по дороге сквозь поток автомобилей. Ни 
один подход к ней не оборудован тротуаром, и 
зимой, когда обочины завалены снегом, опас-
ность увеличивается. А в последнее время из-за 
ремонта на Ярославском шоссе интенсивность 
движения по ул. Гоголевской выросла в разы — 
автомобилисты объезжают пробки именно на 
этом участке. По словам члена родительского 
комитета школы Елены Любовиной, именно из-
за отсутствия безопасных подходов два года 
назад возле школы машина сбила мужчину, а в 
прошлом году — женщину. 

Остается надеяться, что благодаря вмеша-
тельству местных властей трагедия возле школы 
не повторится вновь, а дети будут в безопасности 
как на каникулах, так и во время учебы. К слову 
сказать, до нового учебного года уже осталось 
чуть больше месяца. Очень хочется верить, что 
дети пойдут в школу по безопасной дороге. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Михаил Блинкин (1947), директор Института 
экономики транспорта и транспортной политики 
НИУ-ВШЭ
Константин Богомолов (1975), театральный 
режиссер
Махмут Гареев (1923), генерал армии в отстав-
ке, доктор военных и доктор исторических наук, 
профессор, военный теоретик
Иван Демидов (1963), телеведущий и продюсер, 
политический деятель
Стефани Сеймур (1968), супермодель и 
актриса
Анна Чурина (1978), актриса театра, кино и 
телевидения

ПОД гРаДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 16…18°, днем в Мо-
скве 23…25°. Облачно, с прояснениями, местами 
небольшой дождь, ветер восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 4.16, заход Солнца — 20.54, 
долгота дня — 16.38. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитной обстановки.

ДаТскИй угОлОк
Всемирный день китов и дельфинов.
1923 г. — на базе больницы графа Н.П.Шереметьева 
открыт институт травматологии и неотложной 
помощи им. Н.В.Склифосовского, позднее НИИ 
скорой помощи им. Н.В.Склифосовского.
1968 г. — впервые в истории террористами за-
хвачен гражданский самолет с заложниками.

алЬМа-МаТЕР

Во время празднования дня рождения 
сантехник Сидоров подул на торт. И 
свечи загорелись!

— У меня бабка по отцовской линии — 
настоящая болгарка!
— В смысле — деда пилила?..

Из всех видов модернизаций быстрее 

всего в России проходит модернизация 
цен на продукты питания.

Женщины на корабле — к несчастью. Поэ-
тому капитан все время ходит с опаской, 
но довольный!

Издеваться над человеком, от которого 
ушла жена, можно только из зависти.
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Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

куРЬЕР 
кулЬТуРЫ

Освоение целины началось потому, что ру-
ководители страны во главе с Никитой Хруще-
вым не нашли иного способа накормить страну. 
В сталинские годы тот или иной регион голодал. 
В год смерти Сталина собрали лишь 30 миллио-
нов тонн зерна.

22 января 1954 года первый секретарь ЦК 
КПСС Хрущев подписал записку «Пути решения 
зерновой проблемы». Он предложил освоить 
13 миллионов гектаров целинных и залежных 
земель в Казахстане, Западной Сибири, По-
волжье, на Урале: «Мы должны выиграть время. 
Нам надо не только получить как можно больше 
хлеба, но и затратить на получение этого хлеба 
как можно меньше времени».

Руководителей Казахстана эта идея не вдох-
новила: распашка новых земель потребует рабо-
чих рук, в республике их нет, привезут из России, 
доля коренного населения снизится. Алма-Ата 
доложила в ЦК: «Распашка целинных и залеж-
ных земель приведет к нарушению интересов 
коренного казахского населения, так как лишает 
его выпасов скота». Руководителей Казахстана 
сменили — новых людей прислали из Москвы. 
А на вопрос, чьими руками будет возделываться 
целина, ответ уже нашли.

«Глаза их горели»
22 февраля 1954 года в Большом Крем-

левском дворце уже провожали первую группу 
комсомольцев-целинников.

«Перед молодыми добровольцами, собрав-
шимися в Кремле, в зале заседаний Верховного 
Совета, я выступил с коротким призывом и объ-
яснил предстоящие задачи, — вспоминал Никита 
Сергеевич. — Сказал, что партия возлагает на 
них большие надежды. Затем собрание при-
звало молодежь всей страны откликнуться на 
новое дело.

Протекало оно интересно, ребята высту-
пали с энтузиазмом. Молодые люди буквально 
светились, их глаза горели. Я глубоко верил в 
молодежь, она более подвижна и способна на 
подвиг. Так оно и оказалось».

Одни поехали на целину по романтическим 
соображениям, другие — подчиняясь комсо-
мольской дисциплине. Третьи надеялись нала-
дить жизнь: молодые люди хотели вырваться из 
общежитий и огромных коммунальных квартир. 
Сельская молодежь таким образом получала 
паспорта, что открывало возможность со вре-
менем пойти учиться и обосноваться в городе. 
Многие колхозники поехали на целину даже без 
путевок, чтобы просто заработать. Туда же от-
правляли и тех, кого освобождали из лагерей 
условно-досрочно.

«Вчера — фильм Бакланова и Хейфеца «Го-
ризонт», изо всех сил пытающийся быть правди-
вым и беспощадным, — записывал в дневнике 
Александр Твардовский. — Но что-то в нем не 
свершается, нет «узла», и в конце — обычный 
киноповорот, полный фальши: едут новые маль-
чики и девочки на целину, поют, ликуют, а мы-то 
уже знаем, что там их ждет.

Какое множество людей, родившихся на 
земле, привязанных к ней и не видевших в «де-
лании хлеба» никакого особого долга, насильно 
и всячески оторвано от нее, а вместо этого маль-
чиков и девочек (вовсе не сплошь министерских 
деток) с попреком, что они только умеют хлеб 
есть, а не делать его, посылают в добровольном 
(это хуже всего) порядке в эту степь для выполне-
ния их «долга». И художники при этом пытаются 
представить их смешными, с их неумением за-
прячь коня и так далее».

В сталинские годы деревню ограбили, писал 
Твардовский, в смысле изъятия не только мате-
риальных средств, но и человеческих кадров. 
Но деревня держалась «многими коренными 
зубами за землю».

«Не самый ли трудный зуб — «оседлость», 
усадьба-дом и приусадебный участок, до сих пор 
оказывающий столь серьезное сопротивление 
в неравном бою с социализмом? — задавался 
вопросом крестьянский сын Александр Твардов-
ский. — Для многих и многих дом и участок — 
уже единственный стимул выполнения нормы 
(в трудоднях) на колхозном поле. И за хорошую 
работу там им социализм давал послабление в 
смысле пользования этим маленьким, но живу-
чим капитализмом».

Александр Трифонович увидел в освоении 
целины то, о чем мало кто задумывался: стрем-
ление создать социалистическое сельское хозяй-
ство «без помех «маленького капитализма», без 
стариков, садиков, колодцев и прочего».

Что за жизнь без невест?
1955 год выдался на редкость тяжелым. 

На целине его назвали «годом отчаяния»: за-
суха, ни одного дождика за все лето. Посевы в 
Казахстане погибли. Зато в 1956 году получили 
большой урожай — 16 миллионов тонн зерна в 
том же Казахстане. 

Хрущев с гордостью говорил на Пленуме 
ЦК:

— Такого количества хлеба наша страна 
никогда за свою историю не имела!

Хрущев сам съездил в Казахстан. Увидел, 
что целинники живут в палатках в спартанских 

условиях. Молодежь жаловалась, что невест 
нет.

«Когда я вернулся в Москву, — вспоминал 
Никита Сергеевич, — я рассказал о своих впе-
чатлениях и посоветовал комсомолу призвать на 
целину девушек — для них найдутся и работа, и 
женихи. Это очень хорошо, что на новых местах 
сложатся семьи, появятся дома и дети, заведется 
местное оседлое население и затем окажется 
старожилами. ВЛКСМ обратился с призывом к 
девчатам, и немало их уехало на целину».

В январе 1956 года с трибуны Всесоюзного 
совещания молодежи и комсомольцев в Боль-
шом Кремлевском дворце первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ Александр Шелепин разносил министра 
совхозов Ивана Бенедиктова, сталинского нарко-
ма, за потребительское отношение к молодежи, 
приехавшей на целину.

Тогдашний секретарь ЦК комсомола Нико-
лай Месяцев рассказывал мне:

— Приходили союзные министры к нам 
на бюро ЦК комсомола, мы их так прижима-
ли за равнодушие к быту молодежи, что кости 
трещали…

Но не очень помогало. Жизнь была 
скудной.

«Приезжала автолавка, — вспоминал секре-
тарь Уральского обкома Юрий Булюбаш. — Раз-
говор с продавцом: «Арак» бар? «Чернила» бар?» 
Что означало: «Водка и вино есть?» Продавец 
мог ответить «бар», а мог и «джок», то есть «нет». 
Водка «Арак» очень противный напиток, чтобы ее 
пить, надо было очень сильно устать. Папиросы 
«Казбек» и «Беломорканал». Самые отчаянные 
курили махорку, или по-казахски «темек». Быва-
ло, насыплешь его в «козью ножку», сделаешь две 
затяжки — и кажется, дым идет из пяток». 

Сотни тысяч молодых людей с комсомоль-
скими путевками отправили в далекие края, но 
не озаботились строительством жилья и обу-
стройством быта. В Москве придавали особое 
значение строительству металлургического ком-
бината в городе Темиртау, чтобы использовать 
коксующийся уголь Карагандинского угольного 
бассейна. Пятнадцать тысяч человек, приехав-
ших по комсомольским путевкам, разместили в 
армейских палатках, кормили плохо. В безумную 
жару, характерную для степи, не хватало питье-
вой воды.

Вечером 1 августа 1959 года группа мо-
лодежи, ошалевшая от жары, разбила замки и 
выпила квас из стоявшей возле столовой авто-
цистерны. С этого мелкого эпизода началось то, 
что потом квалифицировалось как хулиганство: 
толпа проникла в столовую, кто-то вскрыл ла-
рек. Возможно, на этом бы все и закончилось, 
но перестаравшиеся милиционеры задержали 
двоих парней (как потом оказалось, вовсе не 
причастных к хулиганству) — это задержание 
спровоцировало настоящий погром под лозун-
гом: «Освободим наших товарищей!» Молодые 
люди, подогревавшие себя алкоголем, грабили 
и поджигали магазины, захватили здание рай-
отдела внутренних дел…

Беспорядки подавляли войска и милиция. 
Разрешили применить оружие, но все равно 
понадобилось три дня. Одиннадцать человек в 
Темиртау погибли, еще пятеро потом умерли от 
ран. Сорок два человека отдали под суд.

Здесь началась карьера 
Назарбаева
Получив в райкоме комсомольскую путев-

ку, отправился в Темиртау и Нурсултан Назар-
баев. Молодого металлурга-казаха с явными 
лидерскими качествами приметило начальство, 
командировало на комсомольский съезд в Мо-
скву. Его хотели сделать первым секретарем 
горкома комсомола в Темиртау. Он отказался: 
не хотел лишаться зарплаты в 400 рублей, ведь 
ему нужно было содержать семью. А комсомол 
обещал только 180… В горкоме партии «за поли-
тическую незрелость и проявленное малодушие» 
ему вкатили строгий выговор с занесением в 
учетную карточку.

Возмущенный Назарбаев позвонил перво-
му секретарю ЦК ВЛКСМ Сергею Павлову. Тот 
разозлился: почему вынесли выговор члену ЦК 
комсомола, не поставив его в известность? Выго-
вор отменили, горкому указали на неправильный 
подход к работе с кадрами. Но Назарбаева все 
равно пересадили в кресло комсомольского во-
жака Темиртау. Он бы возглавил и весь комсомол 
республики, но его взяли в партаппарат.

За успешное освоение целины комсомол 
получил орден Ленина. Но цена целинного хлеба 
была очень высокой. Ученые предупреждали, что 
нужно внедрять паровые севообороты, много-
летние травы, применять мелкую пахоту, со-
хранять чистые пары. Ученые оказались правы. 
Со временем в Казахстане начались пыльные 
бури, которые уносили посевы вместе с землей. 
На огромных площадях был уничтожен пахотный 
слой… 

Каждый год объявлялась битва за урожай. 
Вот как это выглядело в реальности.

«Битва шла не за хлеб, а за звания и награ-
ды, — вспоминал Нурсултан Назарбаев, который 
в те времена был членом ЦК ВЛКСМ, — Все знали: 
если хороший вид на урожай, осенью последует 
дождь орденов и медалей, с которыми может 
выпасть и Золотая Звездочка Героя. Первый 
секретарь обкома мог получить звание Героя 
Социалистического Труда, лишь один раз в пять 
лет выполнив план по зерну, но при этом провалив 
всю пятилетку по всем показателям… Совхо-
зам и колхозам приходилось дочиста выгребать 
собственные закрома, чтобы обеспечить план 
сдачи зерна государству, а затем втридорога 
покупать концентрированные корма для содер-
жания скота».

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
комсомольские секретари занимаются 

большой политикой и берут власть.
Начало в номерах «МК» от 19 марта, да-

лее — по понедельникам, а также 13 июня.

с кОМсОМОлЬскОй ПуТЕВкОй
сотни тысяч молодых людей отправляли  
в далекие края поднимать целину или строить 
заводы, но не занимались обустройством  
их жизни. Иногда они возмущались.  
Беспорядки подавляли войсками
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кРОссВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чувство человека, ко-
торого жаба душит при виде чужих успехов. 4. 
Краткое отступление в историю вопроса. 10. 
Биатлонист, часто закрывающий двадцать из 
двадцати мишеней. 11. И барабанщик, и пере-
довик. 13. Цифра, с которой начинается новая 
жизнь. 14. Трость, взятая с собой на случай 
ливня. 15. «Суррогатная мать» для цыплят на 
птицефабрике. 16. Дичь в меню буржуя в сти-
хотворении Маяковского. 18. Неприметный па-
инька. 20. Ведущая зерновая культура во многих 
странах мира. 22. «Старпом» и «посудомойщик» 
ученого-химика. 23. Созданное автором произ-
ведение. 24. Пятнадцатиминутный «тайм-аут» 
между физкультурой и физикой. 27. И кухарка, 
и гувернантка в барском доме. 30. Сплошной 
волосяной покров на теле современного че-
ловека. 32. Оружие в пейнтболе, стреляющее 
шариками с краской. 34. Земля, «объединяю-
щая» Деву, Козерога и Тельца. 35. Сорт яблок 
«с именем Чехова». 36. Простейшая травма. 
38. Время суток, когда ходит в гости Винни-
Пух. 39. Сторонник многобожия. 40. Движение 
вверх по служебной лестнице. 41. Непогода с 
грязью, дождем и мокрым снегом. 42. Богатство 
и великолепие особняка сибарита.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Церковный служитель, 
приставленный к колоколам. 2. Месяц, «от-
крывающий»  лето. 3. Засекреченное место, 
где прячут кубышку с деньгами. 5. Анапа, 
где отдыхают взрослые и дети. 6. Резкое 
обострение гипертонии. 7. Коллега, вно-
сящий раздор в дружный коллектив. 8. Ве-
ский довод, приведенный в доказательство 
свой правоты. 9. «Человечный» писатель. 
10. Большое село с некрепостным населе-
нием в царской России. 12. Удостоверение 
в твердом переплете. 17. Худосочие дохо-
дяги. 19. Разум, обогащенный культурой. 
20. Каждый гигант в Солнечной системе. 
21. Умная фраза известной личности. 25. 
Церковно-административная территори-
альная единица во главе с архиереем. 26. 
Самая большая река в мире, что находится 
в Южной Америке. 27. Холодный компресс 
по-другому. 28. Частый спутник немоты. 29. 
Побудительный эмоциональный толчок. 31. 
Усталость во всем теле. 33. Умысел бедной 
красавицы, выходящей замуж за богатого 
старика. 34. Разность между стоимостью 
экспорта и импорта. 37. Внезапная причуда. 
38. Сушеные абрикосы с косточками.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бригада. 4. Нонсенс. 10. Тактика. 11. Излишек. 13. Неуч. 14. Пони. 15. 
Лягушонок. 16. Имбирь. 18. Акация. 20. Семинар. 22. Триллион. 23. Киловатт. 24. Норматив. 
27. Детектор. 30. Склянка. 32. Болото. 34. Орбита. 35. Термостат. 36. Диск. 38. Шнур. 39. 
Трельяж. 40. Испанка. 41. Клиника. 42. Надфиль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Блондин. 2. Грач. 3. Деталь. 5. Ошибка. 6. Степ. 7. Сибиряк. 8. Басурман. 
9. Виновник. 10. Тумблер. 12. Концерт. 17. Регламент. 19. Конвектор. 20. Свинтус. 21. Рулетка. 
25. Окулист. 26. Вельможа. 27. Династия. 28. Отчизна. 29. Обидчик. 31. Макрель. 33. Отклик. 
34. Отрава. 37. Кран. 38. Шкаф.

Всем системам система
— Елена Александровна, насколько важна 

для организма сосудистая система и как ей можно 
помочь в случае необходимости?

— Важность состояния сосудов трудно переоце-
нить, они пронизывают весь организм. От того, в каком 
состоянии они находятся, зависит функционирование 
таких жизненно важных систем, как нервная система 
и головной мозг. К сожалению, людей, страдающих 
различными сосудистыми проблемами, достаточно 
много,  особенно это касается мужчин старше 55—60 
лет, при этом  лекарственные средства показаны не 
каждому.

— Каким вам видится выход из положения?
— Человеческий организм в большинстве случаев 

предпочитает органику, здесь вытяжки из натуральных 
трав и растений в определенных пропорциях, т.е. 
парафармацевтики, и есть та самая помощь.

— Какой из них вы порекомендуете именно 
для поддержания сосудистой системы?

— Входящие в состав средства Кардиохелс ком-
поненты способствуют освобождению внутренних 
стенок сосудов и артерий от холестерина и других 
жиров в форме налетов, что может препятствовать 
тромбообразованию.  

— Сосуды головного мозга очень мелкие и 
хрупкие. Как действует на них это средство?

— Многим людям знакомы частые, внезапно 
возникающие головокружения. При этом большинство 

отмечают ухудшение памяти. Чаще всего это проис-
ходит из-за нарушения кровообращения или сужения 
сосудов. 

 Кардиохелс может способствовать защите 
сосудов от повреждения недоокисленными продук-
тами обмена, а также поддержанию артериального 
давления.

Для памяти, для сердца
— У многих пожилых людей существует про-

блема с памятью…
— Хорошее самочувствие и активность человек 

желает поддерживать в любом возрасте. Причина 
проблем с памятью — сужение сосудов головного 
мозга, которое может случаться, в том числе, из-за 
образования жировых бляшек. Происходит кислород-
ное голодание клеток мозга. Поэтому сосуды и нужно 
поддерживать прежде всего. Здесь на помощь может 
прийти Кардиохелс.

— А что с сосудами, которые ведут к 
сердцу?

— Нарушение кровоснабжения сердца, например, 
проявляется при недостаточном поступлении кислоро-
да к сердечной мышце по коронарным артериям. Наи-
более частая причина нарушений здесь – образование 
бляшек и сужение просвета коронарных артерий. И 
здесь парафармацевтик вам в помощь.

— Не могли бы вы рассказать об этом 
поподробнее?

— Если суммировать все, о чем мы упоминали, то 
скажем, что активная формула Кардиохелса направле-
на на поддержание периферического кровообращения. 
Его натуральные компоненты могут способствовать 
поддержанию в норме кровообращения, состояния 
сердечно-сосудистой системы и улучшению питания 
нервной ткани, снабжения клеток головного мозга 
кислородом, могут оказать защиту от повреждения 
недоокисленными продуктами обмена. Компоненты 
средства могут помочь поддержанию прочности кро-
веносных сосудов, они обладают успокаивающим и 
снижающим напряжение действием. Составляющие 
Кардиохелса способствуют очищению крови и пре-
пятствуют негативным проявлениям.

— Имеются ли противопоказания?
— Возможна индивидуальная непереносимость 

отдельных компонентов, средство нельзя включать 
в рацион беременным и кормящим женщинам.
Более подробную информацию можно получить 
по тел. 8-800-555-75-03.

Свидетельство № RU.77.99.29.003.Е.011375.11.14 от 27.11.2014г. 

БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

Сегодня многие из нас за средства
натуральные,  особенно если речь 
идет о самочувствии. 
О том, как помочь сосудистой системе 
с помощью парафармацевтиков,
беседуем со специалистом
Многопрофильного Центра «Руссбио» 
Еленой Львовой.

СКОРАЯ ПОМОЩЬ
ДЛЯ СОСУДОВ
Как органично
помочь организму

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
На правах рекламы

ЗаЩИТИТЬ ШкОлЬНИка 
ОТ аВТОТРаНсПОРТа

Подходы к каждой 
третьей школе опасны 
для детей В Мультимедиа Арт Музее (МАММ) показы-

вают выставку «Mad House», объединяющую 
классиков интернационального дизайна и 
русское современное искусство. Кураторы 
Анна Зайцева и Алина Пинская превратили 
четвертый этаж музея в «сумасшедший 
дом» невидимого коллекционера. 

Стены — кричаще-красного цвета. Экспо-
наты тоже несут почти революционный харак-
тер. На каждой работе оставлен след своего 
времени. Картины советских художников, напи-
санные в тяжелых условиях сталинской эпохи, 
ярко отражают тогдашнее положение времени. 
Их авторам — известным представителям со-
ветского андеграунда — приходилось прятать-
ся в закрытых от посторонних лиц помещениях 
и там, вдали от глаз «вождя», создавать свои 
произведения. Художники шли против системы, 
дабы хоть как-то отстоять свои взгляды.

Название выставки — «Mad House» — сле-
дует понимать буквально. Да, здесь и вправду 
сумасшедший дом. Дом воображаемого кол-
лекционера, где, согласно своим эстетическим 
предпочтениям, он бережно собирал по миру 
вещи разных эпох. Все они составляют плотную 
среду его обитания. Хозяин дома самовыража-
ется через коллекцию и уютно себя чувствует в 
этой неразберихе, нарушая привычную диспо-
зицию вещей и делая все по-своему.

Феномен коллекционирования раскрыва-
ется в каждой вещи: от живописи и графики до 
мебели и предметов дизайна. Самый ранний 
период в живописи, 1930-е, — время совет-
ского модернизма. Отдельный блок посвящен 
шестидесятникам — знаковым художникам 
неофициального искусства: Илья Кабаков, Эрик 
Булатов, Иван Чуйков... Что касается мебели, то 
здесь продемонстрированы образцы из разных 
стран, что дает нам возможность сравнить, 
какие формы преобладали, например, в Ита-
лии, Америке и Скандинавских странах: мягкие 
формы, жесткий модернизм, рациональный и 
функциональный дизайн. 

По этой подборке чувствуется, что у на-
шего коллекционера вкусы неоднородны. Хотя 
он явно предпочитает вещи 1950-х и 1980-х 
годов, созданные в направлениях mid-century 
и постмодерн. Оба стиля меняли устоявшиеся 
каноны и формировали новые тренды. Если 
mid-century еще выстраивает баланс между 
формой и функцией предмета, то дизайнеры 
1980-х отрицают потребительский подход к 
своим произведениям и «вырывают» вещи из 
их привычного, прикладного контекста.

Лаконичный скандинавский дизайн, экс-
прессивные формы итальянского дизайна, 
французский «сиротский» модернизм или аме-
риканская «гнутая фанера» — чего тут только 
нет! И все экспонаты в этих стилях приехали 
из галереи «Палисандр», которая обладает 
лучшими образцами дизайнерской мысли. 

Работы дизайнера Этторе Соттсасса вы-
деляются среди остальных особенным об-
разом. Он и его коллеги буквально взорвали 
художественную среду, представив в 1981 году 
коллекцию «Мемфис», состоявшую из предме-
тов, ироничных по форме, ярких по цвету и соз-
данных из необычных материалов. Например, 
стеллаж из этой коллекции сделан из шпона 
клена «птичий глаз» и терраццо (материал из 
извести с добавлением камней и мрамора) и 
с использованием прозрачного акрила. Или 
вот кофейный столик 1950-х годов, приписы-
ваемый Чезаре Лакке. Фигурное основание из 
темного дерева с небольшими металлическими 
вставками на ножках — настоящий образец 
стиля ар-деко.

Наш коллекционер останавливается 
именно на таких предметах, оттеснивших при-
кладной аспект на второй план. А в его «сумас-
шедшем доме» собраны самые неожиданные 
работы художников и дизайнеров со всего мира. 
Каждый из них облачил идеи своей эпохи в 
разных формах. Но в этих работах каждый 
может найти что-то близкое для себя.

Выставка организована при поддержке 
MasterCard.

Гоар ХАЧАТУРЯН, Гаухар КЕНЕСОВА.

ДОМ ВООБРаЖаЕМОгО 
кОллЕкЦИОНЕРа
Выставку «Mad House»  
представили 
неожиданным образом


